
Людмила Самсонова 

показала силу воли и характер, 

выиграв турнир на кортах 

Вашингтона. Это ее второй 

титул WTA в карьере

СОБЫТИЕ Первой победой блокадного Ленинграда стала 
Седьмая симфония Дмитрия Шостаковича, которая завоевала мир 

Партитура памяти

Мария Агранович

С
егодня на сайтах универ-
ситетов появятся прика-
зы о зачисленных на бюд-

жетные места  абитуриен-
тах. Напомним, на 2022/2023 
учебный год вузам выделено бо-
лее 588 тысяч бюджетных мест. 
Больше всего - на инженерные, 
медицинские и педагогические 
направления. Можно ли подго-
товить учителя за четыре года? 
Почему сегодня особое внима-
ние уделяется классному руко-
водству? Нужна ли педагогам 
единая ставка? На вопросы 
«Российской газеты» отвечает 
ректор Московского городского 
педагогического университета 
Игорь Реморенко. 

Игорь Михайлович, бюджет-
ные места на направление 
«Образование и педагогиче-

ские науки» растут — только 
в этом году их около 75 тысяч. 
А несколько лет назад педаго-
ги по качеству приема в вузы 
победили нефтяников. Уро-
вень абитуриентов все так 
же высок?  

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО:  Важный показа-
тель — средний балл ЕГЭ на бюд-
жет. По нему мы должны удер-
жаться на уровне прошлого года 
— это был самый высокий сред-
ний балл ЕГЭ по стране среди 

педвузов — 87,2. Сейчас уже из-
вестно, сколько зачислено к нам 
победителей олимпиад школь-
ников. Их количество также 
ежегодно растет: в этом году у 
нас будет 95 таких первокурс-
ников, в прошлом — 80. Это тоже 
показатель качества приема.

По последним данным, в шко-
лах сегодня не хватает учи-
телей математики, физики. 
Вы это чувствуете?  

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: В Москву приез-
жает работать много педагогов 
из разных регионов. Здесь кон-
курентный рынок труда: зар-
плата достаточно высокая. 
Поэтому в столице особого де-
фицита нет. Если говорить в це-
лом по стране, то да, все, что 
связано с естественными наука-
ми, не только с физикой, — в 
большом дефиците. 

Почему? 
ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Вся практика 
преподавания естественных 
наук в последние годы интен-
сивно перестраивалась, причем 
по всему миру. Школьное зна-
ние из освоения фиксирован-
ных догм и законов природы 
стало превращаться в своего 
рода экспериментальную рабо-
ту, где разные науки 
переплетаются друг с 
другом. 

Елена Новоселова,
Ядвига Юферова

П
раво на этот вы-
стрел нельзя ку-
пить. Это особая 
честь, так прописа-
но в уставе города. 9 
августа 2022 года 
такого права — вы-
стрелить ровно в 
полдень из пушки в 

Петропавловской крепости — бу-
дет удостоен один из блокадни-
ков Ленинграда в честь героиче-
ской, Ленинградской, Седьмой 
симфонии Дмитрия Шостакови-
ча 

Она прозвучала в городе, из-
мученном блокадой, ровно 80 
лет назад в Большом зале филар-
монии. Оркестр Ленинградского 
радиокомитета, собранный из 
полуживых, голодных музыкан-
тов под управлением Карла Эли-
асберга, дал надежду на жизнь.

 Историко-музыкальный 
проект «Партитура памяти» 
(читайте стр. 11), блестяще заду-
манный историком Юлией Кан-
тор и Санкт-Петербургской фи-
лармонией, задал честную и 
пронзительную интонацию со-
бытию. 

П а м я т ь  с т и р а е т с я  о т 
штампов. Но становится сильнее 
от точных фактов и личных эмо-
ций. 

Потрясающая история удар-
ника из оркестра Карла Эли-
асберга Жавдета Айдарова — 
лишь одна из многих на выстав-
ке, которая сегодня сопровожда-
ет концерт в филармонии. 

Дирижер обнаружил, что мо-
лодой человек, которому довери-
ли важнейшую партию ударных, 
пропустил репетицию. Больше 
одного пропуска даже в страш-
ных блокадных условиях Карл 
Элиасберг не терпел. Поэтому 
стал выяснять, где Айдаров. Ему 
ответили, что тот сегодня умер и 
его отнесли в мертвецкую — репе-
тировали в Доме радио, где в под-
вале был морг, как и в любой 

крупной организации Ленингра-
да того времени. После репети-
ции Элиасберг спустился в под-
вал и обнаружил, что у Айдарова 
дергаются пальцы на руке. Это 
была голодная кома. Музыканта 
вытащили, вернули к жизни, и он 
сыграл на премьере.

Представьте, 1942 год. А Седь-
мая симфония уже звучит в Лон-
доне и Нью-Йорке, Ереване и Ал-
ма-Ате. Многие мировые знаме-
нитости отзываются на это уни-
кальное событие. 

Только послушайте, как зву-
чит телеграмма Чарли Чаплина 
Шостаковичу:

«Большое удовольствие и 
честь иметь возможность по-
здравить величайшего музы-
кального гения, ныне существу-
ющего в России, и послать горя-

чий привет ему и храбрым това-
рищам, ведущим тягчайшую 
борьбу за себя и за великое дело 
союзников. Я убежден, что окон-
чательная победа за нами. С сер-
дечным приветом. Чарли Ча-
плин».

Прозвучит трагическая и по-
бедная музыка в этот день не 
только в филармонии, куда давно 
уже были проданы все билеты. 
Петербуржцы из блокадного ре-
продуктора услышат Седьмую 
симфонию русского гения в ис-
полнении Всероссийского юно-
шеского симфонического орке-
стра под управлением Юрия 
Башмета. 

Алексей Гуськов, Светлана 
Крючкова,  Андрей Конча-
ловский, Константин Хабенский 
и другие известные артисты при-
мут в нем участие. 

Кстати, на Васильевский 
остров приглашаются все желаю-
щие: сидячий партер будет толь-
ко для ветеранов. А тот, кто сего-
дня не в Питере, тоже сможет по-
смотреть и послушать: телекана-
лы «Россия 1» и «Культура» 9 ав-
густа вечером будут вести транс-
ляцию концерта. •

Продолжение темы на с. 11

ОБРАЗОВАНИЕ Ректор МГПУ Игорь Реморенко о подготовке 
педагогов, школьных экспериментах и зарплате

Код учителя

ТЕННИС

Санкт-Петербургская академическая филармония готовится к юбилейному концерту. 

А К Ц Е Н Т

Оркестр Ленинградского радиокомитета, 
собранный из полуживых, голодных 
музыкантов под управлением Карла 
Элиасберга, дал надежду на жизнь

А К Ц Е Н Т

Школьное знание сегодня — уже не про-
сто догмы и законы природы. Это экспе-
риментальная работа, где разные 
науки переплетаются друг с другом 

Австралийский доллар 41,8415
Азербайджанский манат 35,5723
Армянский драм** 14,8340
Белорусский рубль 23,3396
Болгарский лев 31,5578
Бразильский реал 11,5633

Венгерский форинт** 15,6560
Вон Республики Корея*** 46,1699
Гонконгский доллар* 76,9735
Датская крона* 82,9422
Доллар США 60,3164
Евро 61,1615

Индийская рупия** 76,1869
Казахстанский тенге** 12,6190
Канадский доллар 46,6340
Киргизский сом** 72,6704
Китайский юань* 89,6130
Молдавский лей* 31,2397

Новый туркменский манат 17,2333
Норвежская крона* 61,8833
Польский злотый 13,0770
Румынский лей 12,4801
СДР  79,7805
Сингапурский доллар 43,6474

Таджикский сомони* 58,7879
Турецкая лира* 33,5980
Узбекский сумм**** 55,4073
Украинская гривна* 16,3314
Фунт стерлингов  72,7416
Чешская крона* 25,1057

Шведская крона* 59,3344
Швейцарский франк 62,9410
Южноафриканский рэнд* 36,1055
Японская иена** 44,5468

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.08.22

Объем Фонда национального 
благосостояния
вырос в июле 
почти 
на 1,4 трлн рублей

Для ресторанов и отелей 
у Байкала
разработают 
стандарты приема 
тургрупп

Омский 
«Авангард» 
в шаге от победы 
на турнире 
в Сочи
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АВТОМОБИЛИ За какие 
погрешности в протоколе 
водитель может избежать 
ответственности

Не наказан 
по ошибке

Владимир Баршев

Даже за самые суровые нарушения правил, если они 
были совершены на самом деле, водитель может 
остаться безнаказанным. А причиной этого может 
стать ошибка в протоколе, составленном инспектором. 
Впрочем, не только ошибки в этом документе могут 
стать поводом для признания протокола недопусти-
мым доказательством. 

В одном из последних дел, которые рассматривал 
Верховный суд, в протоколе присутствует целый букет 
различных оснований, по которым можно было прекра-
тить административное дело. Правда, нижестоящие 
суды на них не обратили внимания. 

Итак, некую гражданку Миронову остановил со-
трудник ГИБДД. Он предположил, что она управляла 
автомобилем в нетрезвом виде, и предложил ей пройти 
медицинское освидетельствование. Однако, согласно 
протоколу, гражданка от этой процедуры отказалась. 
Что и послужило основанием для мирового суда ли-
шить ее прав на полгода, а также наложить 
штраф в 30 тысяч рублей. Однако автоледи с 
этим не согласилась. 

КОНФЛИКТ 

Рыбозаводчикам грозят 
лишением участков 
из-за браконьеров 

О чем молчит 
рыба?

Михаил Пинкус, «Российская газета», Курган

Между департаментом АПК Курганской области и 
предприятием «Аквакультура Зауралья» разгорелся 
конфликт. Местные власти требуют расторгнуть дого-
вор на аренду водоема якобы из-за… выявленного на 
озере Медвежье факта браконьерства. Арендаторы со-
противляются, так как браконьерство никак не связа-
но с ними.  

Противостояние переросло уже в судебную тяжбу. 
По логике чиновников, наличие браконьеров свиде-
тельствует о том, что арендатор водоема не выполняет 
своих обязательств по его охране. В иске к предприя-
тию департамент ссылается на стандартный пункт до-
говора, обязывающий арендаторов участков «осуще-
ствлять за счет собственных средств их содержание и 
охрану». 

И действительно, уж если промысловики вкладыва-
ются в зарыбление, то кто, как не они, кровно заин-
тересованы в сохранении собственных вложений? На 
деле же, если иск удовлетворит суд, в стране может 
распространиться практика, позволяющая 
властям свободно передавать водоемы от од-
ного арендатора другому. И вот почему.

ТРАНСПОРТ   Принята 
программа развития 
Северного морского пути 

Судоходность 
бюджета

Светлана Задера, Сергей Тихонов

Премьер-министр Михаил Мишустин утвердил план 
развития Северного морского пути (СМП) до 2035 
года. Общий объем финансирования плана оценивает-
ся в 1790,5 млрд рублей. 

«Чтобы Северный морской путь действительно 
стал новым мировым транспортным коридором, что-
бы движение по нему было экономически целесооб-
разным и безопасным, предстоит сделать очень 
многое. Надо построить новые ледоколы, спасатель-
ные и вспомогательные суда, создать терминалы для 
реализуемых крупных инвестиционных проектов», — 
отметил вице-премьер Юрий Трутнев.

План включает более 150 мероприятий на пять раз-
делов: грузовая база, транспортная инфраструктура, 
грузовой и ледокольный флот, безопасность судо-
ходства по Севморпути, а также управление и разви-
тие судоходства по СМП. 

В разделе «Грузовой и ледокольный флот» — планы 
по строительству пяти серийных атомных ледоколов, 
головного ледокола проекта «Лидер», дополнительных 
четырех ледоколов с битопливной энергетической 
установкой. Будут построены грузовой флот арктиче-
ского класса для вывоза продукции проектов освоения 
месторождений в Арктике, флот снабжения 
для грузов северного завоза, контейнерово-
зов для транзитной контейнерной линии.
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Смотрите и слушайте

Ноты из 1942 года зазвучат в прямой трансляции 
из Санкт-Петербургской филармонии, которая будет доступна 
на сайте rg.ru/art/2365838
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Супруги, взявшие ипотеку,  
обязаны 
сообщать банку 
о своем разводе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ Некоторым 
заемщикам разрешат 
покупать «вторичку» 
по льготной ипотеке

Дела семейные

Марина Трубилина

Семьям с детьми-инвалидами разрешат брать деше-
вую ипотеку на вторичное жилье. Документ об этом 
опубликован для общественного обсуждения.

Проектом постановления, которое разработал 
минфин, предполагается продление программы «Се-
мейная ипотека» со ставкой до 6% — кредиты смогут 
получить семьи, где ребенок родится до конца 2023, 
а не 2022 года. Кроме того, в программу внесут ряд 
изменений. В частности, семьям с детьми-инвалида-
ми разрешат покупать по программе вторичное жи-
лье. Для таких семей близость к учреждениям здра-
воохранения является основным критерием при вы-
боре места жительства, отмечается в пояснительной 
записке к проекту постановления. «Данному крите-
рию в большом количестве случаев удовлетворяет 
именно вторичное жилье, поскольку строительство 
нового жилья рядом со специализированными ме-
дучреждениями во многих населенных пунктах не 
осуществляется», 
— говорится в доку-
менте. Сейчас ку-
пить «вторичку» 
по семейной ипоте-
ке тоже можно, но 
только в сельском 
поселении на Даль-
нем Востоке.

Дело не столь-
ко в близости к ме-
дучреждениям, 
сколько в том, что 
у семей с инвалидами будет шире выбор жилья, от-
мечает член Совета Московской городской ассоциа-
ции родителей детей-инвалидов Наталья Кудрявце-
ва. Вторичное жилье нередко оказывается качествен-
нее и дешевле новостроек, говорит она. Кроме того, 
строящиеся дома обычно очень высокие, а квартиры 
на нижних этажах дороже. Семьи же, где есть дети с 
ДЦП, колясочники, не могут рисковать, покупая жи-
лье на высоких этажах — в случае поломки лифта они 
не выйдут на улицу и тем более не поднимутся домой 
по лестнице. Также семьям будет проще переехать по-
ближе к родственникам — в тот же район или даже дом. 

Пока родители детей-инвалидов вынуждены по-
купать вторичное жилье по более высоким ипотеч-
ным ставкам, отмечает Кудрявцева. При этом банки 
неохотно кредитуют заемщиков, имеющих ижди-
венцев, и стараются обременить их всевозможными 
страховками на случай невыплаты. «Очень важно, 
что государство поддержит не застройщиков, кото-
рые получают прибыль от продажи квартир, а людей, 
которым действительно нужна помощь», — считает 
Кудрявцева. 

«Семейной ипотекой», по данным минфина, уже 
воспользовались более 372 тысяч семей. С учетом 
предлагаемых изменений в 2023 году может быть вы-
дано около 166 тысяч кредитов на 1,16 трлн рублей. 
Недавно правительство решило дополнительно напра-
вить на финансирование этой программы около 16 
млрд рублей.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров расширяет господдержку бизнеса

Льготы по правилам
Владимир Кузьмин

Ч
тобы расширить госу-
дарственную поддержку 
бизнеса, правительство 

подготовило правила предо-
ставления гарантий по креди-
там и облигационным займам, 
привлекаемым на развитие ин-
фраструктуры, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Также льготные кредиты 
на инвестиционные цели смо-
жет брать малый и средний 
бизнес.

Реализация крупных инфра-
структурных проектов нередко 
требует высоких затрат и дли-
тельного периода окупаемости 
инвестиций, подчеркнул глава 
кабмина на оперативном сове-
щании со своими заместителя-
ми. Госгарантии можно будет 
получить на половину обяза-
тельств по основному долгу и 
на период от 3 до 30 лет. «Ми-
нимальная сумма такого вида 
обеспечения составит два мил-
лиарда рублей, а доля собствен-
ных средств компании в сто-
имости инфраструктурного 
проекта должна быть не менее 
20%», — рассказал Мишустин.

Еще один документ направ-
лен на снижение стоимости 
займов для малых и средних 
предприятий — за счет совмеще-
ния двух профильных программ 
поддержки, которые реализуют 
правительство, Банк России и 
Корпорация МСП. «При теку-
щем уровне ключевой ставки 
малые компании смогут полу-
чить займы на инвестицион-
ные цели под 4,5% годовых в 
течение льготного периода, а 
средние — под 3%», — уточнил 
премьер.

Малый и средний бизнес 
смогут использовать займы на 

закупку оборудования или на 
капитальный ремонт произ-
водственных помещений, запуск 
новых производств сроком до 10 
лет, рассказал министр экономи-
ческого развития Максим Решет-
ников. Льготный период кредита 
составит до пяти лет. «В качестве 
приоритетных отраслей для ре-
ализации этой программы были 
отобраны сферы: обрабатываю-
щее производство, переработка 
сельхозпродукции, логистика, 
гостиничный бизнес», — заявил 
глава минэкономразвития. В 
программу до конца года будет 
направлено до 50 миллиардов 
рублей.

Крайне востребованной 
остается программа субсидиро-
вания процентных ставок в рам-

ках национального проекта по 
МСП, подчеркнул Решетников. 
В прошлом году ее донастроили, 
что расширило доступ к льгот-
ному финансированию для ма-
лых и микропредприятий. «В 
результате в 2022 году, по июль 
включительно, заключено уже 
18 тысяч кредитных соглаше-
ний на сумму более 170 милли-
ардов рублей. Это на три тыся-
чи больше, чем за весь прошлый 
год», — заявил министр.

Запускавшиеся антикри-
зисные инструменты работа-
ют очень активно, считает глава 
минэкономразвития. При этом 
по поручению премьера фокус 
постепенно смещается с анти-
кризисной повестки на долго-
срочное планирование.

Михаил Мишустин расска-
зал о новом решении прави-
тельства, направленном на со-
здание комфортных условий 
жизни на селе. Кабинет ми-
нистров выделил почти 370 
миллионов рублей на финан-
сирование мероприятий по 
комплексному развитию сель-
ских территорий в Псковской, 
Ростовской, Рязанской и Са-
марской областях, Карача-
ево-Черкесии и Якутии. Там 
будут построены и обновле-
ны водопроводные сети, дома 
культуры, детские сады, шко-
лы и библиотеки. Также пред-

полагается закупить необходи-
мый транспорт. Решение повы-
сит доступность качественной 
социальной и инженерной ин-
фраструктуры для 16 тысяч жи-
телей в 14 населенных пунктах.

«Такая работа будет про-
должена и в других субъектах 
Российской Федерации, чтобы 
людям, живущим в сельской 
местности, были доступны все 
необходимые услуги», — заве-
рил Мишустин.

Также глава правительства 
утвердил перечень природо-
охранных мероприятий, на ко-
торые станут направлять эко-
логические платежи. Средства 
на выявление объектов накоп-
ленного вреда, их ликвида-
цию, восстановление природ-
ной среды станут поступать от 
всех природопользователей, а 
также от нарушителей — за счет 
штрафов, платежей по искам, 
добровольного возмещения. 
«То есть на практике будет осу-
ществляться принцип, о кото-
ром говорил президент, когда 
загрязнитель платит», — напо-
мнил Михаил Мишустин.

Такие платежи из бюдже-
та региона и муниципалитета 
должны целевым образом рас-
ходоваться на конкретные меры 
по защите природы, сказал гла-
ва правительства: «В приорите-
те — устранение уже выявлен-
ных точек, включая несанкци-
онированные свалки, полиго-
ны с отходами». Регионы смогут 
направить средства на дополни-
тельные экологические меро-
приятия, такие как ликвидация 
загрязнения водных объектов, 
восстановление и разведение 
лесов, проведение мониторин-
га состояния окружающей сре-
ды и защита заповедных терри-
торий.   

ФИНАНСЫ 

ЦБ ограничил 
ряд сделок 
на фондовом 
рынке

НЕВЪЕЗДНЫЕ 
БУМАГИ
Роман Маркелов

Банк России ограничил некото-
рые спекулятивные сделки на 
фондовом рынке для сохране-
ния финансовой стабильности. 
Об этом говорится в сообще-
нии пресс-службы ЦБ РФ.

В последнее время Банк Рос-
сии выявляет случаи, когда 
брокеры предлагают своим 
клиентам приобрести в ино-
странных юрисдикциях ценные 
бумаги у нерезидентов c обеща-
ниями перевести такие акти-
вы в российские депозитарии, 
отметили в регуляторе. Так, ЦБ 
обращает внимание инвесто-
ров на риски, которые возни-
кают при участии в предлагае-
мых брокерами сделках. Инве-
сторы не смогут свободно рас-
поряжаться приобретенными 
бумагами, а также у них нет га-
рантий получения ожидаемого 
финансового результата.

«Брокерам при размещении 
подобного рода объявлений 
необходимо информировать 
клиентов обо всех рисках при-
обретения за рубежом ценных 
бумаг у нерезидентов из недру-
жественных стран. При этом 
депозитарии и брокеры при со-
вершении операций с ценными 
бумагами должны соблюдать 
требования законодательства 
и указов президента России», — 
подчеркнули в Банке России.

Кроме того, ЦБ, чтобы 
предотвратить спекулятивные 
операции и их негативное влия-
ние на российские котировки, 
ввел дополнительные ограни-
чения. В частности, депозита-
рии и регистраторы в течение 
шести месяцев не смогут про-
водить операции с ценными 
бумагами, зачисленными со 
счетов иностранных депозита-
риев или уполномоченных дер-
жателей, кроме бумаг, приоб-
ретенных до 1 марта 2022 года. 
«Также в полугодовой «каран-
тин» попадают ценные бумаги, 
которые были куплены нере-
зидентами из дружественных 
стран и контролируемыми ино-
странными компаниями (кро-
ме резидентов Республики Бе-
ларусь) у других нерезидентов 
в период с 25 июня 2022 года 
и до даты переквалификации 
счета депо типа «С» в обычный 
счет депо. К тому же депозита-
риям предписано вести обособ-
ленный учет таких активов», 
— отметили в Банке России. Но-
вые ограничения ЦБ не распро-
страняются на акции, получен-
ные в результате погашения де-
позитарных расписок, если ин-
вестор владел ими до 1 марта. 

В пятницу президент Влади-
мир Путин подписал указ, кото-
рый помимо прочего дополняет 
систему контроля и ограниче-
ний в отношении сделок с уча-
стием нерезидентов. Документ 
напрямую запрещает нерези-
дентам из недружественных 
стран выходить из активов без 
спецразрешения минимум до 
31 декабря 2022 года. 

Накануне Мосбиржа впер-
вые после долгого перерыва до-
пустила к торгам нерезидентов, 
но только из дружественных 
стран. С понедельника им стали 
доступны операции на срочном 
рынке (то есть с фьючерсами и 
опционами), но пока что не на 
фондовом рынке (акции, обли-
гации, паи). Для предоставле-
ния допуска к торгам брокеры и 
управляющие компании обяза-
ны проверить, резидентом ка-
кой страны является иностран-
ный клиент, уточнили позднее 
в ЦБ. Если брокер предоставит 
бирже недостоверную инфор-
мацию о нем, Банк России при-
мет меры надзорного реагиро-
вания.

Также ЦБ сообщил о подго-
товке проекта изменений в по-
рядок применения надбавок к 
коэффициентам риска по ва-
лютным кредитам. «Надбавки в 
отношении кредитов и займов 
юрлицам в иностранной валю-
те, а также вложений в долго-
вые ценные бумаги, номиниро-
ванные в иностранной валюте, 
планируется дифференциро-
вать в зависимости от эмитен-
та валюты (дружественные или 
недружественные страны)», — 
отметили в ЦБ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с белгородским 
губернатором новые проекты и вопросы безопасности

Шоколад 
для патриотов

Кира Латухина

Н
а встрече в Крем-
ле президент Вла-
димир Путин об-
с у д и л  с  б е л г о -
родским губерна-
тором Вячеславом 
Гладковым разви-
тие региона и во-
просы безопасно-

сти, а также получил сладкий 
презент — шоколадки «Алеш-
ка», выпущенные в честь маль-
чика, который приветствовал 
проходящие мимо его села во-
енные колонны.

« З н а ю ,  ч т о  в ы  х о т е л и 
рассказать об итогах работы за 
последнее время, за год, и, ко-
нечно, обсудить вопросы без-
опасности», — сказал Влади-
мир Путин. Губернатор уверен: 
цель к 2030 году увеличить ва-
ловый региональный продукт 

до двух триллионов рублей вы-
полнима. По итогам 2021 года 
есть один показатель, где не 
было роста, заметил он. Это 
инвестиции, которые снизи-
лись — в основном за счет за-
вершения крупных инвест-
проектов.

Сейчас в разной стадии ре-
ализации около 19 крупных 
проектов общим объемом 145 
млрд рублей — это четыре ты-
сячи новых рабочих мест, со-

общил докладчик. Готовят-
ся еще девять, в первую оче-
редь по импортозамещению. 
«Много разных проектов, на-
чиная от посевных комплексов 
и режущего инструмента для 
авиационной промышленно-
сти, что очень сейчас востре-
бовано», — сообщил Вячеслав 
Гладков. Речь идет также о се-
рийном производстве беспи-
лотников и выпуске сладких 
белков — от тысячи до трех ты-

сяч раз слаще сахара — это поз-
воляет бороться с ожирением, 
пояснил губернатор.

Область играет большую 
роль в обеспечении продо-
вольственной безопасности 
России, поэтому сельское хо-
зяйство здесь — в приоритете. 
Аграрии планируют собрать 
около 3,5 млн тонн зерна. С 
осенними полевыми работами 
проблем не будет, уверен гу-
бернатор. А по 2023 году раз-
работана карта рисков. «Воз-
никают определенные пробле-
мы и в селекции, и в генетике, 
и с поставкой программного 
обеспечения, и с витаминами 
для животных», — заметил гла-
ва региона.

«У вас практически по всем 
п о к а з а те л я м  ус т о й ч и в ы й 
рост», — оценил доклад прези-
дент. «Это, кстати, у вас что за 
шоколадки?» — заметил он три 

лежащие на столе перед губер-
натором плитки. «Это вам по-
дарок от Белгородской обла-
сти», — объявил глава региона. 
«Спасибо большое. Есть «Ален-
ка», а у вас — «Алешка»», — уди-
вился Путин. Пока президент 
рассматривал лакомство, Глад-
ков рассказал, что староосколь-
ские кондитеры узнали про пер-
воклассника из села Веселая Ло-
пань. Когда началась специаль-
ная военная операция, он вы-
бегал на дорогу и сопровождал 
все колонны: вставал у доро-
ги и отдавал честь. Кто-то снял 
это на видео, выложили в интер-
нет. «И удивительно, такое про-
стое, искреннее желание ребен-
ка, а движение прокатилось по 
всей стране», — заметил белго-
родский губернатор.   

Вячеслав Гладков подарил 
Владимиру Путину 
шоколад «Алешка». 

Михаил Мишустин: Бизнес сможет 
получать госгарантии на инфра-
структурные проекты в размере 
до 50% от обязательств.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в разной стадии реализации 
около 19 крупных проектов 
общим объемом 145 млрд рублей — 
это четыре тысячи новых рабочих мест

Брокеры начали 
предлагать купить 
ценные бумаги 
за рубежом 
и перевести их 
в российские 
депозитарии

Льготной ипотеч-
ной программой 
воспользовались 
почти 400 тысяч 
семей
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УКАЗ Банки смогут 
приостановить операции 
с замороженной валютой

Не принимать 
на свой счет

Роман Маркелов

Российские банки, чьи деньги в иностранной валюте 
были заморожены за рубежом из-за санкций, смогут 
приостанавливать операции с бизнесом в этой валю-
те. Указ об этом подписал президент Владимир Путин, 
он вступил в силу с 8 августа. Новый порядок — вре-
менный, подразумевается, что он действует до отмены 
ограничений.

Таким образом, если российские банки не смогут 
получить собственные средства за рубежом из-за за-
морозки валютных счетов, то они смогут не платить 
юрлицам и индивидуальным предпринимателям сред-
ства в валюте, по которой стали невозможны опера-
ции с иностран-
ными банками и 
в которой у банка 
существуют обяза-
тельства перед кли-
ентами. Речь идет 
об обязательствах 
перед клиентами по 
счетам и вкладам, 
которые возник-
ли после 8 августа, 
включая перечис-
ление и выдачу де-
нег. В указе огова-
ривается, что по со-
глашению с клиентом банки могут передать ему права 
требования по договору банковского счета или вклада, 
заключенному с иностранным банком, в счет исполне-
ния обязательств перед таким клиентом. 

При этом размер приостановленных перед клиента-
ми обязательств не может превышать величины требо-
вания российского банка к иностранному по заморо-
женной валюте.

Также в президентском указе говорится о том, что в 
случае введения санкций компании смогут открывать 
специальные рублевые счета типа «Д» для исполнения 
обязательств перед нерезидентами по еврооблигаци-
ям. Кроме того, еще одним пунктом указа совет дирек-
торов Банка России наделяется правом устанавливать 
попавшим под санкции российским банкам макси-
мальный размер комиссии за переводы в иностранной 
валюте.

За рубежом в рамках антироссийских санкций за-
морожено только международных резервов Банка Рос-
сии более чем на 300 млрд долларов (в долларах, евро 
и фунтах). Ранее ЦБ в докладе о развитии финансового 
рынка в условиях санкций указывал, что рассматрива-
ет различные подходы к работе с заблокированными 
активами российских резидентов и обязательствами 
перед резидентами недружественных стран. При этом 
в ЦБ подчеркивали, что выкуп заблокированных акти-
вов как метод решения проблемы не рассматривается: 
он чреват масштабной денежной эмиссией.

В целом Банк России намерен ускорять девалюти-
зацию российской финансовой системы и вводить до-
полнительные меры для сокращения операций банков 
в долларах и евро. •

ЦБ сможет устано-
вить максималь-
ный размер 
комиссии 
за валютные 
переводы
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РЕПОРТАЖ

КОРРЕСПОНДЕНТ «РГ» СТАЛА ПЕРВОЙ 
ЖЕНЩИНОЙ ЗА РУЛЕМ ТРОФЕЙНОЙ БМП
Анна Ковалева, Мариуполь

П
осле всего того, что го-
род Марии пережил, — он 
встречает День метал-

лурга парадом трофейной тех-
ники. Той, что весной была на 
вооружении украинской армии.

— Вы первая женщина внутри 
нашего БМП, — говорят ребята 
из  экипажа.

Приятно это или нет — еще 
не поняла. На БМП белой крас-
кой написано «АНЯ». Что бы это 
значило? Так звали любимую 
девушку  украинского солдата? 
Остается только догадывать-
ся. Еще одно  совпадение: мы с 
этой БМП одного года выпуска 
— 1988-го…

Над гордым городом солнце 
в зените. По проспекту Метал-
лургов едет колонна — та самая, 
трофейная. Вся техника захва-
чена в боях. Наши отвоевали у 
националистов эти железки во 
время освобождения Мариупо-
ля. ВСУ безбожно обстреливали 
дома мирных жителей. Предста-
вить невозможно, как эта махи-
на стреляла в стариков и детей? 

Теперь трофейная техника 
уже с маркировкой «Z» готова 
«восстать», как в «Терминато-
ре», и сражаться против своих 
бывших хозяев. На стороне 
добра. 

Передо мной советская и 
российская гусеничная боевая 
машина пехоты БМП-2. 

Механик-водитель увидел 
мои глаза и все понял.

— Хотите посмотреть? Идите 
к нам! Давайте руку! Залезайте! 
Вот вам шлем. 

Нет времени на раздумья. 
Рывком забираюсь на БМП. 
Бойцы в камуфляже жмут мне 
руки. Ведут к люку.  Улыбаются 
и смущаются. Командир БМП 
Александр остается  снаружи. 

Держась руками за края 
люка, проваливаюсь ногами 
вниз,  становлюсь на что-то. 
Внутри сиденье. И лежанка на 
одного. Первое ощущение — как 
мало места! Читала об этом, 
смотрела видеоролики — но не 
думала, что настолько. Мне с 
моим ростом толком не развер-
нуться. Пыль и духота. Пере-
до мной приборы, какие-то 
переключатели. Следы масла и 
мазута. 

— Одежду испачкаете, — бес-
покоятся ребята. Ерунда, мело-
чи, отстираю! 

Шум от заведенного двигате-
ля внутри превращается в оглу-
шительный рокот.

Смотрю в прицел — ого! Здо-
рово увеличивает, какие огром-
ные линзы! 

Наводчик-оператор Дани-
ил рассказывает: «Эта маши-
на была «отжата» на заводе 
«Азовсталь». Ему всего 19, он 
родом из Мариуполя. В феврале 
сам пошел защищать родной го-
род, и этим гордится. Уже полу-
чил контузию…

Даниил признается, что 
больше не верит в украинскую 
пропаганду и намерен защи-
щать Мариуполь «до последне-
го вздоха».

Дышать все тяжелее. Спер-
тый воздух, пыль витает в воз-
духе. Вдыхаешь горячий кис-
лород. Вибрация от двигателя. 

Солнце припекает из открытого 
люка. Пот по лицу течет. Спешу 
наружу. Рядом стоит еще одна 
БМП. Ребята «шаманят» что-то 
с двигателем. Восстановят — еще 
побегает! Робко предлагают: «А 
наш посмотреть не хотите?»

Уже уверенно прыгаю в люк 
как к себе домой. «Здравствуй-
те, Миша!»

— Тесно? Это вы еще не виде-
ли, когда начинаешь перезаря-
жаться!  

По словам бойцов, бывают 
осечки на снаряде. Если време-
ни нет — просто снимаешь кол-
пачок — выстрел. Если не вы-
стреливает — ставишь обратно, 
и следующий стреляет. Мы по-
пробовали на вкус настоящей 
стрельбы…

— Победили тогда, победим 
и сейчас, — утвердительно гово-
рит командир на прощание.

Прохожий мужчина остано-
вился, стал рассказывать:

— Лямцев Виктор Петрович я. 
У нас тогда эти БМП украинские 
стояли во дворах, прикрыва-
лись школами и высотками. Во 
дворы заезжали, наплевать, что 
внутри детский сад, — «покуро-
лесили», ба-бах, ба-бах. Сосед 
мой, Степан, красавчик такой, 
на гитаре играл, пел. Ему прямо 
в квартиру снаряд прилетел, хо-
рошо, что дома не был. Такая же 
БМП специально заблокирова-
ла тогда выход из подъезда. 

Воспоминания свежи. Не-
которые женщины плачут на-
взрыд. Светофоры в городе еще 
не работают. Водители автомо-
билей пропускают колонну тро-
фейной бронетехники.   

АРСЕНАЛ

ОДНИ НАБЛЮДАЮТ, ДРУГИЕ АТАКУЮТ

Сергей Птичкин

С
пециальная военная опе-
рация уже дала немало 
материалов для размыш-

ления военным и техническим 
аналитикам. В частности, ста-
ло ясно, что не все беспилотные 
летательные аппараты в полной 
мере оправдали возлагавшиеся 
на них надежды.

В начале СВО наши про-
тивники были уверены в сво-
ем полном превосходстве хотя 
бы по беспилотникам, особен-
но — ударно-разведыватель-
ным. Для них не было секре-
том, что в этом военно-техниче-
ском направлении у России есть 
определенные проблемы. То ли 
дело Запад, где боевые дроны 
используются давно и как бы 
очень успешно.

И Украина заранее прикупи-
ла большое количество турец-
ких беспилотников Bayraktar 
TB2. Киев возлагал большие на-
дежды на этот ударно-разведы-
вательный аппарат, который 
действительно показывал свои 
как бы неплохие возможности 
во время некоторых локальных 
конфликтов. А вот на Украине 
с этим дроном не заладилось с 
самого начала. Bayraktar TB2 
стали сбивать до того, как он 
мог проявить свои ударные воз-
можности. 

Оказалось, что тихоходные 
и большие по размерам турец-
кие беспилотники представ-
ляли реальную угрозу там, где 
не существовало грамотно по-
строенной противовоздушной 
обороны. А в условиях, когда за-
действованы все системы вой-
сковой ПВО, выступать в роли 
ударных они не способны. 

Тогда Киев загорелся жела-
нием взять американский бес-
пилотник MQ-9 Reaper. И Пен-
тагон заверил, что обязательно 
начнет поставку этих смерто-
носных «жнецов» — так перево-
дится название MQ-9 Reaper — 

Украине. И будто бы в США вес-
ной этого года вылетела группа 
украинских военных для обуче-
ния управлению ими.

Стоимость тактической еди-
ницы MQ-9 — 30 млн долларов. 
Она состоит из нескольких бес-
пилотников, станции назем-
ного управления, коммуника-
ционного оборудования и об-
служивающего персонала. Ка-
залось бы, ВСУ могли получить 
пусть и дорогие, но одни из луч-
ших в мире боевые дроны. 

Однако американское изда-
ние Defense News еще в октя-
бре 2021 года отмечало, что «он 
слишком тихоходен и не смо-
жет работать в условиях проти-
востояния с хорошо технически 
оснащенным противником». 
Сегодня про поставки Украине 
MQ-9 Reaper как-то замолчали.

Зато выяснилось, что лучше 
не совмещать в одном аппарате 
функции воздушного наблюда-
теля и носителя ракетно-бом-
бового вооружения. Логичнее, 
дешевле и эффективнее эти 
функции разделить. Одни бес-
пилотники, оснащенные мощ-
ной оптико-электронной си-
стемой наблюдения, должны 
выполнять роль разведчиков и 
аппаратов целеуказания, а дру-
гие — быть летающими управ-
ляемыми бомбами. Наша про-
мышленность своевременно 
разработала целую серию дро-
нов-камикадзе. Наиболее из-
вестные из них — «Куб-БЛА» и 
«Ланцет».

Дроны-камикадзе могут дол-
гое время барражировать в воз-
духе над территорией против-
ника и сами искать цели для 
удара. Но оказалось, что более 
эффективно поиск замаскиро-
ванных целей ведут беспилот-
ники «Орион», «Форпост-Р», 
«Орлан-10», «Элерон» и ана-
логичные им аппараты. А уже 
оператор дронов-разведчиков 
принимает решение. Он может 
передать координаты разведан-
ной цели наземным ракетно-ар-

тиллерийским подразделениям 
или отправить для их уничто-
жения дроны-камикадзе. Бес-
пилотники-наблюдатели подве-
дут «Куб» или «Ланцет» в точку 
удара, и вражеский объект, как 
бы он хорошо ни маскировался, 
будет уничтожен.

Такая тандемная работа бес-
пилотников уже дает видимые 
результаты. Причем видимые 
в прямом смысле. И на телеви-
дении, и в сети все чаще появ-
ляются кадры, снятые с беспи-
лотных разведчиков, переме-
жающиеся с видео телевизион-
ной головки самонаведения 
дронов-камикадзе. И мы наблю-
даем, как тот же «Ланцет» вле-
тает в окно, за которым идет 
какое-то совещание боевиков-
националистов или находится 
склад с вооружением. 

Новая тактика использова-
ния беспилотников оказалась 
дешевле и эффективнее строи-
тельства и применения много-
целевых дронов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Батарея реактивных систем залпового огня БМ-21 «Град» — это три машины. Они бьют на дальности порядка полутора десятков километров. Стреляют залпом по скоплению сил противника.

Многоцелевой беспилотник «Орион» может быть и ракетоносцем, но как воздушный разведчик он оказался лучше.

А К Ц Е Н Т

Беспилотники-наблюдатели подводят 
«Куб» или «Ланцет» в точку удара, и вра-
жеский объект, как бы он ни был замас-
кирован, гарантированно уничтожается

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ЗАНЯЛСЯ ЯДЕРНЫМ ТЕРРОРИЗМОМ

Юрий Гаврилов

П
охоже, у Зеленско-
го и его генералов 
окончательно съе-
хала крыша. Мало 
им было обстрелов 
мирных городов и 
сел. Теперь сосредо-
точились на ударах 
по объектам энер-

гетической инфраструктуры 
Запорожской АЭС. За послед-
ние несколько дней эту станцию 
ВСУ атаковали ракетами и реак-
тивными снарядами по меньшей 
мере три раза. Последний — в ми-
нувшее воскресенье днем. Такие 
действия в Минобороны России 
назвали актами ядерного терро-
ризма, чреватыми гуманитар-
ной катастрофой в Херсонской и 
Запорожской областях.

Вчера официальный пред-
ставитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что 7 авгу-
ста около 12 часов 40 минут 
подразделения украинской 
44-й артиллерийской бригады 
из района населенного пункта 
Марганец на противоположном 
берегу Каховского водохрани-
лища вновь обстреляли Запо-
рожскую АЭС. «В результате 
была повреждена высоковольт-
ная линия «Каховская», обес-
печивавшая подачу электро-
энергии в Запорожскую и Хер-
сонскую области», — доложил 
генерал Конашенков.

По его словам, на станции 
произошел скачок напряже-
ния, вызвавший задымление на 

открытом распределительном 
устройстве АЭС. Также срабо-
тала система защиты, отклю-
чившая подачу электроэнер-
гии. Прибывшим на место по-
жарным расчетам удалось лик-
видировать задымление. Чтобы 
предотвратить нарушение ра-
боты атомной электростанции,  
ее технический персонал сни-
зил мощность 5-го и 6-го энер-
гоблоков до 500 МВт.

Безумные провокации ВСУ 
в Запорожье не прервали ход 
нашей специальной военной 
операции. Она идет по планам 
Генштаба и приносит свои ре-
зультаты. Генерал Конашен-
ков сообщил, что ударами вы-
сокоточных ракет воздушного 
базирования в районе Харько-
ва были поражены пункты вре-
менной дислокации батальона 
украинской 92-й механизиро-
ванной бригады и 122-го бата-
льона 113-й бригады террито-
риальной обороны. Противник 
потерял до 150 военнослужа-
щих и 14 единиц автомобиль-
ной и бронетанковой техники.

В районах населенных пунк-

тов Белогорка Херсонской об-
ласти и Павловка Николаев-
ской российские ВКС атако-
вали боевые позиции 105-го и 
106-го батальонов 63-й механи-
зированной бригады ВСУ. Было 
уничтожено до 70 национали-
стов и 14 единиц автомобиль-
ной техники.

В результате другого авиа-
удара в районе Новополтавки 
Николаевской области погибли 

до 30 украинских военнослужа-
щих. Также было разбито пять 
единиц автомобильной техни-
ки 18-го батальона 35-й брига-
ды морской пехоты ВСУ.

«На Харьковском направ-
лении в результате уничтоже-
ния точечными ударами ВКС 
России и ракетными войсками 
пунктов временной дислокации 
украинских националистов, 
массовых потерь и дезертир-
ства наемников, утратило бое-
способность нацформирова-
ние «Кракен», — сообщил Кона-
шенков. — Для срочного воспол-
нения потерь командиры на-
цистского формирования без-
успешно пытаются заставить 

вступать в него жителей города 
Харькова».

Продолжают наносить эф-
фективные удары по противни-
ку наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия. За 
сутки они поразили пять пунк-
тов управления, в том числе 
оперативно-тактической груп-
пы ВСУ «Соледар» в районе на-
селенного пункта Часов Яр в 
Донецкой Народной Республи-
ке. А еще — украинской 63-й ме-
ханизированной бригады в рай-
оне населенного пункта Белая 
Криница Херсонской области. 
Также российские летчики, ра-
кетчики и артиллеристы уни-
чтожили живую силу и воен-
ную технику противника в 117 
районах.

В результате ударов с воз-
духа и земли поражены скла-
ды с боеприпасами 66-й, 110-й 
механизированных и 56-й мо-
топехотной бригад ВСУ в рай-
оне населенного пункта Водя-
ное, пять складов с боеприпаса-
ми под Красногоровкой, Ново-
михайловкой, Артемовском и 
склад горючего в районе Ново-
михайловки Донецкой Народ-
ной Республики.

Не снижают наши войска ин-
тенсивность контрбатарейной 
борьбы. Это позволило уничто-
жить в районе Очеретино укра-
инскую батарею реактивных 
систем залпового огня «Ура-
ган», батарею самоходных ар-
тиллерийских установок «Ака-
ция» у Красного, а также боевые 
машины американских реак-

тивных систем залпового огня 
HIMARS в районе Краматорска. 

Кроме того, в окрестностях 
Кодемы, Маяков и Адамов-
ки были подавлены три взво-
да РСЗО «Град» и четыре ар-
тиллерийских взвода орудий 
«Мста-Б». А под Соледаром, 
Артемовском, Веселым, Дзер-
жинском, Максимильяновкой и 
Антоновкой в Донецкой Народ-
ной Республике ликвидированы 
на огневых позициях два взвода 
орудий «Гиацинт-Б».

По словам Конашенкова, 
российские средства ПВО за 
сутки сбили еще семь укра-
инских беспилотников. Это 
случилось в  Донецкой Народ-
ной Республике, Харьковской и 
Херсонской областях.  

Еще в районах населенных 
пунктов Прудянка Харьковской 
области и Новая Каховка Хер-
сонской области были перехва-
чены в воздухе три украинские 
баллистические ракеты «Точ-
ка-У». 

А под Сухой Каменкой в 
Харьковской области, Мелито-
полем в Запорожской области 
и у Антоновки в Херсонской об-
ласти наши зенитно-ракетные 
комплексы сбили 19 реактив-
ных снарядов американской си-
стемы залпового огня HIMARS. 

Всего с начала спецоперации 
украинская армия потеряла 263 
самолета, 145 вертолетов, 1708 
беспилотников, 363 комплекса 
ПВО, 4269 танков и других бро-
немашин, 791 РСЗО, 3276 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов,  4774 автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

Из-за обстрела на станции произошел 
скачок напряжения, вызвавший задым-
ление на открытом распределительном 
устройстве Запорожской АЭС

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о новых подвигах, совер-
шенных военнослужащи-

ми в ходе спецоперации по за-
щите республик Донбасса. На 
этот раз кроме российских во-
еннослужащих в военном ве-
домстве отметили женщину-ме-
дика из ЛНР.

Капитан Алим Темботов ор-
ганизовал вывод из-под огня 
противника машин с топли-
вом. После чего, заняв выгод-
ную огневую позицию, силами 
личного состава колонны отра-
зил нападение. В ходе боя Алим 
прицельным огнем из автомата 
уничтожил до 5 диверсантов. 

Головной дозор тактиче-
ской группы под командовани-
ем лейтенанта Александра Нау-
мова осуществлял инженерную 
разведку, когда в лесополосе 
обнаружил диверсионно-раз-
ведывательную группу. В ходе 
завязавшегося боя офицер по-
лучил пулевое ранение в руку. 
После оказания первой помощи 
продолжил вести огонь по про-
тивнику. По итогам боестолкно-
вения все националисты были 
уничтожены. При этом потерь 
среди российских военнослу-
жащих допущено не было.

Старшина Николай Попов 
вывел автомобиль с боеприпа-
сами из-под огня противника в 

безопасное место, не допустив 
подрыва боекомплекта. 

Наводчик-оператор БМП 
сержант Рашид Аскаров, про-
двигаясь по поселку, обнару-
жил замаскированную позицию 
противника в заброшенном зда-
нии. Прицельным огнем из пуш-
ки БМП он уничтожил всех на-
ционалистов. Вытесняя бое-
виков с занимаемых рубежей, 
сержант уничтожил вражеский 
БМП и более 5 человек пехоты.

Рядовой Денис Дробин при 
освобождении поселка вел при-
цельный огонь из гранатомета 
по вражеской боевой технике и 
долговременным огневым точ-
кам противника. В результате 
огня из танка он получил оско-
лочные ранения, но рубеж обо-
роны смог удержать до прибы-
тия основных сил.

Начальник медслужбы ЛНР 
прапорщик Мария Олеськив 
пришла служить в Народную 
милицию в 2014 году. Меди-
ки ежедневно обходят окопы, 
осматривают бойцов, оказы-
вая первую помощь. Это совсем 
не просто, если учитывать, что 
ВСУ преднамеренно бьют и по 
машинам с красным крестом, 
и по медикам. Мария Олеськив 
считает, что главная задача — в 
кратчайшее время доставить 
раненого в госпиталь. На счету 
хрупкой женщины десятки спа-
сенных жизней бойцов ЛНР.    

Капитан Алим Темботов прицель-
ным огнем из автомата уничтожил 
до 5 диверсантов. 

Рядовой Денис Дробин огнем из 
гранатомета уничтожил в бою тех-
нику и живую силу националистов. 

Лейтенант Александр Наумов обна-
ружил в лесу диверсионно-разведы-
вательную группу националистов. 

Сержант Рашид Аскаров прицель-
ным огнем из пушки БМП уничто-
жил живую силу врага на позиции.

Старшина Николай Попов вывел 
из-под огня машину с боеприпасами, 
не допустив подрыва боекомплекта. 

На счету прапорщика ЛНР 
Марии Олеськив десятки 
спасенных жизней бойцов ЛНР. 
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Для организации без-
опасности судоходства 
по Северному морско-

му пути планируется создать 
арктическую спутниковую груп-
пировку мониторинга гидро-
метеорологической обстановки 
и радиолокационного наблюде-
ния, а также разместить подраз-
деления МЧС в Сабетте, Диксо-
не, Тикси и Певеке. Для управ-
ления и развития судоходства 
будут запущены информацион-
ные и цифровые услуги в аркти-
ческих акваториях. 

Если говорить про создание 
инфраструктуры, то наибольшее 
внимание уделено Мурманской 
области: строительство морско-
го перегрузочного комплекса 
сжиженного природного газа, 
развитие транспортных узлов, 
строительство специализиро-
ванного терминала навалочных 
грузов (терминал Тулома), ре-
конструкция объектов третье-
го грузового района морского 
порта Мурманск. Также в рам-
ках плана развития СМП плани-
руется развитие Архангельско-
го транспортного узла, строи-
тельство морского перегрузоч-
ного комплекса сжиженного 
природного газа в Камчатском 
крае, а также создание западного 
и восточного портов-хабов для 
транзитной линии с российским 
оператором. 

Реализация этих проектов 
должна поспособствовать орга-
низации круглогодичной нави-
гации по СМП уже в 2024 году.

Успех большинства крупней-
ших проектов наших компаний 
в Арктике после ухудшения от-
ношений России и стран Запада 
стал напрямую зависеть от нача-
ла круглогодичного судоходства 
по СМП в восточном направле-
нии. Причем в наибольшей сте-
пени это касается проектов, ко-
торые должны обеспечить по-
давляющую часть грузопотока 
по СМП — добычи нефти и угля, 
а также производства сжижен-
ного природного газа (СПГ). 
Если раньше можно было рас-
считывать на экспорт хотя бы ча-
сти этой продукции в Европу по-
средством трубопроводов, же-
лезнодорожного транспорта или 
морем, то теперь поставки угля 
и нефти уже ограничены запад-
ными санкциями. СПГ пока под 

запрет не попал, но, учитывая 
нарастающее давление на нашу 
страну, покупатели из стран Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР) — более надежные торго-
вые партнеры для российских 
компаний. 

Самый большой объем за-
грузки СМП должен дать «Вос-
ток Ойл» — проект по добыче 
нефти компании «Роснефть». Не-
смотря на объявление иностран-
ных инвесторов о выходе из это-
го проекта, на сроках его реали-
зации это никак не должно ска-
заться. 

Этот проект уже вступил 
в фазу промышленной эксплу-
атации и в перспективе станет 
крупнейшим поставщиком энер-
гетического сырья на мировые 
рынки, отмечает доцент Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ, эксперт аналитиче-
ского центра ИнфоТЭК Валерий 
Андрианов. Ресурсная база «Вос-

ток Ойл» достигает 6,2 млрд тонн 
нефти. Причем при планирова-
нии проекта изначально закла-
дывалось, что для него потребу-
ются именно отечественные тех-
нологии и оборудование, разра-
ботка которых активно ведется, 
уточняет эксперт. 

По плану развития СМП уже 
в 2024 году «Восток Ойл» должен 
обеспечить грузопоток в 30 млн 
тонн нефти. К 2030 году показа-
тель должен вырасти до 100 млн 
тонн, то есть две трети от целе-
вых показателей загрузки. 

Сложнее со строительством 
заводов по производству СПГ. 
Они к 2024 году должны обеспе-
чить грузопоток по СМП почти 
на 33 млн тонн, а к 2030 году — до 
64 млн тонн. Все проекты реали-
зует компания «Новатэк». Завод 
«Ямал СПГ» (19,7 млн тонн) уже 
успешно работает. Также пла-
нируется построить два круп-
нотоннажных предприятия — 
«Арктик СПГ-2» в 2023—2026 го-
дах и «Арктик СПГ-1» в 2027—
2031 годах, а также Обский газо-
химический комплекс (Обский 
ГХК) в 2024—2026 годах, кото-
рый будет производить помимо 
СПГ аммиак и водород. 

Последнее предприятие бу-
дет использовать российское 
оборудование, в том числе для 
производства СПГ — технология 
«Арктический каскад». Она уже 

используется на четвертой ли-
нии завода «Ямал СПГ», ее мощ-
ность — 0,9 млн тонн в год. 

А вот для «Арктик СПГ-2» 
и «Арктик СПГ-1» требует-
ся крупнотоннажная техноло-
гия сжижения газа. Пока тако-
го оборудования в России не 
производят, а иностранное на-
ходится под санкциями Евросо-
юза и США. Поставки его в нашу 
страну запрещены. Для раз-
работки и испытаний крупно-
тоннажной отечественной тех-
нологии нужно время — как ми-
нимум год. Первая очередь за-
вода «Арктик СПГ-2» почти по-
строена с использованием ино-
странного оборудования, и едва 
ли что-то помешает запустить 
ее в 2023 году. Пуск второй ли-
нии ожидается в 2024 году. Будет 
ли на ней использоваться отече-
ственная крупнотоннажная тех-
нология или несколько сред-
нетоннажных установок, пока 
неизвестно. 

Для успешной реализации 
проектов по добыче угля и в сфе-
ре металлургии никаких техно-
логических препятствий нет. Но 
фактически сейчас полноценная 
круглогодичная навигация по 
СМП стала обязательным усло-
вием для реализации этих проек-
тов, как и планов по строитель-
ству заводов СПГ, а также проек-
тов по добыче угля и нефти.  

1

ТУРИЗМ Для ресторанов 
и отелей у Байкала 
разработают стандарты 
приема гостей из Китая

Туристы 
к Байкалу 
подходят 

Светлана Задера 

До пандемии заповедные территории Байкала ежегод-
но посещало около 23 тысяч туристов из Китая. Сейчас 
минприроды предлагает разработать стандарты приема 
гостей из Поднебесной для сферы обслуживания у озе-
ра: отелей и ресторанов, рассказали «Российской газе-
те» в ведомстве. 

«Поскольку значительное число международных по-
сещений байкальских ООПТ (особо охраняемых при-
родных территорий. — «РГ») приходится на туристские 
группы из Китайской Народной Республики, то Мин-
природы России предлагает разработать для туропе-
раторов, объектов питания и размещения стандарты 
и правила приема групп из Китайской Народной Рес-
публики, включаю-
щие в себя систему 
туристской нави-
гации маршрутов, 
правил размещения, 
предоставления 
услуг на китайском 
языке», — сообщили 
в министерстве.

Заповедни-
ки и нацпарки на 
байкальской терри-
тории в 2019 году 
посетили 23,2 тыся-
чи туристов из Ки-
тая, а в 2020 году, не-
смотря на вводимые 
ограничения в связи 
с коронавирусом, — 
более 22,8 тысячи 
человек. При этом 
в 2021 году заповед-
ные зоны у  Байка-
ла посетили всего 
24 тысячи туристов. 
«Итоги 2022 года в этой части будут подведены осенью, 
но уже сейчас очевидно, что эти цифры будут выше», — 
рассказал «РГ» собеседник в минприроды. 

В министерстве отмечают, что продолжается тенден-
ция по росту интереса к турам на Байкал не только со 
стороны российских, но и зарубежных туроператоров. 
Для привлечения новый гостей на территорию мини-
стерство планирует внедрить программы лояльности, 
пакетные сервисные услуги, а также организовать зна-
комство с национальной кухней Бурятии: буузами, бу-
рятскими беляшами (шарбинами), салатом из папорот-
ника и еще многим другим. 

Одна из важных задач, которую нужно решить для 
улучшения экологической ситуации у озера, — это пере-
вод «дикого» туризма в организованный. На одном из 
последних заседаний правительства вице-премьер Вик-
тория Абрамченко поручила научно изучить влияние 
туризма на экологию Байкала. Сейчас для каждой фе-
деральной особо охраняемой природной территории 
в России проводится расчет предельно допустимой ре-
креационной нагрузки, чтобы своевременно сообщить 
туроператорам и самодеятельным туристам о вариан-
тах перераспределения турпотока и предоставления 
альтернативных маршрутов. Поэтому при планирова-
нии поездки стоит заранее задуматься над покупкой 
билета на территорию и ознакомиться с открытыми 
маршрутами. И это нужно учитывать не только во вре-
мя поездки на Байкал. 

В минприроды сообщили, что также работают над 
созданием сезонных туров, повышением качества сер-
виса, цифровизации туристских ресурсов, а также над 
обеспечением услуг, отвечающих международным 
стандартам в сфере туризма. «Самым популярным на-
циональным парком на Байкале с точки зрения эколо-
гического туризма по-прежнему остается Прибайкаль-
ский, расположенный в Иркутской области на юго-за-
падном побережье озера. Число посетителей При-
байкальского национального парка за первое полугодие 
2022 года уже составило 66 002 человека, что на 10% 
больше, чем в 2021 году за этот же период», — рассказа-
ли в минприроды. 

Популярность Прибайкальского национального 
парка не случайна — он простирается на 490 километров 
вдоль байкальского побережья, его площадь составляет 
524,8 тысячи гектаров — это самый протяженный наци-
ональный парк в России.

Развитие круизного туризма на Байкальской при-
родной территории — это одно из приоритетных направ-
лений. В связи с этим Абрамченко недавно поручила 
проработать вопрос его развития: строительства при-
чалов, пунктов приема и заправки судов, сбора и утили-
зации твердых коммунальных отходов и жидких быто-
вых отходов, а также утилизации круизных судов после 
завершения их эксплуатации. 

В минприроды отметили, что на байкальских ООПТ 
располагается девять причалов с возможностью для за-
хода круизных судов и один понтонный причал с воз-
можностью для использования малыми судами.

«На байкальских ООПТ организовано девять кру-
изных маршрутов, которые пользуются популярностью 
у туристов. В рамках этих маршрутов туристы могут 
увидеть лежбища байкальской нерпы, принять ванны 
в горячих минеральных источниках, посетить самые 
крупные острова Малого Моря. Также посещение запо-
ведных территорий включено в 14-дневный круизный 
тур «Заповедное ожерелье», — рассказали в министер-
стве. 

Сейчас для экотуристов у Байкала уже работает 
12 визит-центров, семь музеев, три дендрария, 15 обо-
рудованных мест для скрытого наблюдения за живот-
ными, 44 экологические тропы и 108 туристских марш-
рутов общей протяженностью свыше 13 тысяч километ-
ров. В 2022 году планируется создать и обустроить но-
вые объекты.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Потребление мяса в России может достичь нового рекорда

Свинина набрала вес
Татьяна Карабут

Н
есмотря на рост стоимо-
сти продуктов и санкци-
онное давление, по ито-

гам года в России ожидается 
увеличение потребления мяса, 
молока, фруктов и овощей. При 
этом растет не только количе-
ство съедаемой пищи. Россия-
не стремятся к разнообразию 
и оздоровлению своего меню. 

В частности, в этом году мо-
жет быть побит рекорд прошлого 
года по потреблению мяса. В про-
шлом году оно достигло 77 кг на 
человека в год, в этом может при-
расти еще на 1—2 кг за счет уве-
личения производства свини-
ны, прогнозируют эксперты Рос-
сельхозбанка. При этом растет 
не просто количество съедаемо-
го мяса: перестала быть экзоти-
кой индюшатина, растет потреб-
ление мяса уток, цесарок, гусей, 
перепелов. В результате доля тра-

диционных курятины, свинины, 
говядины опустилась ниже 90%.

Потребление молочных про-
дуктов может вырасти на 1%, до 
243 кг на человека в год. Главным 
драйвером будет рост потреб-
ления сыра и сливочного мас-
ла. Эксперты Россельхозбанка 
связывают это с развитием сы-
роварения в стране. Небольшие 
производители эксперименти-
руют со специями, видами плесе-
ни и выдержкой, что привлекает 
покупателей.

За счет появления новых теп-
лиц растет потребление овощей, 
в том числе в удаленных регио-
нах Зауралья и Дальнего Востока. 
В первом квартале производство 
выросло примерно на 5%. Такая 
динамика может сохраниться 
и по итогам года, считают экс-
перты Россельхозбанка. Поми-
мо привычных огурцов и тома-
тов, ожидается строительство 
теплиц по выращиванию перца, 

баклажанов и садовой земляни-
ки. Всего россияне съедают в год 
107—108 кг овощей на человека, 
что примерно соответствует или 
даже превышает уровень потреб-
ления в большинстве стран ЕС. 

Также россияне едят все 
больше фруктов. В этом году по-
требление может достичь 64 кг 
на человека в год. Доля импорта 
остается высокой за счет цитру-
совых и бананов, поскольку их 
невозможно выращивать в рос-
сийском климате. Но после вве-
дения продовольственного эм-
барго в 2014 году фрукты за-

возятся из дружественных или 
нейтральных стран (Турция, Эк-
вадор, Азербайджан, Южная Аф-
рика, Египет).

Говоря о трендах рынка про-
довольствия в нашей стране, не 
стоит забывать о покупатель-
ной способности населения, счи-
тает директор ФНЦ пищевых 
систем им. В.М. Горбатова РАН 
Оксана Кузнецова. Та же мяс-
ная корзина неспроста состо-
ит в большинстве своем из мяса 
птицы, как наиболее доступ-
ного животного белка в нашей 
стране. Многие мясопереработ-

чики, чтобы сохранить доступ-
ность своей продукции для по-
купателей, также все чаще ис-
пользуют мясо птицы в колбас-
ных изделиях вместо говядины 
и свинины. «Все это говорит нам 
о том, что рост потребления мо-
жет базироваться не на увели-
чении производства как таково-
го, а на увеличении уровня жиз-
ни и благосостояния наших гра-
ждан прежде всего. Именно пере-
работка наиболее чутко фикси-
рует настроение потребителя», — 
говорит эксперт. 

Безусловный рост произ-
водства овощей и фруктов в на-
шей стране будет также непро-
сто сохранить при отсутствии 
покупательной способности 
и кардинальных решений по раз-
витию отечественной сельско-
хозяйственной науки и инвести-
ционной активности в области 
отечественного семеноводства, 
добавляет Кузнецова.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Каждый пятый 
работник
готов получать 
меньше, 
но не ходить 
в офис

УДАЛЕННАЯ 
ЗАРПЛАТА
Ольга Игнатова

Россияне, похоже, вошли во 
вкус дистанционной занятости. 
Удаленка только закончилась, 
а многие работники уже мечта-
ют о ее возвращении. И даже го-
товы на снижение своей зарпла-
ты ради дистанционной работы. 

Как показал опрос сервиса 
«Суперджоб», каждый пятый 
готов пожертвовать частью сво-
ей зарплаты, чтобы не ходить 
в офис каждый день. По их рас-
четам, сокращение дохода будет 
компенсировано не только удоб-
ством графика, но и отсутстви-
ем расходов на транспорт и пи-
тание вне дома. Ради удаленки 
каждый пятый (20%) согласен 
отказаться от 5% своей зарпла-
ты, каждый десятый — от 10%. 
Снизить свои зарплатные ожи-
дания на 15% готовы 2% опро-
шенных, на 20% и 25% — по 3%. 
Не согласны на меньшую зар-
плату ради работы дистанцион-
но 39% россиян. 

«Ожидания всеобщего пере-
хода на удаленку, подогретые 
карантинными мерами в пери-
од 2020—2021 годов, оказались 
сильно преувеличены», — счи-
тает профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. 
По мере стабилизации ситуации 
с пандемией работодатели воз-
вращаются к привычным фор-
мам организации работы. В чем 
причина? Все довольно просто: 
организовать эффективный 
контроль за работой вне офиса 
гораздо сложнее, чем в привыч-
ной обстановке. Плюс к этому 
надо добавить и желание людей 
общаться друг с другом. Многие 
рабочие процессы выстроены 
так, что требуют быстрых груп-
повых обсуждений и реакции. 
Есть и еще один момент, кото-
рый сильно смущает работода-
телей. Сложно понять, насколь-
ко удаленный сотрудник сохра-
няет лояльность в течение всего 
рабочего времени именно одно-
му работодателю, а не трудится 
в это же самое время на конку-
рента. Удаленный формат рабо-
ты останется как часть рабочего 
процесса для отдельных кате-
горий и как инструмент сокра-
щения расходов на содержание 
офиса. Но это локальные исто-
рии, уверен Сафонов. 

«Несмотря на то, что по срав-
нению с допандемийным перио-
дом увеличилось число руково-
дителей, способных управлять 
распределенными командами, 
есть и большое число консерва-
торов, предпочитающих очный 
формат», — добавляет генераль-
ный директор агентства КРОС 
Екатерина Мовсесян. 

Но она замечает, что пока 
рано говорить о полной победе 
над COVID-19, в осенний период 
еще могут возникать серьезные 
всплески заболеваемости и мо-
гут быть введены ограничения на 
очный формат работы. Поэтому 
окончательно прощаться с уда-
ленкой пока преждевременно.  

Судоходность бюджета

А К Ц Е Н Т

Успех большинства крупнейших проектов 
российских компаний в Арктике напря-
мую зависит от круглогодичного судо-
ходства по Северному морскому пути

ФИНАНСЫ 

Объем ФНБ 
вырос в июле 
почти на 
1,4 триллиона 
рублей

ПОШЛО 
НА ПРИБЫЛЬ
Алексей Любовецкий

Объем Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) в июле 
увеличился примерно на 
1,38 трлн рублей. Об этом сооб-
щили в минфине.

По данным ведомства, 
на 1 августа объем ФНБ со-
ставил 12,15 трлн рублей, или 
9,1% ВВП, прогнозируемого на 
2022 год. В долларах показатель 
сократился на 12,4 млрд рублей.

Объем ликвидных активов 
ФНБ достиг 8,664 трлн рублей, 
что составляет 6,5% ВВП. Месяц 
назад объем средств фонда со-
ставлял 10,8 трлн рублей, или 
210,621 млрд долларов.

Ранее Счетная палата поре-
комендовала изменить валют-
ную структуру ФНБ, исключив 
из него замороженные запад-
ными странами валютные ак-
тивы. Доллар США исключен 
из ликвидных активов фонда ра-
нее, доля евро и фунтов заметно 
 снизилась.  

Ключевая задача, 
которую
предстоит решить 
на Байкале ,—
перевод «дикого» 
туризма в органи-
зованный. 
Это крайне важно 
для экологиче-
ской ситуации
на озере 

А К Ц Е Н Т

В России съедают 107—108 кг овощей 
в год на человека. Это примерно
столько же, сколько в Европе

— Читайте также: На Байкале будут развивать
экологический туризм
rg.ru/art/2363962
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— Никто не застрахо-
ван от браконьерства, — 
поясняет президент 

ВАСПЭ Герман Зверев. — У нас 
нет также полномочий для пре-
сечения браконьерства, кото-
рыми обладает рыбоохрана и по-
лиция. Многие хозяйства ведут 
круглосуточное патрулирова-
ние, ставят стационарные по-
сты охраны, привлекают ЧОПы 
и самую современную техни-
ку.  Та же  «Аквакультура Заура-
лья», к примеру, приобрела бес-
пилотный летательный аппарат 
Zala, аэролодки, автомобильную 
и другую технику... Казалось бы, 
делает для охраны водоема все 
возможное. Но и это не спасает.

Таким образом, по его словам, 
под удар могут попасть 7,6 ты-
сячи рыболовных участков 
страны, где добывается поряд-
ка 750 тысяч тонн водных био-
ресурсов, которые пользуется 
устойчивым спросом на рынке.  
А значит, привлекает повышен-
ное внимание браконьеров. 

Стоит отметить, что озеро 
Медвежье в Курганской обла-

сти разделено на два рыболов-
ных участка. «Аквакультура 
Зауралья» на Большом Медве-
жьем разводит артемии — рачка, 
используемого при разведении 
креветок и крабов (они напоми-
нают мокрый песок или глину. — 
Ред.). Другая компания «Курган-
рыбхоз» хозяйствует на Малом 
Медвежьем. Ограничить доступ 
к озеру и его береговой поло-
се возможности нет. Во-первых, 
в силу положений Водного ко-
декса РФ, гарантирующего пра-
во граждан на доступ к водным 
объектам общего пользования. 
А во-вторых, Медвежье — попу-
лярный курорт. Здесь работают 
санаторий и несколько баз отды-
ха. Площадь озера превышает 
шесть тысяч гектаров, а берего-
вая полоса растянулась на десят-
ки километров. 

Тем не менее, как утвержда-
ет заместитель гендиректора 
«Аквакультуры Зауралья» Гер-
ман Козловский, борьба с бра-
коньерством ведется. И дает ре-
зультаты. «С 2016 года брако-
ньерская нагрузка на озеро по-
следовательно снижалась, по-
чти достигнув нулевой отметки 
в 2019—2021 годах», — отмеча-
ет он.

Но департамент стоит на сво-
ем. Формальным поводом для су-

дебного иска стала история о по-
пытке контрабанды «стратеги-
чески важных биоресурсов». 
В деле фигурировали тонны ци-
сты артемии, которые руково-
дитель некой фирмы пытался по 
подложным документам пере-
править в Таиланд в 2019 году. 
Якобы они были выловлены на 
озере Медвежьем, где она не име-
ла прав на добычу. Хотя при этом 
не установлено, когда и в каком 
количестве были добыты био-
ресурсы. Не исключено, что для 
отправки контрабандного груза 
артемии скупали через третьи 
руки.

 По крайней мере, как уверя-
ют промысловики, в 2019 году 
акваторию озера патрулировали 
круглосуточно и браконьерства 
в промышленных масштабах не 
заметить не могли. 

Секрет упорства чиновников 
расторгнуть договор аренды, по 
мнению Козловского, прост. Их 
действия объясняются баналь-
ным желанием передать рыбо-
ловные участки другому, так ска-
зать, «интересанту». 

Подобная попытка уже пред-
принималась в 2015 году, когда 
на водоеме действительно был 
отмечен рост браконьерства 
(именно с ним было связано уси-
ление мер безопасности со сто-
роны арендаторов. — Ред.). Одна-
ко тогда требования департамен-
та суд оставил без рассмотрения 
из-за «несоблюдения претен-
зионного порядка расторжения 
договоров». Но снова нашел-
ся повод, и иск не заставил себя 
ждать...

В департаменте АПК Кур-
ганской области в ответ на 
запрос «РГ» сообщили, что до 
вынесения судебного решения 
комментировать ситуацию счи-
тают некорректным. 

Зато пояснили, что должност-
ными лицами отдела госконтро-
ля надзора и охраны биологиче-
ских ресурсов по Курганской об-
ласти и Нижнеобского управле-
ния Росрыболовства в соответ-
ствии с утвержденным графиком 
регулярно проводятся меропри-
ятия по патрулированию вод-
ных объектов рыбохозяйствен-
ного значения. То есть охраной 
стратегически важных ресурсов 
в Зауралье занимаются не толь-
ко частники. Однако ответствен-
ность за браконьерство, видимо, 
проще возложить на них.  

1

О чем молчит рыба?

На Большом Медвежьем озере разводят артемии — рачка, используемого при выращивании креветок и крабов.

СУД Мосгорсуд 
оставил в СИЗО 
бывшего 
замглавы МЧС 
Андрея 
Гуровича

ПРОСИЛИ 
ОТПУСТИТЬ
Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник вече-
ром отклонил жалобу защиты на 
арест бывшего замглавы МЧС 
России Андрея Гуровича. Его 
обвиняют в превышении долж-
ностных полномочий при строи-
тельстве в Мурманской области 
госпиталя для лечения корона-
вирусной инфекции.

Басманный суд 13 июля от-
правил Гуровича на два месяца 
под стражу в СИЗО. Перед этим 
он был задержан сотрудниками 
ФСБ и Следственного комите-
та, которые провели обыски по 
месту его жительства. По вер-
сии следствия, в 2020 году Гу-
рович организовал выделение 
из федерального бюджета более 
969 миллионов рублей на строи-
тельство в Мурманской области 
полевого госпиталя для лечения 
коронавируса. 

Однако, как выяснилось, гос-
питаль был возведен без учета 
климатических условий регио-
на, по назначению не использо-
вался и был демонтирован. В ре-
зультате бюджету Мурманской 
области причинен ущерб на сум-
му более 323 миллионов рублей. 
Сам Гурович вину не признает. 
Его адвокаты просили изменить 
ему меру пресечения на не свя-
занную с содержанием в СИЗО. 

Напомним, что на прошлой 
неделе Пресненский суд Моск-
вы арестовал другого бывшего 
высокопоставленного чиновни-
ка спасательного ведомства — 
 экс-руководителя аппарата гла-
вы МЧС Вадима Сойникова по 
делу о превышении полномочий.

 Согласно материалам дела, 
Сойников в 2020 году заявил 
Евгению Зиничеву, который то-
гда возглавлял МЧС, о необхо-
димости капитального ремонта 
спорткомплекса центрально-
го аппарата ведомства на улице 
Ватутина. При этом состояние 
объекта позволяло ограничить-
ся текущим ремонтом. СК счи-
тает, что ущерб составил 17 млн 
рублей.  

А К Ц Е Н Т

Действия чиновников, считают
арендаторы, объясняются банальным 
желанием передать их рыболовные 
участки другому «интересанту»

ЗАКОН СК продолжает находить 
членов банды Басаева

Срока давности 
не существует

Наталья Козлова

Очередные бандиты, нападав-
шие на мирных граждан и на-
ших военных, получили очень 
большие сроки, несмотря на то, 
что с момента их преступления 
прошло больше двадцати лет.

СК объявил, что собранные 
его подразделением по Севе-
ро-Кавказскому федеральному 
округу факты признаны Юж-
ным окружным военным су-
дом достаточными для приго-
вора Суртланбеку Аджиньязо-
ву и Русланбеку Арсланову. Оба 
признаны виновными в посяга-
тельстве на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов 
и военнослужащих.

В СК рассказали, что ле-
том 1999 года эти двое добро-
вольно вступили в банду под 
руководством Шамиля Басае-
ва и Амира Хаттаба. И букваль-
но спустя месяц — в августе 
1999 года около тысячи боеви-
ков, среди которых были и эти 
молодые люди, приняли актив-
ное участие в вооруженном 
мятеже.

— Их цель была свержение 
конституционного строя и на-
рушение территориальной це-
лостности Российской Федера-
ции. Они также совершили по-
сягательство на жизнь военно-
служащих Вооруженных сил 
РФ, осуществляющих обеспе-
чение общественной безопас-
ности и наведение конституци-
онного порядка на территории 
Ботлихского района Республи-
ки Дагестан, — уточнили в ве-
домстве.

Бандиты устроили шкваль-
ный обстрел, который длил-
ся несколько дней. Итог был 
страшный — 33 военных были 
убиты и 34 ранены. СК тогда 
возбудил уголовное дело, не за-
крытое до сих пор. 

Вчера приговором суда 
Аджиньязову и Арсланову на-
значено 14,5 года и 13 лет соот-
ветственно в исправительной 
колонии строгого режима.

А буквально за несколько 
дней до этого приговора суд за-
читал приговор Максиму По-
нарьину. Им также занимался 
Следственный комитет. Да и ста-
тья у него та же — 317 УК РФ «По-
сягательство на жизнь сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов и военнослужащих».

В СК объяснили, что 29 мар-
та 2000 года Понарьин в соста-
ве банды Басаева и Хаттаба в го-
рах к югу от села Джани-Ведено 
Веденского района Чеченской 
Республики участвовал в напа-
дении на сотрудников сводного 
отряда ОМОН ГУВД Пермской 
области и военнослужащих ко-
мендатуры Веденского района 
Чеченской Республики. 

Тогда были убиты 26 сотруд-
ников милиции и шестеро во-
еннослужащих. Еще шестеро 
сотрудников милиции и один 
военнослужащий были тяжело 
ранены.

Сразу после этого нападе-
ния бандиты смогли еще захва-
тить в плен и потом убить с осо-
бой жестокостью еще девять со-
трудников милиции и одного во-
еннослужащего.

Максиму Понарьину не так 
давно уже был вынесен один 
приговор за прежние преступ-
ления. 

Вот с учетом того приговора 
ему сейчас судом было назначе-
но окончательное наказание — 
пожизненное лишение свободы. 
Его отправят отбывать этот срок 
в специальную колонию особо-
го режима.

В СК подчеркивают, что ло-
вили этих граждан в тесном со-
трудничестве с полицейскими 
и чекистами.  

НАДЗОР Генпрокурор 
Игорь Краснов объяснил, 
почему нацбатальон 
«Азов» признан 
террористической 
организацией

Хуже нацистов

Иван Егоров

Мы собрали доказательства совершения членами 
объединения «Азов» преступлений экстремистской 
и террористической направленности, в том числе факты 
участия обученных в нем наемников в военных действи-
ях, обеспечении их оружием и боеприпасами, заявил 
в интервью «Коммерсанту» Генпрокурор России Игорь 
Краснов. 

По его словам, установлены факты применения чле-
нами «Азова» запрещенных средств и методов ведения 
войны. В ходе этой работы, как заметил глава надзор-
ного ведомства, прокуроры однозначно пришли к вы-
водам о деятельности «Азова» как националистическо-
го формирования, 
основанного на на-
цистской идеологии 
и поддерживающего 
запрещенные в Рос-
сии экстремистские 
организации. Как за-
метил Краснов, пре-
ступления, совер-
шенные боевиками 
«Азова», могут срав-
ниться по своей же-
стокости лишь с дей-
ствиями немецко-
фашистских захват-
чиков и их пособников в годы Второй мировой войны.

«Мы установили факты, свидетельствующие о том, 
что боевиками «Азова» взяты за основу труды идеологов 
фашизма, включая нацистскую символику и лозунги», — 
сказал Генпрокурор.

Поэтому, по его словам, подача в Верховный суд Рос-
сии иска о признании «Азова» террористической орга-
низацией и запрете ее деятельности на территории Рос-
сии была безусловной и очевидной. Краснов напомнил, 
что судебное заседание проходило в закрытом режиме, 
однако в его открытой части были заслушаны показания 
специалистов, представивших дополнительные доказа-
тельства преступной деятельности батальона «Азов».

Так, в суде выступили правозащитники, журналисты, 
общественные деятели, изучающие на протяжении мно-
гих лет деятельность «Азова». 

Они представили видео- и аудиоматериалы, в том 
числе показания очевидцев, о совершаемых его боевика-
ми пытках и убийствах мирных граждан, включая мало-
летних детей, умышленных нападениях на гражданские 
объекты, минировании и закладывании взрывных 
устройств в местах пребывания гражданского населе-
ния. Как заметил Генпрокурор, Верховный суд согласил-
ся с мнением о необходимости запретить деятельность 
объединения «Азов» немедленно.

Напомним, что в конце июля во время своего визита 
по республикам Средней Азии Игорь Краснов расска-
зал руководству и коллегам-прокурорам о причинах 
начала спецоперации России на Украине и преступле-
ниях киевского режима на Донбассе. 

Так, по его данным, на Украине фиксируется практи-
чески бесконтрольный оборот оружия, боеприпасов, 
многие образцы которого, прежде всего западные, стали 
появляться и на черном рынке. 

Кроме того, как заметил Краснов, в России по фактам 
истребления киевским режимом жителей Донбасса рас-
следуется более тысячи уголовных дел. По его словам, 
Россия будет добиваться справедливого наказания для 
преступников.  
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ОФИЦИАЛЬНО

В Росрыболовстве известно об иске департамента 

агропромышленного комплекса Курганской области 

к ООО «Аквакультура Зауралья» о расторжении дого-

вора пользования рыболовным участком для про-

мышленного рыболовства, сообщили «РГ» в объеди-

ненной пресс-службе Росрыболовства. Нижнеоб-

ское территориальное управление Федерального 

агентства по рыболовству участвует в процессе в ка-

честве третьего лица и не является лицом, заявляю-

щим самостоятельных требований. Нет оснований 

полагать, что данная практика может быть распро-

странена на всех пользователей, так как спор касает-

ся отдельно взятого обстоятельства в отдельно взя-

том районе, указали в Росрыболовстве.

Подготовила Татьяна Карабут

ТЕХНОЛОГИИ 

В минцифры 
рассказали 
о запасах 
телеком-
оборудования

МОБИЛЬНО 
РАЗВЕРНУТСЯ
Олег Капранов

Сети оператора «Билайн» рис-
куют остановиться в развитии 
из-за санкций, которые приве-
ли к сложностям с поставками 
оборудования в Россию. В мин-
цифры не разделяют опасений 
оператора.

О рисках заморозки разви-
тия сети оператора «Билайн» 
заявил генеральный директор 
Veon (владеет «ВымпелКомом») 
Каан Терзиоглу. По его словам, 
которые приводит Bloomberg, 
«несомненно развитие за-
медлится и рискует остановить-
ся». Трудности с поставками 
оборудования в Россию возник-
ли из-за санкций, анонсирован-
ных США в отношении техноло-
гического сектора. По оценкам 
аналитиков Белого дома, санк-
ции приведут к сокращению 
импорта высокотехнологичной 
продукции в Россию в два раза.

Запаса оборудования для 
поддержания темпов развития 
инфраструктуры хватит еще бо-
лее чем на год, рассказали «РГ» в 
минцифры. «Сейчас важно запу-
стить производство собствен-
ного оборудования, минцифры 
совместно с минпромторгом и 
отраслью реализуются меры по 
ускорению создания собствен-
ных производств базовых стан-
ций. Параллельно продолжается 
поиск надежных партнеров для 
построения новых коопераци-
онных производственных цепо-
чек», — сообщили в ведомстве.

Кроме того, в минцифры на-
помнили, что правительством 
одобрен и внесен в Госдуму за-
конопроект, который преду-
сматривает, что в малочислен-
ных населенных пунктах и на 
территориях с низкой концен-
трацией населения (например, 
на автодорогах) доминирую-
щий оператор будет обеспечи-
вать связь для абонентов дру-
гих операторов. Это позволит 
операторам эффективнее ис-
пользовать парк существую-
щего оборудования.  

ТРАНСПОРТ Россия и Китай 
будут сертифицировать 
авиатехнику вместе

Идут 
на сближение

Евгений Гайва

Россия и Китай намерены развивать сотрудничество 
в сфере сертификации авиатехники и ее компонентов. 
Об этом сообщили в ведомстве после заседания  рабо-
чей группы по гражданской авиации и гражданскому 
авиастроению. 

Стороны планируют развивать сотрудничество, 
в том числе по совместным проектам авиапрома.

После того как в марте этого года США, Евросоюз 
и некоторые другие страны ввели санкции в отноше-
нии гражданской 
авиации России, 
любые новости в 
области обеспе-
чения летной год-
ности воздушных 
судов российских 
авиакомпаний при-
влекают внимание. 
Запрещен не толь-
ко ввоз в Россию 
самолетов и дета-
лей, но также техни-
ческое обслужива-
ние и страхование. 
В этой ситуации техобслуживание воздушных судов 
зарубежного производства стало непростой задачей. 
Авиакомпании и авиавласти ищут различные вариан-
ты ее решения.

В данном случае конкретных заявлений в Росавиа-
ции по понятным причинам не делают. Как говорит-
ся в сообщении, стороны выразили удовлетворение 
уровнем плодотворного сотрудничества с Управле-
нием гражданской авиации КНР в сфере летной год-
ности в рамках межправительственного соглашения 
о повышении безопасности полетов. «Также наметили 
дальнейшие направления взаимодействия в сфере сер-
тификации авиационной техники и ее компонентов, 
в том числе по совместно реализуемым российско-ки-
тайским проектам в области авиационной промыш-
ленности», — говорится в сообщении.

Такое сотрудничество, в частности, будет иметь 
значение для сертификации совместных разработок. 
В минтрансе России ранее заявляли, что отечествен-
ные специалисты могут сами обеспечить техниче-
ское обслуживание и поддержание летной годности 
импортных самолетов. Но необходимо сертифициро-
вать эту деятельность. Важно также расширение круга 
стран, с которыми Россия продолжает сотрудничество 
в области обеспечения безопасности полетов.  

Сотрудничать 
будут также 
по совместным 
проектам в обла-
сти авиапромыш-
ленности

Любовь Проценко

К
осино-Ухтомский и Не-
красовка — два самых 
отдаленных района на 

востоке и юго-востоке столи-
цы — первый находится в поло-
се отвода МКАД, а второй еще 
дальше. Проживает в них более 
170 тысяч москвичей.  За по-
следние годы в их жизни изме-
нилось многое. Ведется модер-
низация Люберецких очистных 
сооружений, развивается соци-
альная инфраструктура, благо-
устраиваются парки, скверы, 
бульвары. Что еще изменится  
в ближайшее время в ходе реа-
лизации программы «Мой рай-
он»? Об этом вчера говорил мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмат-
ривая ряд самых важных строек 
для жителей этих районов. 

Долгое время для населения 
Замкадья главной проблемой 
была транспортная оторван-
ность. Но три года назад с Не-
красовской линией метро здесь 
открылись сразу три станции 
подземки. А уже в следующем 
году придет и Московской ско-
ростной диаметр, по которо-

му жители смогут быстрее до-
бираться до других районов 
города, а также выезжать на 
федеральные трассы М-11 до 
Санкт-Петербурга и М-12 до 
Казани. «В этом году мы закан-
чиваем первую очередь ско-
ростного диаметра, это Севе-
ро-Восточная хорда, — расска-
зал глава столицы. — Мы дого-
ворились с минтрансом и Ро-
савтодором продлить скорост-
ной диаметр Москвы до дороги 
на Нижний Новгород и Казань. 
Коллеги из Росавтодора тянут 
свою часть с той стороны, а мы 
отсюда, от Некрасовки, начина-
ем двигаться до стыковки с до-
рогой М12. Надеюсь, что уже в 
следующем году весь этот уча-
сток будет построен и состы-
кован со скоростной магистра-
лью на Нижний Новгород и Ка-
зань. Таким образом москвичи 
получат еще одну магистраль, 
по которой можно двигаться в 
сторону Нижнего Новгорода, а 
значит, и в районы Московской 
области и далее».  Глава фир-
мы-подрядчика Алексей Козлов 
доложил мэру, что эти планы 
вполне реальные: «Работы идут 

по графику. Планируем срок 
ввода на сентябрь 2023 года».

В составе транспортно-пере-
садочного узла строится и дво-
рец спорта «Некрасовка». Убе-
дившись, что его сооружение 
вышло на финишную прямую, 
мэр сказал: «В таком огромном 
районе Некрасовка, где про-
живает около 100 тысяч чело-
век, нет ни одного спортивно-
го объекта. Полное безобразие. 
Поэтому мы решили построить 
не просто проходной ФОК, а на-
стоящий дворец спорта. Здесь у 
жителей Некрасовки будет воз-
можность полноценно зани-
маться и спортом, и оздоров-
лением». Дефицит детских са-
дов, который остро ощущается 
на этой территории, по словам 
мэра, закроется в будущем году 
с вводом сразу шести новых са-
диков, которые уже строятся.   

Сергей Собянин: В этом году мы 
заканчиваем первую очередь 
 скоростного диаметра, 
это Северо-Восточная хорда.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СТОЛИЦА Мой район: работа, дороги, детсады

За МКАДом, но рядом

Боевики «Азова» 
взяли за основу 
труды идеологов 
фашизма включая 
нацистскую сим-
волику и лозунги



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 августа 2022
вторник № 174 ( 8822 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Новый глава Колумбии намерен перезапустить отношения с Россией

Шпага Боливара и баста
Наталья Лебедева, 
«Российская газета», Богота

В 
Колумбии состоялась 
инаугурация первого в 
истории левоориентиро-

ванного президента. 62-летний 
Густаво Петро, бывший повста-
нец и представитель коалиции 
левых партий «Исторический 
пакт», принес торжественную 
присягу на площади Боливара в 
центре колумбийской столицы.

Речь нового президента слу-
шала вся страна, прильнув к 
экранам телевизоров. Кажет-
ся, голос Петро звучал из каж-
дого небольшого магазинчика 
и ресторанчика, эхом разле-
таясь по улицам столицы. Ко-
лумбийцев развлекали более 
тысячи артистов и музыкан-
тов, которые съехались со всей 
страны. Таково было пожела-
ние Петро, который настоял 
на том, чтобы инаугурация, 
которая обошлась бюджету в 
2,4 млрд песо (примерно 550 
тысяч долларов), была макси-
мально открытой и по-настоя-
щему народной.

Именно поэтому Петро было 
так важно, чтобы в этот день на 
главной площади страны по-
явился священный для каждого 

колумбийца символ свободы — 
шпага борца за независимость 
Симона Боливара. Однако за 
несколько часов до церемонии 
уходящий президент Иван Дуке 
своим личным распоряжени-
ем запретил выносить шпагу из 
Президентского дворца. Но Пет-
ро, получив символ президент-
ской власти, распорядился не-
медленно доставить шпагу Бо-

ливара на площадь. Через 10 ми-
нут первый приказ главы госу-
дарства был исполнен, а улицы 
Боготы взорвались от восторга.

«Мы должны прекратить все 
разногласия. Я хочу сильную, 
справедливую и единую Колум-
бию», — обратился Петро к ко-
лумбийцам и высоким гостям, 
призвав раз и навсегда покон-
чить с шестью десятилетиями 

насилия и вооруженных кон-
фликтов в стране. На ВИП-три-
буне — почетные гости. Россию 
представлял Чрезвычайный и 
Полномочный Посол РФ в Рес-
публике Колумбии Николай 
Тавдумадзе.

Петро уже успел встретиться 
с российским дипломатом и об-
судить перезапуск взаимовыгод-
ных отношений с Россией, как с 
одним из мировых полюсов силы. 
Важным шагом станет возобнов-
ление работы двусторонней меж-
правительственной комиссии по 
торгово-экономическому и науч-
но-техническому сотрудниче-
ству. Боготе интересны совмест-
ные проекты в области сельско-
го хозяйства, возобновляемой 
энергетики, строительства, ту-
ризма, а также в космической от-
расли и научной сфере.

Перемены, которых так ждет 
народ, начались уже в воскре-
сенье вечером. Петро объявил 
состав нового кабинета мини-
стров, в котором нашлось ме-
сто и «левым», и «правым», а 
добрую половину кресел, как и 
обещал президент, заняли жен-
щины. Именно этой команде 
предстоит разбираться с тем 
катастрофическим положени-
ем, в котором оставил страну 
Дуке. Огромный дефицит бюд-
жета, внешний долг в 180 мил-
лиардов долларов, не решаемые 
годами проблемы в сельском хо-
зяйстве, колоссальный разрыв 
между бедными и богатыми, вы-
сокий уровень безработицы.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Президент США поправился, 
но его политический диагноз выглядит уныло

Байден вышел погулять

Игорь Дунаевский

П
резидент США Джо-
зеф Байден впервые 
за 18 дней вышел из 
стен Белого дома, где 
находился на изоля-
ции из-за заболева-
ния ковидом. Байден 
приболел еще в 20-х 
числах июля и вско-

ре сдал отрицательный тест на 
COVID-19, но затем коварный 
вирус вернулся и запер амери-
канского лидера в четырех сте-
нах под присмотр медиков.

Хотя врачам и удалось нако-
нец вылечить президента США, 
его длительное восстановле-
ние наверняка только добавит 
вопросов к его медицинской 
годности. Речь прежде всего об 
анонсированных планах Байде-
на переизбраться на второй 
срок в 2024 году.

Как отмечает аналитиче-
ский ресурс axios.com, «пора-
зительное число однопартий-
цев Байдена в последние дни 
публично отказались поддер-
жать его возможное выдвиже-
ние в 2024 году, опасаясь, что 
он слишком стар и непопуля-
рен, чтобы победить». А некото-
рые в Демократической партии 
даже открыто выступают про-
тив. Расклад для американской 
политики необычный, посколь-
ку действующий президент, как 
правило, пользуется почти без-
оговорочной поддержкой своей 
партии. Среди рядовых избира-

телей картина не лучше. Соглас-
но последнему опросу The New 
York Times/Sienna College, толь-
ко каждый четвертый избира-
тель-демократ хотел бы переиз-
брания Байдена.

Причин тому множество. 
Байден непопулярен: его лич-
ный квартальный рейтинг (око-
ло 39 процентов) недавно по-
бил исторический антирекорд, 
а его правление ассоциирует-
ся у многих американцев с вы-
сокой инфляцией, растущими 
ценам на топливо, неспособно-
стью положить конец пандемии 
COVID-19 и провальным выво-
дом войск из Афганистана. На-
бирающее силу прогрессивное 
и молодое крыло демпартии хо-
чет перемен и недовольно цен-
тризмом Байдена, который 
недавно даже умудрился одо-
брить продолжение строитель-
ства стены на границе с Мек-
сикой, за которую либералы в 
свое время клеймили Дональ-
да Трампа. Наконец, согласно 
опросам, американцы попро-
сту хотят смены поколений во 

власти. В конце текущего года 
Байден отпразднует 80-летний 
юбилей. Пока самым старым 
президентом США на момент 
ухода был Рональд Рейган, по-
кинувший Белый дом в возрасте 
77 лет. Байден даже на момент 
своей инаугурации был старее, 
а к концу возможного второго 
срока ему стукнет 86 лет.

Настроения публики — вещь 
непостоянная и за два года мо-
гут, конечно, и измениться, 
если команда президента США 
добьется успехов, прежде всего 
на экономическом поприще. На 
этой неделе демократы ждут 
редкой законотворческой по-
беды — принятия Акта о сниже-
нии инфляции. Этот пакет мер 
на 740 миллиардов долларов 
призван увеличить налоговые 
поступления в бюджет, снизить 
стоимость лекарств, а также 
предусматривает инвестиции 
на 370 миллиардов долларов 
в «зеленую энергетику». Одо-
брение документа стало воз-
можным после того, как его из-
начальную версию, которую в 

унисон со слоганом предвыбор-
ной кампании Байдена называ-
ли «Отстроим лучше, чем было» 
(англ. Build Back Better), уреза-
ли вчетверо и внесли ряд по-
правок. В итоге демократ-цен-
трист Джо Манчин, похоронив-
ший документ в прошлом году, 
теперь согласился поддержать 
его. С ним демократы в Сенате 
набрали заветные 50 из 100 го-
лосов, а решающим стал голос 
вице-президента Камалы Хар-
рис. Ожидается, что на неделе 
документ одобрит Палата пред-
ставителей, также контролиру-
емая демократами, после чего 
он отправится на подпись в Бе-
лый дом.

Хотя тех масштабных соци-
альных расходов, которые были 
в изначальной версии, в доку-
менте теперь нет, дружествен-
ная демпартии пресса называ-
ет документ большой победой 
и исполнением предвыборных 
обещаний. Либеральные СМИ 
наперебой хвалят успехи Байде-
на, записывая ему в заслуги 
крупные законопроекты о под-
держке экономики в период 
пандемии, о модернизации ин-
фраструктуры, о производстве 
полупроводников в США.

Но, с точки зрения избира-
телей, сам по себе факт приня-
тия законов — не успех, они ждут 
решения указанных проблем 
Америки. Реальный эффект от 
принятых законов, как считают 
эксперты, проявится не быстро, 
да и сработают ли вообще эти 

меры — вопрос открытый. Пока 
же многие эксперты в Америке 
говорят о неизбежности рецес-
сии. ВНП страны падал и в пер-
вом, и во втором квартале 2022 
года, хотя Байден отказывает-
ся признавать рецессию, а гла-
ва ФРС Джаннет Йеллен назва-
ла это «переходным периодом, 
когда рост замедляется». Поэто-
му, несмотря на все перечис-
ляемые прессой достижения, 
рейтинг как Байдена, так и пра-
вящей партии остается низким.

Из-за этого их новая законо-
творческая победа с большой 
вероятностью может стать по-
следней. В ноябре состоятся 
промежуточные выборы в Кон-
гресс. Напрямую Байден в них 
не участвует, но именно на них 
во многом может решиться его 
судьба. По оценке прогностиче-
ского ресурса FiveThirtyEight, с 
вероятностью в 80 процентов 
демпартия на выборах уступит 
республиканцам контроль над 
Палатой представителей. В Се-
нате шансы обеих сил выглядят 
примерно равными, но даже по-
тери одной из палат Конгресса 
будет достаточно для того, что-
бы многие законотворческие 
инициативы Байдена стали не-
проходными. И тогда к прези-
дентским выборам 2024 года 
все имеющиеся к Байдену во-
просы будут стоять не менее 
остро, чем сейчас.  

Спустя 18 дней ковидной изоляции 
Джо Байден вышел к журналистам 
и старался выглядеть бодро.

Густаво Петро (справа) приказал 
вынести на его инаугурацию символ 
свободы для колумбийцев — шпагу 
Симона Боливара.

А К Ц Е Н Т

Американцы ждут смены поколений 
во власти: среди избирателей-демокра-
тов только каждый четвертый хотел бы 
переизбрания Джо Байдена

ГЕОПОЛИТИКА  

Россия 
временно 
вывела из-под 
инспекций 
США ядерные 
объекты ДСНВ

ВЕРНУТЬ 
ПАРИТЕТ
Игорь Дунаевский

Москва временно вывела свои 
объекты из-под инспекций по 
Договору о мерах по дальней-
шему сокращению и ограниче-
нию стратегических наступа-
тельных вооружений (ДСНВ), 
подписанному между Россией и 
США в 2010 году. Соответству-
ющее уведомление, как сооб-
щили в МИД России, накануне 
отправлено в Вашингтон.

На Смоленской  площади 
уточнили, что такое решение 
предусмотрено пунктами дого-
вора в исключительных случа-
ях и для целей, не противореча-
щих его исполнению. В ведом-
стве назвали меру «вынужден-
ной» из-за «упорного стрем-
ления» Вашингтона добиться 
инспекций на условиях, «кото-
рые не учитывают существую-
щие реалии, создают для США 
односторонние преимущества 
и фактически лишают РФ права 
на осуществление инспекций 
на американской территории». 
Это нарушает принципы пари-
тета и равноправия сторон. В 
частности, речь о трудностях, 
которые создают для россий-
ских инспекций санкции Запа-
да в сфере авиасообщения и вы-
дачи виз, а также высокая забо-
леваемость COVID-19 в США.

В МИД России указали, что 
американцы и их союзники 
не отреагировали на соответ-
ствующие запросы из Москвы, 
поэтому требования Вашингто-
на о возобновлении инспекций 
«преждевременны».

При этом в ведомстве под-
черкивают, что указанные 
меры носят «временный харак-
тер», а Россия привержена ис-
полнению ДСНВ, который «яв-
ляется в наших глазах важней-
шим инструментом поддержа-
ния международной безопасно-
сти и стабильности». В Москве 
рассчитывают «на продолже-
ние плотного взаимодействия с 
американской стороной».  
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НЕЙРОСЕТЬ РВЕТСЯ 
К ВЛАСТИ
Полина Полещук

Основатели политической партии, полностью управ-
ляемую искусственным интеллектом, надеются, что 
после выборов в июне 2023 года она войдет в парла-
мент Дании.

Синтетическая партия возникла благодаря творче-
скому коллективу Computer Lars из Ютландии, кото-
рый ставит целью  вовлечь в политический процесс 15-
20 процентов датчан, отказавшихся от голосования в 
2019 году из-за того, что программы крупных партий 
не учитывали их запросы.

В Дании существует 230 небольших партий, выра-
жающих мнение меньшинства, но они вряд ли смогут 
попасть в парламент и как-то повлиять на принятие ре-
шений. В Computer Lars нашли выход: разработанный 
ими искусственный интеллект «Лидер Ларс» проана-
лизировал все политические публикации маргиналь-
ных партий, начиная с 1970 года. На этой основе ней-
росеть будет выдвигать свои предложения.

Так и появилась программа Синтетической партии. 
Она предполагает введение всеобщего базового дохо-
да в размере 100 000 датских крон (почти 13 800 евро) 
в месяц, что более чем вдвое превышает среднюю зар-
плату в Дании. Партия также предлагает реорганизо-
вать парламент при помощи ежемесячных случайных 
назначений. Не обошлось без «дружбы людей и робо-
тов»: к 17 целям ООН в области устойчивого развития 
предлагается добавить «непосредственное сосуще-
ствование людей и алгоритмов».

Пока, как отмечает французская Le Figaro,у нейро-
сети есть недочеты, включая неумение находить ком-
промиссы, поэтому шансы Синтетической партии по-
пасть в парламент невелики.

Но сторонники «Лидера Ларса» уже проводят 
собрания в чатах, а первый публичный съезд пар-
тии состоится на культурном фестивале Vestegnens 
Kulturuge в сентябре.  

ЗЛАТОПИЦЦА НАРАСХВАТ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Пока рядовые итальянцы копят деньги на оплату ком-
мунальных услуг и покупку стандартного продуктово-
го набора, владелец ресторана из Езоло (область Вене-
то) с нескрываемой гордостью представил пиццу для 
особых гостей за 99 евро. За эти деньги, как обещает 
Роберт Недеа, клиенту подадут Mimi La Regina d’Oro 
24K — пиццу, в составе которой фьор ди латте, томат-
ный соус, 200 грамм сыра буррата и главная изюминка 
— нити и кусочки золота.

Как признался ресторатор, на эту идею его натолк-
нул сын. В шутейном разговоре мальчик напомнил, что 
в ресторанах Дубая стейки посыпают золотом и прода-
ют за тысячу долларов, предложив поступить таким же 
образом с пиццей. Отец воспринял предложение сына 
как руководство к действию. 

И хотя, по данным Национального института ста-
тистики (ISTAT), в 2022 году 5,6 миллиона итальянцев 
живут в условиях абсолютной бедности, ресторатор 
рассказывает, что от желающих отведать пиццу нет от-
боя. Даже несмотря на стоимость, которая в 10 раз пре-
вышает классическую Маргариту. «На прошлой неде-
ле мы продали пять штук за одну ночь! Те, кто покупа-
ет золотую пиццу, делают это, чтобы произвести впе-
чатление на сидящих за столом, оставляя минимум 25 
евро чаевых», — хвастается ресторатор, отмечая, что 
роскошное блюдо подается с пафосом в сопровожде-
нии знаменитой композиции We Are the Champions.  

ВЕРТОЛЕТЫ ЛИШАТ 
ПИЛОТОВ
Александр Ленин 

Французские военные планируют запустить переход 
на беспилотные вертолеты, которые на поле боя допол-
нят пилотируемые аппараты.

Как пишет издание Defense News, специалисты уве-
ряют, что использование беспилотных вертолетов вне-
сет существенные изменения в концепцию ведения 
современного боя. Такие винтокрылые машины при-
званы способствовать более качественному выпол-
нению задач по обнаружению угроз и наблюдению за 
ними, своевременному принятию решений с опере-
жением по этому показателю противника. Кроме того, 
технические средства без человека на борту можно 
будет активно задействовать в сложных условиях без 
опасения понести потери среди личного состава.

По словам представителя Генеральной дирекции 
по вооружениям Франции инженер-генерала второго 
класса Стефана Каммерера, сегодня сложно предста-
вить все опции, которые появятся у военных после по-
лучения такой техники.

К 2025 году на вооружение французских войск 
должны поступить три новые вертолетные платформы, 
которые можно будет использовать как вместе с авто-
номными, так и полуавтономными системами. Среди 
них легкий общевойсковой вертолет H160M «Гепард», 
глубоко модернизированный в середине срока службы 
многоцелевой вертолет NH90 «Кайман» и усовершен-
ствованный ударный вертолет «Тигр» MKIII. Технику 
планируется оснастить современным вооружением, 
в том числе боеприпасами с лазерным наведением и 
ракетами, которые способны атаковать цели вне зоны 
прямой видимости.  

В МИРЕ

За поблескивающую золотом пиццу  ресторатор в Италии 
просит 99 евро, но от желающих нет отбоя.
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СОБЫТИЕ  

В Запорожье 
запланировали 
референдум о 
воссоединении 
с РФ

НАЗАД, 
В РОССИЮ
Максим Макарычев

Распоряжение о проведении ре-
ферендума о вхождении Запо-
рожской области в состав Рос-
сии было подписано властями 
региона. Об этом решении гла-
ва области Евгений Балицкий 
заявил на форуме «Мы вместе 
с Россией» в Мелитополе. Дата 
проведения голосования пока 
не названа.

«Подписываю распоряже-
ние Центральной избиратель-
ной комиссии о начале подго-
товки проведения референ-
дума по воссоединению Запо-
рожской области с Россией», 
— сообщил Балицкий. Резолю-
цию о референдуме огласил 
член главного совета военно-
гражданской администрации 
(ВГА) Запорожской области 
Владимир Рогов, который на-
помнил, что жители Запорож-
ской области и России являют-
ся одним народом. В эфире ра-
дио «Комсомольская правда» 
он сообщил, что рассматрива-
ется возможность проведения 
голосования в том числе в он-
лайн-формате. По его словам, 
волеизъявление в таком фор-
мате наряду с голосованием на 
избирательных участках может 
быть проведено при наличии 
технических возможностей. Ро-
гов сообщил, что для властей 
Запорожья при проведении ре-
ферендума первостепенными 
задачами являются обеспече-
ние безопасности жителей и 
прозрачности голосования.  
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КОШЕЛЕК ВС разъяснил, 
чем отличаются 
подаренные деньги от тех, 
которые надо возвращать 

Подарок 
возврату 
не подлежит

Наталья Козлова

Весьма любопытное разъяснение сделала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда изучала спор родственников — тети и ее родного 
племянника. Спор у них был из-за денег. 

В Челябинске полгода гражданка переводила день-
ги юному племяннику. Всего  было сделано 26 перево-
дов. Но потом между родственниками что-то произо-
шло и тетя попросила все вернуть. По словам племян-
ника, деньги он получал не безвозмездно. Он покупал 
для своей тети продукты и выполнял всевозможные ее 
поручения. Но она через три года  потребовала вернуть 
эти деньги. Об этом споре рассказал портал «Право.ru».

Гражданка утверждала, что племянник получил 
деньги «безосновательно». А так как он их не возвра-
щал добровольно, то она отправилась в суд. Но суд пер-
вой инстанции с ее доводами не согласился.  Женщи-
на оспорила отказ. 
Апелляция и касса-
ция прислушались 
к ее доводам и взыс-
кали деньги с моло-
дого человека.  Но 
он решил бороться 
и дошел до Верхов-
ного суда РФ.

А теперь расска-
жем подробности 
спора. Больше по-
лугода жительница 
Челябинска пере-
числяла деньги сво-
ему племяннику. Он 
тогда учился в шко-
ле. Всего она сдела-
ла 26 переводов на 
общую сумму 110 000 рублей. За это время племянник 
тоже пересылал деньги своей родственнице. Но было 
это единожды. Он перевел тете на карту 31 000 рублей.

В материалах суда есть только голые факты — че-
рез три года гражданка захотела вернуть все деньги, 
которые она отправляла. Женщина обратилась в Ка-
лининский районный суд Челябинска с иском к пле-
мяннику. В иске она потребовала взыскать с племян-
ника 141 000 рублей «неосновательного обогащения». 
Причем в своем заявлении уточнила — она перечисляла 
деньги без оснований, в том числе без цели благотво-
рительности.

Племянник с иском согласен не был. В суде он 
рассказал, что оказывал родственнице различные 
услуги, например покупал ей продукты и выполнял 
прочие бытовые поручения. За это тетя и переводила 
ему деньги. По словам молодого человека, поначалу он 
хорошо общался со своей тетей, но потом их отноше-
ния испортились, поэтому она и решила обратиться 
в суд. Племянник принес в суд выписки по счетам, ко-
торые подтверждали, что тетя переводила ему деньги 
и раньше. Районный суд женщине отказал. Суд в сво-
ем решении так и записал: гражданка не смогла дока-
зать, что племянник получил деньги неосновательно. 
Тетя не смогла внятно объяснить суду, по какой причи-
не она переводила деньги своему племяннику, причем 
неоднократно на протяжении двух лет. А это, по мне-
нию суда, свидетельствует, что спорные суммы пред-
назначались именно племяннику, а не кому-то друго-
му, — сказал райсуд. 

На судебном заседании представитель гражданки 
утверждал, что деньги были предоставлены племян-
нику «на возвратной основе», правда, ничем не под-
твердил это, заявил районный суд.

Но решение первой инстанции не поддержала апел-
ляция. Челябинский областной суд посчитал, что рай-
онный суд неверно распределил бремя доказывания: 
именно молодой человек должен был доказать, что он 
получил деньги на основании сделки, но таких доказа-
тельств не предоставил. Облсуд также учел, что часть 
денег племянник вернул тете обратно. В итоге апелля-
ция решила, что племянник должен вернуть родствен-
нице 79 000 рублей.

Решение областного суда оставила без изменения 
кассационная инстанция. После чего племянник ре-
шил бороться дальше и обратился в Верховный суд РФ.

ВС выслушал представителя племянника, который 
объяснил суду, что, когда тетя посылала деньги, пле-
мянник учился в школе. В свободное от учебы время он 
подрабатывал в компании, где его тетя трудилась глав-
ным бухгалтером. Часть денег он получил за помощь 
фирме. Остальные суммы  ему перечислялись за вы-
полнение личных поручений. Например, племянник  
заправлял служебный автомобиль родственницы, по-
сле чего приносил чеки и получал возмещение. А еще 
молодой человек работал в саду истицы. За это она да-
рила ему подарки или давала деньги.

По мнению Верховного суда, в этом случае речь 
идет о двух разных ситуациях. Так, если гражданка зна-
ла, что между ней и племянником нет никаких пись-
менных обязательств, но все равно регулярно перево-
дила деньги, то такие суммы не подлежат возврату на 
основании статьи 1109 Гражданского кодекса РФ. Но 
если женщина таким образом оплачивала некие услу-
ги молодого человека, то племяннику необходимо до-
казать, какие услуги или работы он выполнял. Из ма-
териалов дела следует, что тетя не смогла внятно объ-
яснить суду, зачем она переводила деньги родствен-
нику, если, исходя из ее слов, никаких оснований для 
этого не было. Заслушав доводы сторон, Верховный 
суд РФ отменил акты нижестоящих судов и отправил 
дело на новое рассмотрение в Челябинский областной 
суд. Это означает, что решение районного суда, кото-
рый отказал женщине, оставлено без изменений.  

СЕМЬЯ Супруги-ипотечники обязаны уведомлять банк о расторжении брака

Остается чувство долга
Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариаль-
ная палата выпустила 
специальные разъяс-

нения, как разлюбившим друг 
друга супругам разделить ипо-
течный кредит. Самое главное:  
ипотечные пары должны преду-
предить банк о том, что любовь 
прошла. А потом уже придет-
ся договариваться, что делать с 
квартирой и кредитом.

В прошлом году было выда-
но рекордное количество ипо-
теки — почти 2 миллиона креди-
тов на 5,7 триллиона рублей. Та-
ковы данные статистики. Очень 
часто ипотеку берут на семью, 
надеясь жить в новой квартире 
долго и счастливо. Однако, увы, 
искусством сберечь любовь в 
своем гнездышке владеют не 
все. Поэтому гнездо и кредиты 
потом приходится делить.

«Когда ипотеку для семьи 
оформляет человек, состоящий 
в браке, второй супруг фактиче-
ски становится созаемщиком, 
даже если его имени нет в кре-
дитном договоре, — рассказыва-
ют в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Не важно, на кого 
оформляется недвижимость. По 

общим правилам, она является 
совместным имуществом су-
пругов, и они оба несут ответ-
ственность за погашение дол-
га. Режим собственности и обя-
зательства по выплате кредита 
можно изменить брачным дого-
вором, удостоверенным у нота-
риуса». 

Оптимальный вариант — за-
ключать брачный договор до 
оформления кредита. Так, су-
пруги могут договориться зара-
нее, что если, например, один из 
них возьмет ипотеку, то это бу-
дут его личные обязательства. 
При этом вторая половина, не 
участвующая в выплате креди-
та, не станет претендовать на 
жилплощадь. 

В таком случае, когда муж и 
жена придут за кредитом, важ-
но предупредить банк о на-
личии такого брачного догово-
ра. Иначе банкиры не будут свя-
заны его условиями. И в случае 
проблем начнут донимать обо-
их супругов.

Бывает, продолжают экспер-
ты, что банк сам просит заклю-
чить брачный договор, по кото-
рому единственным владель-
цем и ответственным лицом по 
возврату ипотеки стал бы один 

из супругов. Это может потре-
боваться, если у кого-то из парт-
неров плохая кредитная исто-
рия, недостаточный уровень до-
хода или его вообще нет.

Если же ипотека уже оформ-
лена, то заключить брачный до-
говор можно только с письмен-
ного согласия банка. 

«Вопрос с разделом ипотеч-
ного долга и квартиры стано-
вится еще более насущным, 
когда ячейка общества распада-
ется, — рассказывают эксперты. 
— О планируемом разводе также 
необходимо предупредить банк. 
Он, как правило, рассматривает 
три базовых сценария. Первый 
— полное досрочное погашение 
долга. Это может быть удобно 
«на излете» ипотеки, когда сум-
ма уже не очень большая и ее 

реально найти. Или, если кре-
дитор позволит, можно про-
дать заложенную квартиру, по-
гасить ипотеку, а остаток поде-
лить между супругами».

Второй выход — выделить 
доли созаемщиков, чтобы каж-
дый супруг получил свои квад-
ратные метры и погашал свою 
часть кредита. Третий — офор-
мить недвижимость в собствен-
ность того супруга, который 
будет в дальнейшем самостоя-
тельно выплачивать долг. 

Для второго и третьего ва-
риантов потребуются согласие 
кредитора и брачный договор. 
То есть супругам нужно догово-
риться не только между собой, 
но и с банком. К этому важно от-
нестись серьезно: подготовить 
нужный пакет документов, пра-
вильно сформулировать во-
прос и задать его сотруднику, 
уполномоченному принимать 
подобные решения.

«За квалифицированной 
консультацией стоит обратить-
ся к нотариусу, — подчеркива-
ют в нотариате. — Он может по-

смотреть кредитный договор, 
изучить детали, дать полезные 
подсказки. Кроме того, нота-
риус может заранее составить 
проект брачного договора, что-
бы облегчить и ускорить про-
цесс согласования. Даже если 
с первого раза пара получает 
отказ, имеет смысл повторить 
попытку позднее. Бывает, что, к 
примеру, банк не хочет перево-
дить кредит на супругу из-за не-
большого стажа после декрета. 
А уже через несколько месяцев, 
если она по-прежнему работает, 
дает добро».

Еще важные детали. По об-
щему правилу, по долговым 
обязательствам отвечают толь-
ко те люди, чьи имена указаны 
в кредитном договоре. Одна-
ко закон предусматривает ис-
ключение. В тех случаях, когда 
заемные средства тратятся на 
нужды всей семьи, может слу-
читься, что и отвечать придется 
обоим супругам. И так не толь-
ко с ипотекой. Если жена взяла 
кредит на обучающие курсы для 
себя — это ее личный долг. Если 
на ремонт квартиры или покуп-
ку холодильника для дома — об-
щий. В практике даже был слу-
чай, когда муж взял кредит на 
ЭКО, но после неудачных по-
пыток потребовал, чтобы жена 
компенсировала половину сум-
мы. В итоге стороны решили все 
мирно, и иск был отозван. Хотя 
вероятность того, что суд мог 
встать на сторону мужа, — до-
вольна велика.  

СУД Ущерб 
от пожара 
может 
возместить 
местная власть

ПОГОРЕЛЬЦУ 
ЗАПЛАТИТ 
ЧИНОВНИК
Наталья Козлова

Местная власть возместит хо-
зяину муниципальной кварти-
ры ущерб от пожара, который 
устроил психически нездо-
ровый сосед, — такое решение 
принял кассационный суд.

Пожар произошел из-за не-
осторожного обращения с ог-
нем соседа по сгоревшей квар-
тире — тот заснул с зажженной 
сигаретой. Но вот судиться с 
ним невозможно. Сосед уже 
больше чем 15 лет признан пси-
хически больным.

Он до этого уже трижды под-
жигал дом, но  тогда пожар уда-
валось быстро потушить. Да 
и что с больного соседа взять 
—  он годами не платил за элек-
тричество, отопление и водо-
снабжение. Вот пострадавший 
гражданин и решил  взыскать 
ущерб с собственника. То есть 
муниципалитета, потому что 
тот должен был проследить за 
вменяемостью и общественной 
безопасностью жильцов, про-
живающих в его помещении. 

Суд первой инстанции в 
иске отказал. Он не увидел  
вины чиновников в причине-
нии ущерба. А вот вторая и кас-
сационная инстанции встали 
на сторону пострадавшего.

Кассация высказала несколь-
ко важных правовых позиций. 
По статьям  210 Гражданского 
кодекса и 30 Жилищного кодек-
са  «проживание и пользование 
жилым помещением третьими 
лицами не означает, что лицо, 
предоставившее в пользование 
жилое помещение, перестает 
быть собственником этого иму-
щества». И это не освобождает 

собственника от обязанности 
по содержанию своего имуще-
ства и соблюдению требований 
жилищного и гражданского за-
конодательства. 

Пользование жилым поме-
щением должно быть с учетом 
соблюдения прав проживаю-
щих в этом жилом помещении 
граждан, соседей, требований 
пожарной безопасности. Соб-
ственник по Жилищному ко-
дексу обязан поддерживать 
свою собственность «в надле-
жащем состоянии, не допуская 
бесхозяйственного обращения 
с ним, соблюдать права и закон-
ные интересы соседей». 

А еще по статье 38 закона о 
пожарной безопасности ответ-
ственность за нарушение требо-
ваний пожарной безопасности 
несет собственник имущества. 

Из этих норм права суд сде-
лал следующий вывод:  бремя 
содержания собственником 
имущества предполагает его 
ответственность за ущерб, при-
чиненный вследствие ненадле-
жащего содержания этого иму-
щества. 

И собственник имущества 
несет также и ответственность 
за соблюдение требований по-
жарной безопасности. 

Собственник, предоставляя 
кому-то жилье, вправе преду-
смотреть условия, чтобы эти 
люди соблюдали противопо-
жарные правила. А в случае их 
несоблюдения предъявить к 
тем, с кем он заключил договор, 
требования о возмещении при-
чиненного ущерба.

Собственник мог требовать 
расторжения договора соц-
найма в суде в случае разруше-
ния или повреждения квартиры  
нанимателем и систематиче-
ского нарушения прав соседей. 
А этого сделано не было. 

Кассационный суд подвел 
итог — обязанность по защите 
прав жильца, установленная за-
конодательством РФ, муници-
палитетом исполнена не была.

Поэтому есть  причинно-
следственная связь между без-
действием чиновников и убыт-
ками соседа от пожара.  

Не наказан по ошибке

Но все суды оставля-
ли первоначальное ре-
шение в силе. И толь-

ко Верховный суд обратил вни-
мание на некоторые тонкости 
оформления протокола. 

Во-первых, в документе было 
написано, что нарушение выяв-
лено 5 декабря в 0.55. Но про-
токол был оформлен согласно 
тому, что в нем написано, 5 дека-
бря в 11.05. Как указал Верхов-
ный суд, установление места и 
времени совершения админи-
стративного правонарушения 
имеет существенное значение 
для правильного рассмотрения 
дела, в частности, для защиты 
лица, привлекаемого к ответ-
ственности.

Напомним, что ранее «РГ» 
писала о деле, в котором время 
нарушения, указанное в про-
токоле, не совпадало со вре-
менем, указанном в рапорте 
инспектора. А поскольку сам 
инспектор не допрашивался 

судом и установить время на-
рушения было невозможно, то 
это стало достаточным основа-
нием для того, чтобы отменить 
решение нижестоящих судов и 
прекратить дело за недоказан-
ностью. 

Но в ситуации с граж дан-
кой Мироновой это был не 
единственный огрех протоко-
ла. В него были внесены измене-
ния как раз в той части, где ука-
зывается время его составления. 
Причем сделаны они пастой дру-
гого цвета. 

Внести те или иные поправ-
ки в протокол инспектор мо-
жет. Но только предварительно 
согласовав их с тем, в отноше-
нии кого этот документ состав-
лен. На нем должна стоять под-
пись подозреваемого, что он с 
этими поправками ознаком-
лен. А если ее нет, то, по сути, 
протокол, представленный в 
суд, можно считать поддель-
ным. Такой документ не будет 
признан допустимым доказа-
тельством. На этом основании 
суды довольно часто освобо-

ждают подозреваемых от от-
ветственности. 

Ну и, наконец, один из самых 
главных моментов. Он становит-
ся, как правило, основным для 
признания протокола недопу-
стимым доказательством. В этом 
документе гражданка Мироно-
ва не расписалась в том, что ей 
были разъяснены ее права и обя-
занности. Не прилагалось также 
и расписки в том, что права ей 
были разъяснены. Бывает, гра-
жданин сам отказывается ста-
вить подпись на протоколе. Но 
в таком случае составляется акт 
о том, что права были разъясне-
ны, но подозреваемый отказал-
ся от подписи в протоколе. Тако-
го документа также не было при-
ложено к материалам дела. 

То есть Миронова не была 
осведомлена об объеме предо-
ставленных ей процессуальных 
прав, что повлекло нарушение 
ее права на защиту. 

Как поясняет Верховный суд, 

нарушением, влекущим невоз-
можность использования дока-
зательств, может быть призна-
но, в частности, получение объ-
яснений потерпевшего, свидете-
ля, лица, в отношении которого 
ведется производство по делу об 
административном правонару-
шении, которым не были пред-
варительно разъяснены их пра-
ва и обязанности. 

Именно по причине таких на-
рушений Верховный суд отме-
нил решения нижестоящих су-
дов, а дело прекратил за недока-
занностью. Еще раз напомним, 
что не раз суды прекращали дела 
за любую из таких ошибок в про-
токоле. Остается неясным, поче-
му нижестоящие суды не всегда 
видят такие явные огрехи в столь 
важных документах. Также не-
понятно, почему такие докумен-
ты вообще доходят до судов.  

Если на протоколе нет подписи 
подозреваемого, то суд может 
 считать его поддельным.

По общему правилу по долговым обязательствам отвечают только те люди, чьи имена указаны в договоре.

А К Ц Е Н Т

Внести те или иные поправки в протокол 
инспектор может. Но только предвари-
тельно согласовав их с тем, в отношении 
кого этот документ  составлен

Досье «РГ»

За истекшие полгода россияне заключили более 50 тысяч брачных до-

говоров. Это почти пятая часть от общего числа зарегистрированных 

за этот период браков. Традиционно брачные договоры пользуются 

особым спросом в Москве и Санкт-Петербурге. Также в пятерку лиде-

ров по этому показателю входят Московская область, Краснодарский 

край и Татарстан. Брачный договор помогает цивилизованно решить 

важнейшие имущественные вопросы и играет особую роль для тех, 

чей союз не уцелел.

Известно, что супругов, которые приходят в суд с брачным договором 

или соглашением о разделе имущества, а также с соглашениями об 

уплате алиментов и порядке воспитания детей, зачастую разводят вне 

очереди. А иногда, как отмечают нотариусы и медиаторы, брачный до-

говор и вовсе срабатывает как целительный бальзам для пары. Стоит 

людям урегулировать имущественные вопросы этим документом, как 

конфликты прекращаются и желание расторгать брак... исчезает.

Хозяин 
по Жилищному 
кодексу обязан 
поддерживать 
свою собствен-
ность «в надлежа-
щем состоянии, 
не допуская бес-
хозяйственного 
обращения с ним, 
соблюдать 
права соседей»

Женщина не смогла объяснить суду, зачем она переводила 
деньги племяннику, если оснований для этого не было.

Если истица знала, 
что между ней 
и племянником 
нет письменных 
обязательств, 
но переводила 
деньги, то их 
не вернут

А К Ц Е Н Т

Нередко банки просят супругов, берущих 
ипотеку, заключить брачный договор, 
предусматривающий, что отвечать 
по долгу будет только один человек
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОБРОЕ ДЕЛО 
За что жители Донбасса 
благодарят Подмосковье 

Жажда 
помогать

Надежда Макеева

Автоцистерна, отправленная из Подмосковья в Дон-
басс в рамках акции «Доброе дело», заняла позицию 
у Института неотложной и восстановительной хирур-
гии имени В.К. Гусака Донецкой Народной Республики 
и теперь бесперебойно снабжает водой его пациентов. 
До этого она колесила по территориям, где ощущался 
недостаток чистой водопроводной воды. 

Когда подмосковные волонтеры начали собирать гу-
манитарную помощь для ЛДНР, выяснилось, что в спи-
сок того, что остро необходимо жителям приграничных 
территорий, входит 
и обычная питье-
вая вода. И тогда из 
области в Донбасс 
уехала брендиро-
ванная автоцистер-
на на 25 тысяч лит-
ров. Привезенную 
воду раздали бы-
стро, дальше иска-
ли возможности на-
полнять цистерну из 
местных источни-
ков. Теперь острота обеспечения питьевой водой мест-
ных жителей частично снята, и машина встала на де-
журство у крупнейшего медицинского объекта респуб-
лики. Это еще и стратегически очень важный объект, ко-
торый без воды не может работать в полную силу.  

«Спасибо всем неравнодушным людям из Подмо-
сковья, которые уже на протяжении многих месяцев 
поддерживают республики Донбасса, регулярно до-
ставляя гуманитарную помощь и медикаменты. Бес-
перебойное водоснабжение помогает нам успешно бо-
роться за жизнь пациентов, в том числе находящихся 
на лечении в отделениях реанимации и интенсивной 
терапии», — отмечает руководитель Института неот-
ложной и восстановительной хирургии Эмиль ФИ-
СТАЛЬ. 

Напомним, акцию «Доброе дело», посвященную 
сбору гуманитарной помощи для жителей Донбасса, 
инициировали подмосковные школьники, захотевшие 
поддержать ровесников в ЛДНР. Дети писали им пись-
ма, собирали игрушки и сладости. Позднее к акции 
присоединились и взрослые, а в составе гуманитарно-
го груза появились лекарства, бытовая техника, вода 
и продукты, средства гигиены. Из области на освобо-
жденные территории уже ушли несколько груженных 
под завязку крупногабаритных фур. И помощь до сих 
пор принимают в 78 волонтерских пунктах. Их адреса 
указаны на портале volontermo.ru.  

ОБРАЗОВАНИЕ Выплаты 
к 1 сентября получат более 
120 тысяч семей с детьми 

Содержание 
на форму 

Ирина Романова  

К началу нового учебного года многодетным подмо-
сковным семьям положены выплаты на приобретение 
школьной формы. Как сообщила министр социально-
го развития региона Людмила Болатаева, 119 тысяч 
семей получат по 3 тысячи рублей, еще для 3 тысяч се-
мей, в которых растут школьники с особенностями 
здоровья, предусмотрены выплаты по 13 тысяч. 

Идти за этими деньгами никуда не нужно. «Выпла-
та поступит автоматически 10 августа. Мы проинфор-
мируем родителей: отправим сообщения на телефон и 
электронную почту», — уточнила Болатаева. Она так-
же добавила, что 
подарки к 1 сентя-
бря ожидают еще 
и 2,5 тысячи пер-
воклассников из се-
мей с невысокими 
доходами. Они тра-
диционно получат 
от области школь-
ные рюкзаки со всеми необходимыми учебными при-
надлежностями — тетрадками, альбомами, ручками, 
карандашами, красками, цветной бумагой  и всем 
остальным, что может потребоваться ребенку в пер-
вый год учебы. 

В этом году в подмосковные школы пойдут 1020 
тысяч учеников — ежегодная и уже привычная при-
бавка в несколько тысяч человек из числа новоселов 
сданных жилых комплексов по-прежнему сохраня-
ется. Если школьников больше, то, логично, должно 
быть больше и школ. И будет! К 1 сентября откроются 
15 новых учебных заведений, 10 из которых построе-
ны за бюджетный счет, а 5 подарены детям инвесто-
рами. В Павловском Посаде откроется школа на 1100 
мест, в красногорском микрорайоне Опалиха — на 825, 
в Можайске — на 550, в Лобне, Луховицах и Орехово-
Зуевском округе — на 400 мест, в Щелкове и Коломне 
— на 275 и 200 мест соответственно, а в Физтехлицее в 
Долгопрудном распахнет двери новый корпус началь-
ной школы. Это бюджетные объекты. 

А инвесторы наводят последний лоск в школах  ЖК 
«Измайловский лес» и «Новоград Павлино» в Бала-
шихе, а также в Мытищах, Котельниках и Ленинском 
округе. Кстати, в Балашихе открывают очень круп-
ные учебные заведения  — на 1775 и 1600 мест соответ-
ственно, в Мытищах и Котельниках учеников-новосе-
лов будет по 1200. 

«Благодаря президентскому проекту «Современ-
ная школа» три года назад у нас появилась тради-
ция одновременно закладывать объекты в разных го-
родских округах. С 2019 года построено 62 школы 
на более чем 34 тысячи мест в 34 муниципалитетах. 
А всего за три года мы заложили более 95 школ», — го-
ворит министр стройкомплекса Подмосковья Влади-
мир Локтев.  

ТРАНСПОРТ Что мешает пассажирам пересесть с автобусов на МЦД?

Въезд в зону комфорта 
Ирина Рыбникова 

Н
еожиданные результаты 
получили власти, про-
анализировав, как изме-

нился пассажиропоток подмо-
сковных городов после введе-
ния двух первых Московских 
центральных диаметров «Лоб-
ня — Одинцово» и «Нахабино — 
Подольск». 500 тысяч жителей 
крупных городов пересели с ав-
тобусов на МЦД. 800 тысяч про-
должают толкаться в автобу-
сах до метро, хотя этот путь об-
ходится им и дольше, и дороже. 
Почему? 

«Этот вопрос мы задали 
самим пассажирам, проведя 
опрос среди жителей 66 жи-
лых комплексов в 27 муници-
палитетах», — рассказывает 
зампред правительства Подмо-
сковья Анна Кротова. В досту-
пе у опрашиваемых граждан, 
подчеркнула она, находятся 19 
станций МЦД. Выяснилось, что 
чаще всего пассажирам не нра-
вится дополнительная пересад-
ка, которая появляется на пути 

к диаметрам. Не все ведь живут 
в шаговой доступности от же-
лезнодорожных станций, мно-
гим приходится добираться до 
них на автобусе. Люди счита-
ют, что проще сесть на автобус 
и сразу доехать до метро, чем 
с того же автобуса пересажи-
ваться на МЦД, а оттуда — в под-
земку. 

Не всех устраивает и транс-
порт, который везет к МЦД. До 
метро обычно ходят простор-
ные автобусы с кондиционе-
рами, а по городу могут бегать 
тесные и с форточками, кото-
рые заедают. Да и их еще нуж-
но подождать — на некоторых 
маршрутах автобусы ходят раз 
в 30 минут. И если, например, 
цена проезда до метро и до оста-
новки диаметра не слишком 
разнится, что очень часто бы-
вает, если речь идет о присто-
личных муниципалитетах, пас-
сажиры выбирают привычный 
маршрут — от дома до подземки, 
минуя железную дорогу. 

Кротова приводит конкрет-
ный пример: у жителей Зве-

нигорода ближайшие станции 
метро «Строгино» и «Кунцев-
ская». Если люди добираются 
до них на МЦД, они тратят 45 
минут и 168 рублей. Если авто-
бусом, то дорога до «Строги-
но» выльется в 58 минут и 193 
рубля, а до «Кунцевской» при-
дется ехать 67 минут и за 219 
рублей. Казалось бы, по желез-
ной дороге быстрее и выгодней. 
Но до МЦД от Звенигорода хо-
дят 5 автобусов с интервалом в 
30—35 минут, а до метро — 32 и 
интервалы в три раза меньше. 
«70% жителей сказали нам, что 
с удовольствием пересели бы 
на МЦД, если бы до них ходили 
большие комфортные автобу-
сы с короткими интервалами. 
И еще люди просят нарисовать 
выделенные полосы на опреде-
ленных участках дороги, где об-
разуются постоянные заторы. 
Поставили перед собой задачу 
к началу октября проработать 
все предложения и приступить 
к мероприятиям, которые сде-
лают путь до МЦД удобнее», — 
резюмирует Анна Кротова.  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО Аграрии обещают небывалый урожай 
пшеницы, овощей и картофеля

Белые надежды  

Ирина Рыбникова  

П
лощадки, где смо-
гут общаться и об-
мениваться опы-
том фермеры, уче-
ные-селекционеры 
и чиновники, отве-
чающие за разви-
тие сельского хо-
зяйства, появятся в 

Подмосковье. Такое поручение 
дал губернатор Андрей Воро-
бьев на встрече с аграриями. 

Еще в 2014 году, когда ввели 
первые антироссийские санк-
ции, перед сельхозпроизводи-
телями поставили задачу — сде-
лать так, чтобы область могла 
сама себя прокормить. Снача-
ла боролись просто за то, что-
бы пашни использовались по 
назначению, а не простаива-
ли, зарастая бурьяном и бор-
щевиком. В результате за 8 лет 
удалось довести посевные пло-
щади с 500 тысяч до 950 ты-
сяч гектаров. «И мы продол-
жаем активно работать. В этом 
году в Клину и Шаховской во-
влекаем в оборот по 1,5 тысячи 
гектаров, в Лотошине, Ступине 
и Коломне — около тысячи», — 
уточнил Воробьев. 

Расширили и ассортимент 
выращиваемого — в 2015-м, 
например, начали активно са-
жать рапс, который до того был 
редким гостем на подмосков-
ных полях. Вышли на второе ме-
сто в стране по производству 
овощей закрытого грунта, уве-
личив объемы ежегодного уро-
жая с 5,9 тысячи до 122 тысяч 
тонн. И, как говорит губерна-
тор, область будет бороться за 
первое место — для этого нужно 
построить еще порядка 50 гек-
таров теплиц. 

Пришли к выводу, что вы-
растить — это еще полдела. 
Другая половина — сохранить. 
Ввели дополнительные фор-
мы поддержки для тех, кто го-
тов строить современные ово-
щехранилища, чтобы подмо-
сковные картошка со свеклой 

на прилавках магазинов име-
ли товарный вид до самой вес-
ны. Местные овощи активно 
продаются до конца декабря, а 
в промежутке с января по ап-
рель люди обычно покупают за-
рубежные борщевые наборы, 
потому как на отечественные 
уже без слез не взглянешь. «Но 
сегодня у нас в разной степени 
готовности находятся проекты 
по строительству центров для 
хранения почти 200 тысяч тонн 
овощей», — отмечает министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Московской обла-
сти Владислав Мурашов. В этом 
году будут сданы овощехрани-
лища в Талдоме, Дмитрове, Его-
рьевске и Луховицах. 

Пустыми новые центры не 
останутся — урожаи у регио-
нальных аграриев растут. «Ви-
дим рост по овощам и картофе-
лю. Встречались со всеми круп-
ными хозяйствами, разгова-
ривали с агрономами, прогно-
зы по росту — не менее 10%», 
— утверждает Мурашов. На-
деются сельхозпроизводите-
ли собрать неплохой урожай 
подсолнечника, посевные пло-
щади под который в этом году 
увеличили в 20 раз. И уже нача-
лась уборка озимой пшеницы, 
которой снимают по 38 цент-
неров с гектара. В прошлом 
году, подчеркнул глава мин-
сельхоза, собирали по 34 цент-
нера. «А почему 38, а не 60? 

Есть ведь краснодарские сор-
та семян, которые могут давать 
и по 60 центнеров с гектара», 
— вдруг спросил Воробьев. От-
ветил агроном из Серебряных 
Прудов Александр Жолобов, 
в чьем ведении находятся три 
местных фермерских хозяй-
ства, собирающих по 40 и бо-
лее центнеров пшеницы с гек-
тара. «Краснодарские сорта у 
нас плохо зимуют. Мы как-то 
посеяли и потеряли часть уро-
жая. Стали разбираться, по-
чему — выяснили, что одна из 
родительских линий там ро-
стовская», — объяснил он. И 
можно было бы еще поэкспери-
ментировать с другими сорта-
ми, но время сейчас такое, что 
лучше работать с проверенным 
семенным фондом. Тем более 
что часть семян подмосковным 
фермерам приходится заку-
пать за рубежом — тот же рапс, 
например, отечественное семе-
новодство пока не жалует. 

«Селекция требует про-
фессионального подхода, как, 
впрочем, любое ремесло и про-
фессия, — согласился глава 
региона. — Раньше считалось, 

что проще купить зарубежное 
— без суеты и долгосрочных ин-
вестиций». Ведь от первых се-
мян в пробирке до масштабно-
го производства нового сорта, 
скажем, картофеля проходит 
примерно 7 лет. Все эти годы се-
лекционеры должны получать 
государственную поддерж-
ку, чтобы выйти на рынок уже 
с конкурентной продукцией. 
«Очень важно, чтобы у нас были 
площадки, где можно было бы 
обсуждать все эти важные дета-
ли. И люди от науки — они тоже 
должны быть в игре», — уверен 
Андрей Воробьев.

Кстати, именно он не так 
давно предложил федеральным 
властям ввести новую меру 
господдержки для тех сельхоз-
производителей, кто занимает-
ся семеноводством. Андрей Во-
робьев считает, что им нужно 
возмещать 50% затрат на по-
купку техники для подготовки 
семян. Техника эта дорогая, но 
она позволяет отбирать для по-
садки наилучший семенной ма-
териал. Инициативу губернато-
ра поддержал премьер-министр 
страны Михаил Мишустин.  

Сельхозпредприятия уже начали уборку озимых и дают неплохой прогноз — в закрома попадет на 10% больше пшеницы, чем в прошлом году. 

А К Ц Е Н Т

Времена, когда считалось, 
что проще купить зарубежные семена, 
прошли. Сейчас все нацелены
на производство своих 

ИНВЕСТИЦИИ 

В Дубне будут 
производить 
зубные 
имплантаты

СНИМУТ ЗУБЫ 
С ПОЛКИ 
Надежда Макеева

У жителей северных районов 
Московской области в скором 
времени не будет проблем с зуб-
ными имплантатами. Их, а так-
же фотокомпозитные пломбы 
начнут производить в особой 
экономической зоне «Дубна». 

Обеспечить граждан зубами 
берется инвестор, готовый вло-
жить в проект более 280 мил-
лионов рублей. Он утверждает, 
что имеет еще и собственную 
запатентованную технологию 
стоматологического произ-
водства. И это как нельзя кста-
ти — после введения санкций 
именно зубная имплантоло-
гия первой начала испытывать 
трудности из-за срыва зару-
бежных поставок. А собствен-
ное производство без долгих 
предварительных разработок 
организовать проблематично. 
Но у инвестора, как оказалось, 
имеются и разработки, предпо-
лагающие использование вы-
сококачественных материалов 
и инновационных технологий, 
и бизнес-план с конкретны-
ми цифрами. «Будем ежегод-
но выпускать свыше 60 тысяч 
дентальных имплантатов и по-
рядка 2 миллионов единиц про-
дукции пломбировочных мате-
риалов. Планируем обеспечить 
рынок большим разнообразием 
моделей, протоколов и имплан-
тационных систем. За счет ло-
кализации полного цикла — от 
разработки до производства, 
мы сможем сделать пломбиро-
вочные материалы недорогими, 
а протезирование доступным 
для граждан», — говорит ген-
директор предприятия Сергей 
Волков.

Как отмечают в областном 
министерстве инвестиций, 
промышленности и науки, но-
вое предприятие даст жителям 
Дубны более 50 рабочих мест. 
К строительству лабораторно-
производственного комплек-
са инвестор приступит в бли-
жайшее время. Современное 
предприятие такого уровня 
строится примерно за 8—10 ме-
сяцев.  

АКЦИЯ За сдачу 
вторсырья 
дают скидку 
в каршеринге

ТАРА ЕСТЬ? 

Ирина Романова 

Необычную акцию объяви-
ли для жителей Подмосковья 
компания «РТ-Инвест» и кар-
шеринговый сервис BelkaCar. 
Баллами, полученными за сдачу 
пластиковой тары в фандоматах 
«РТ-Инвеста», можно будет ча-
стично расплатиться за поездку 
в каршеринговой машине. 

Фандоматы, или, как их еще 
называют, экопункты, установ-
лены практически в каждом 
крупном муниципалитете об-
ласти. Они принимают исполь-
зованную пластиковую и же-
стяную тару, и жители актив-
но «скармливают» им вторсы-
рье, уже сдав таким образом на 
переработку более 1,5 миллио-
на бутылок и банок. В регионе 
работают 450 экопунктов — и 
есть необходимость в установ-
ке дополнительных фандома-
тов, число которых «РТ-Ин-
вест» уже до конца года наме-
рен довести до 567. 

Экопункты расположены 
в школах и вузах, торговых и 
спортивных центрах, парках и 
МФЦ, у небольших дворовых 
магазинов с хорошей прохо-
димостью. За каждую сданную 
единицу пластика или жести на-
числяются баллы, которые мож-
но превратить в виртуальные 
рубли. До недавнего времени их 
можно было потратить только 
в магазинах сети «ВкусВилл», 
причем тару можно было сдать 
в Подмосковье, а расплатить-
ся заработанными за экологи-
ческую сознательность балла-
ми — в любом другом городе и 
даже за рубежом, где тоже име-
ются точки этой торговой сети. 
Теперь появилась возможность 
обменять баллы на промо-код, 
который даст скидку на поезд-
ку в авто BelkaCar как эконом-, 
так и премиум-класса. 

Максимальный размер про-
мо-кода — 50 баллов, равных 50 
рублям. Но таких промо-кодов 
можно набрать неограничен-
ное количество и применять их 
при каждой новой поездке. За 
пару недель получится неплохо 
сэкономить.  Акция, как сооб-
щают в «РТ-Инвесте», продлит-
ся до начала сентября.  

Андрей Воробьев и глава ГК «Дмитровские овощи» Сергей Филиппов говорят, что все начинается с хороших семян. 

Эта цистерна обеспечивает бесперебойную подачу воды 
во все отделения главной Донецкой больницы. 

Гуманитарную 
помощь можно 
принести в любой 
из 78 пунктов 
сбора 

За три года в обла-
сти начали строи-
тельство 95 школ 

Тем временем 

Программу «Подмосковные 

10 гектаров» нужно расширять 

на другие муниципалитеты обла-

сти. Об этом Андрей Воробьев 

сообщил вчера на заседании об-

ластного правительства. По этой 

программе можно получить 

в безвозмездное пользование 

от 10 до 200 гектаров земли под 

расширение действующих или 

создание новых сельхозпроиз-

водств. Программа стартовала 

в мае этого года и пока распро-

страняется лишь на три муници-

палитета — Серебряные Пруды, 

Лотошино и Шатуру. Но заявки 

идут, инвесторы интересуются 

и другими территориями, поэто-

му власти сочли возможным 

расширить рамки программы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГИБДД Водительские 
удостоверения граждан 
ДНР и ЛНР заменят быстро

Права меняют 
без экзаменов

Наталья Козлова, Иван Петров

Хорошая новость для водителей, у которых на руках 
права, выданные в республиках Донбасса. Их в ГИБ-
ДД России поменяют на российские без лишних во-
просов.

В ГИБДД сообщили автовладельцам, что правитель-
ством страны определены категории граждан, у кото-
рых есть право на обмен иностранных национальных 
водительских удостоверений на российские в упро-
щенном порядке — без сдачи экзаменов.

В такие катего-
рии включены гра-
ждане ДНР и ЛНР, 
а также въехавшие 
в Россию с терри-
торий ДНР, ЛНР и 
Украины после 21 
февраля 2022 года 
граждане Украины 
или лица без гра-
жданства и имею-
щие разрешение на 
временное прожи-
вание в России, вид 
на жительство у нас 
в стране, удостове-
рение беженца, сви-
детельство о предоставлении временного убежища на 
территории РФ или свидетельство участника госпро-
граммы по оказанию содействия добровольному пере-
селению в РФ соотечественников, проживающих за ру-
бежом.

С вопросом об обмене прав в особом порядке так-
же могут обратиться граждане РФ, получившие гра-
жданство России в упрощенном порядке и постоянно 
проживающие на территориях ДНР и ЛНР или прожи-
вавшие на этих территориях и переехавшие на посто-
янное место жительства в РФ.

Особый порядок действует до 1 марта 2023 года.
Вчера же стало известно, что получить россий-

ские водительские права без хлопот и волокиты смо-
гут и жители Запорожской и Херсонской областей. 
Регистрационно-экзаменационные центры Госавто-
инспекции России начали работу в Херсонской обла-
сти (с 6 августа) и в Запорожской области (с 8 авгу-
ста). 

При этом гражданам указанных областей не по-
надобится оплачивать госпошлину. При регистрации 
транспортных средств им не потребуется предъявлять 
сотрудникам Госавтоинспекции полис ОСАГО. А при 
обмене водительских удостоверений не нужно будет 
медицинское заключение о состоянии здоровья.

Поясняется, что жители освобожденных террито-
рий Херсонской и Запорожской областей, не имеющие 
гражданства РФ, смогут получить временные води-
тельские удостоверения и регистрационные знаки на 
свои транспортные средства. 

Ранее сообщалось, что на территории освобожден-
ных областей Украины заработали временные управ-
ления МВД России.   

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как освобождали Углегорскую ТЭС    

Ключ к Бахмуту

Александр Степанов, 
Владимир Аносов (фото),
«Российская газета»

П
озиции батальо-
на 2-го армейского 
корпуса Луганской 
Народной Респуб-
лики находятся не-
подалеку от недав-
но освобожденной 
Углегорской теп-
лоэлектростанции. 

Батальон участвовал в штурме 
этого ключевого для Донбасса 
промышленного объекта. 

Украинские командиры счи-
тали, что превратили ТЭС прак-
тически в непреступную кре-
пость. На подступах к станции 
— минные поля, окопы в полный 
рост, блиндажи — как бетонные, 
так и из бревен в два наката. В 
поселке Луганское на одной из 
дорог, ведущих к станции, ВСУ 
взорвали мост. Националисты 
думали, что таким образом смо-
гут сдержать наступление со-
юзных сил, не дав им возмож-
ность перебросить к станции 
тяжелую технику.  На подъезде 
к ТЭС на несколько километров 
зигзагообразно насыпаны зем-
ляные валы, чтобы наша техни-
ка не смогла набрать скорость и 
стала мишенью для украинских 
гранатометчиков. 

Оборона 
по стандартам НАТО 

Рядом с позициями слыш-
на сильная канонада. ВСУ каж-
дый день обстреливают осво-
божденные поселки, в которых 
кроме мирных жителей сейчас 
никого нет.  Как рассказывают 
офицеры батальона, стреля-
ют националисты со стороны 
пока подконтрольного ВСУ го-
рода Бахмут, который раньше 
назывался Артемовск. Причем 
стрельба ведется из амери-
канских ударных систем  РСЗО 
HIMARS и гаубиц М777.       

Замначальника штаба ба-
тальона Владимир с позывным 
Синоптик рассказывает, что 
на самой станции находились 
западные инструкторы, кото-
рые помогали подразделениям 
ВСУ выстраивать оборону по 
натовским стандартам. «Види-
те трубы Углегорской ТЭС, — по-
казывает Синоптик в сторону 
станции. — Так вот на них были 
установлены камеры видеона-
блюдения с сильным разреше-

нием. Благодаря мощной опти-
ке противник наблюдал за на-
шими перемещениями, не вы-
лезая из укрытий. Заметили, 
что пошло какое-то движение, 
сразу открывали огонь со стан-
ции и запрашивали поддержку 
артиллерии, которая находит-
ся в районе Бахмута. Такими ка-
мерами была утыкана не только 
станция, но и близлежащие от 
нее поселки».    

Также украинские подраз-
деления использовали стрелко-
вое оружие западного образца, 
натовские тепловизоры, прибо-
ры ночного видения. Даже сух-
пайки у националистов были 
натовские.  

Углегорская ТЭС «сопротив-
лялась» очень упорно. Месяц 
назад боевики даже пытались 
подорвать дамбу на водохрани-
лище рядом со станцией — хоте-
ли максимально затруднить на-
ступление союзных сил. «Они 
заложили под дамбу около 50 
тонн взрывчатки. Но советская 
еще постройка выдержала этот 
взрыв, запас прочности в дам-
бе был очень большой. Если бы 
дамба взорвалась, то в районе 
насупила экологическая ката-
строфа. Полностью затопило бы 
все поселки в округе», — расска-
зывает Синоптик. 

Офицер уверен, что такая 
яростная оборона станции объ-
яснялась тем, что она являлась 
ключевым узлом для сдержи-
вания наступления на Бахмут. 
«Там прекрасно понимали, что 
по сути ТЭС и прилегающие 

к ней территории — это ключ 
к Бахмуту. Вот и удерживали 
станцию до последнего. Оттуда 
по нашим позициям работали 
«Грады», артиллерия», — гово-
рит офицер.    

Конечно, основную роль в 
освобождении станции сыгра-
ли авиация и артиллерия, ко-
торые день и ночь утюжили по-
зиции националистов. Однако, 
как утверждают бойцы, выбить 
ВСУ с Углегорской ТЭС помогли 
и тактические хитрости. Укра-
инцы ждали основной удар со 
стороны поселка Луганское — 
союзные силы давали понять, 
что готовятся к атаке именно 
на этом направлении. Но затем, 
скрытно перегруппировавшись, 
нанесли удар совсем из другого 
места. Это стало для национали-
стов полной неожиданностью. 

Бойцы батальона вспоми-
нают, что как только командо-
ванию ВСУ стало понятно, что 
подразделения, обороняющие 
ТЭС, попали в кольцо и хотят 
отходить, то предполагаемые 
места отступления стала утю-
жить украинская артиллерия. 

«Видимо, не хотели, чтобы их 
коллеги дали деру. Им мертвые 
герои нужны, к людям там отно-
сятся как к расходному матери-
алу», — рассказывают бойцы.    

Тактика выжженной земли 
Один из них с позывным Ка-

лаш поделился таким наблюде-
нием: украинские подразделе-
ния при отходе полностью ми-
нируют оставленные поселки, 
чтобы затруднить продвижение 
союзных войск. То, что на этих 
минах в основном подрываются 
оставшиеся в населенных пунк-
тах мирные жители, их совер-
шенно не волнует.

«Если при отступлении они 
оставляют какие-то склады с 
продовольствием, то старают-
ся максимально их испортить, 
чтобы никому не досталось. 
Продукты обливают соляркой, 
воду пытаются отравить. Брать 
то, что осталось после украин-
цев, категорически запреще-
но. Даже в боеприпасах могут 
оставлять закладки, которые 
взрываются при выстреле», — 
делится Калаш. 

Вместе с тем сильным бое-
вым духом военные ВСУ не об-
ладают. «Трусливые они. Ста-
раются все делать исподтишка. 
Опять же при отходе всегда на-
чинают обстреливать мирное 
население в тех поселках, кото-
рые оставили. Применяют, как 
фашисты, тактику выжженной 
земли», — негодует Калаш.  

Боевое братство
Бойцы батальона из ЛНР 

уже больше месяца воюют на 
территории Донецкой Народ-
ной Республики. Говорят, что 
помощь в освобождении брат-
ской ДНР для них дело чести. 
«Мы одна семья, «кровные» 
родственники. Поэтому во-
прос, зачем луганским пар-
ням помогать донецким, для 
нас просто не существует. Хо-
тим побыстрее выбить нацист-
скую нечисть из городов и сел 
и приложим для этого макси-
мум усилий. Так меня воспиты-
вали. Так я буду воспитывать 
своих детей», — говорит Дани-
ил, старшина батальона с по-
зывным Айболит. 

Для этих бойцов понятие 
«боевое братство» не пустые 
слова.  «Помню один день, когда 
наши позиции попали под плот-
ный артиллерийский огонь. У 
нас сразу оказалось три тяже-
лораненых бойца. Я со своими 
ребятами выносил их к пункту 
эвакуации. Из-за того, что шел 
обстрел, тянули раненых на 
плащ-палатках, переносили на 
руках через окопы. Потом при-
шлось переправляться через 
реку», — вспоминает Даниил. 

Сначала ребята вынесли на 
руках тяжелораненого бойца. 
В общей сложности тащили его 
на себе под постоянным обстре-
лом километра четыре. Затем 
по тому же маршруту вытас-
кивали двух бойцов с ранения-
ми полегче.  «Дотащили всех до 
санитарной машины, которая 
ближе не смогла подъехать из-
за обстрелов. После этого силь-
но все сдружились. Теперь с эти-
ми ребятами не расстаемся ни 
в бою, ни в мирных передыш-
ках», — говорит Айболит. По-
зывной-то у него, оказывается, 
очень подходящий.   

Украинские подразделения при отходе полностью минируют оставленные 
поселки и дороги, чтобы затруднить продвижение союзных войск. 

Яростная оборона подразделениями ВСУ Углегорской теплоэлектростанции объяснялась тем, что она являлась 
ключевым узлом для сдерживания наступления союзных сил на Бахмут.

Украинцы ждали основной удар со стороны поселка Луганское — союзные силы давали понять, что готовятся к атаке именно на этом направлении. Но затем, скрытно перегруппировавшись, нанесли удар совсем из другого места. 

А К Ц Е Н Т

На Углегорской станции находились 
западные инструкторы, которые помога-
ли подразделениям ВСУ выстраивать 
оборону по натовским стандартам 

Особый порядок 
обмена 
водительских 
удостоверений 
будет действовать 
до 1 марта 
2023 года
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Елена Новоселова

В Россотрудничестве чествова-
ли лауреатов Международного 
конкурса «Русский язык в Ка-
захстане — новые горизонты». 
Это  преподаватели русского 
языка как иностранного. Их де-
сять человек из сел и городов. 
Русисты получили награду за  
творческий подход, а главное — 
за верность своему призванию.

Всего в конкурсе приняли 
участие более 150 преподава-
телей русского языка и литера-
туры из Казахстана. Состязаться 
в мастерстве учителя русского 
языка и литературы из школ с 
преподаванием как на казах-
ском, так и русском языках на-
чали в феврале. В первом туре 
участники представили эссе 
«Мой путь в профессию». Подве-
дя итоги, жюри выбрало 36 чело-
век, которые в мае посетили сто-

лицу Казахстана Нур-Султан, 
где прошел мастер-класс. В это 
же время на базе Русского дома 
состоялся конкурс чтецов сре-
ди учащихся 1—11 классов. Это 
творческое состязание, тради-
ционно сопровождает соревно-
вание учителей. 130 школьни-
ков со всех концов Казахста-
на читали классику и совре-
менных авторов — прозаиков и 
поэтов. Во втором туре педаго-
ги, авторы лучших эссе, предста-
вили фрагменты видеозаписей 
своих открытых уроков.

Приз для десятки лучших — 
поездка в Москву, где их ждет 
обширная программа - экс-
курсии в музеи , Кремль, Тре-
тьяковскую галерею и Пуш-
кинский музей. А также прогул-
ка на теплоходе по Москве-ре-
ке и пешком — по «Зарядью» и 
ВДНХ. Вишенка на торте — «Ле-
бединое озеро» в РАМТ.   

КОНКУРС Русисты из Казахстана 
побывают в Третьяковке  

Язык до Москвы 
довел 

СЛЕДСТВИЕ Чиновник стал 
фигурантом уголовного 
дела за приемку школы, 
в которой нельзя учиться

Уроков 
пока не будет

Наталья Козлова

Соблюдение закона при выполнении национальных 
проектов, на которых государство выделяет большие 
деньги — одна из главных задач Следственного комитета 
РФ. Подразделение ведомства — СК по Томской области 
объявило, что на основании материалов регионального 
УФСБ по Томской области возбуждено уголовное дело 
о строительстве школы, куда детей пускать опасно. 

Фигурантом 
его стал первый за-
меститель главы 
Томского района — 
начальник Управле-
ния территориаль-
ного развития адми-
нистрации Томского 
района. Чиновника 
обвинили в злоупо-
треблении долж-
ностными полномо-
чиями.

В СК рассказа-
ли, что в декабре 
2019 года между 
Управлением тер-
риториального раз-
вития администра-
ции района и некой 
коммерческой ор-
ганизацией был подписан муниципальный контракт на 
строительство капитального объекта — среднеобразова-
тельной школы. Школу строили в рамках национального 
проекта «Образование».

Как шли работы, говорят сухие цифры — во время 
строительного контроля в 2020 году в адрес фирмы было 
направлено 22 предписания об устранении наруше-
ний в связи с тем, что «работы по строительству объек-
та не соответствуют нормативным требованиям, а так-
же проектной документации». Выявленные нарушения 
подрядчиком устранены так и не были.

 — Несмотря на указанные обстоятельства, осознавая, 
что при наличии выявленных нарушений выполненные 
работы не могут быть приняты и оплачены, подозрева-
емый подписал счета на оплату строительных работ, на 
основании которых коммерческой организации необос-
нованно перечислены денежные средства на общую сум-
му более 13 миллионов рублей, — подчеркнули в СК.

В Следственном комитете подчеркивают, что таки-
ми незаконными действиями чиновника был «причи-
нен существенный вред интересам общества и госу-
дарства, выразившийся в подрыве авторитета органов 
местного самоуправления Томского района, дискреди-
тации принимаемых государством и органами местно-
го самоуправления мер по реализации национального 
проекта».

Сейчас чиновник задержан. В СК говорят, что по ходу 
следствия будет решен вопрос о мере пресечения — оста-
вить под домашним арестом или отправить в камеру.  

Замглавы задер-
жан, в ведомстве 
говорят, что по 
ходу следствия 
решат вопрос 
о мере пресече-
ния — под домаш-
ний арест или 
в камеру
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ОПРОС Как отдыхают 
школьники летом

Рюкзак VS 
компьютер 

Евгения Добрынина 

Чем хочется заниматься школьникам летом? «При-
ключения, эмоции, веселье», «путешествия по новым 
местам» — таковы самые частые ответы, которые полу-
чили эксперты президентской платформы «Россия — 
страна возможностей», конкурса «Большая перемена» 
и Национальной технологической олимпиады, опро-
сив российских школьников о летнем отдыхе мечты. 

Большинство респондентов в качестве главных за-
нятий в летние каникулы отметили «отдых», «общение 
с друзьями», «путешествия», «развлечения, хобби». 
Но, несмотря на это, четверть опрошенных подрабаты-
вает, а 23 процента школьников  идут в волонтеры. 

Больше трети участников опроса отметили: для хо-
рошего летнего отдыха больше всего не хватает финан-
совой поддержки. Почти 40 процентов рассказали о 
нехватке компании друзей и времени. Многие честно 
признавались: не хватает сил и организованности.

Каникулы каникулами, но есть интересная тенден-
ция: многие не прекращают учиться и летом.

 — Сорок процентов участников опроса рассказали, 
что проходят летом дополнительное обучение, больше 
половины планируют прочитать книги из списка ли-
тературы на лето, и только шесть процентов не плани-
руют читать вообще, — прокомментировал гендирек-
тор платформы «Россия — страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров. — Но, конечно, путешествия, поездки, 
общение с друзьями, отдых — самые желанные занятия 
летом. Меньше всего детям хочется заниматься семей-
ными делами и — внимание! — играть в компьютерные 
игры. Самый большой разрыв касается подработок: 
сейчас подрабатывают 24 процента ребят, а хотят под-
рабатывать более 40.

Два месяца каникул позади, и за это время больше 
половины опрошенных уже ездили в другие города и 
регионы России. Кстати, отправиться в поездки по Рос-
сии могут призеры проектов платформы «Россия — 
страна возможностей» благодаря программе «Больше, 
чем путешествие». Она создана для поощрения самых 
активных и талантливых молодых людей со всей Рос-
сии: участников и победителей различных конкурсов 
и олимпиад. Ребята сами могут выбрать, какой регион 
России посмотреть: доступно 370 программ, геогра-
фия проекта — 79 регионов России.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Штраф за переполненную 
школу оплатит город

За директора 
ответили

Мария Агранович, Ольга Диянова, 
«Российская газета», Новосибирск

В Новосибирске вступило в силу решение суда по делу 
о переполненной школе. Как уже писала «Россий-
ская газета» ( «Штрафной урок», «РГ» от 02.08.2022), 
Роспотребнадзор оштрафовал директора новосибир-
ской школы № 76 Надежду Равлюк на 30 тысяч рублей 
за то, что детей в школе больше положенного. Ни за-
ступничество местной прокуратуры, которая не уви-
дела состава преступления, ни слова главы областного 
министерства образования о невиновности директора 
эффекта не дали.

Но есть хорошие новости. Как сообщили «РГ» в де-
партаменте образования мэрии Новосибирска, город 
готов взять на себя оплату штрафа. 

— Если в бюдже-
те школы не хва-
тит денег на оплату 
штрафа, то образо-
вательной органи-
зации будут выделе-
ны дополнительные 
средства, — заверил 
начальник депар-
тамента образова-
ния мэрии Новоси-
бирска Рамиль Ах-
метгареев.

Кажется, это 
единственно вер-
ное решение: директор действовала строго по закону, 
который обязывает принять всех детей, прописанных 
на закрепленной за школой территории. А мониторинг 
количества детей школьного возраста и распределение 
мест по образовательным учреждениям — ответствен-
ность муниципалитета. 

По словам Ахметгареева, основное здание школы 
№ 76 построили в 1937 году. В 2011 году там сделали 
капремонт. В этом учебном году в здании обучались 
1043 ученика — в две смены. Во втором корпусе шко-
лы — четыре кабинета начальной школы. Там учились 
259 учеников и две дошкольные группы.

По данным министерства образования Новосибир-
ска, уже в этом году в микрорайоне «Европейский бе-
рег», что по соседству со школой № 76, появится новая 
школа на 825 мест. Туда смогут перевести часть ребят 
из «штрафной» 76-й. 

В целом же в Новосибирской области в 2022 — 2023 
годах планируется построить 13 новых школ. Уже в 
этом году власти надеются завершить строительство 
двух — появится более 2 тысяч новых мест. Одна школа 
в Советском районе Новосибирска будет готова при-
нять учеников уже 1 сентября этого года.  

Код учителя 

Н а в е р н о е ,  с л ы ш а -
ли про направление 
STEAM — наука, техно-

логии, инженерия и математи-
ка. Идея в том, что все взаимо-
связано. А наши школьники за-
частую знают, что структура 
ДНК имеет форму спирали, но 
совсем не понимают, как откры-
тие Уотсона и Крика может 
быть связано с первыми опыта-
ми Менделя о признаках пере-
дачи наследственности. Какое 
отношение опыты Менделя с 
горохом имеют к гениальной 
структуре ДНК? Какая цепочка 
открытий тянется с начала XIX 
века и до середины XX? Почему 
все это имеет отношение к на-
следственности? 

Сегодня нам нужно не эн-
циклопедическое обучение, 
направленное на запоминание 
сведений, а обучение вглубь — 
через освоение смыслов, через 
понимание сути вещей. К тому 
же сейчас у учителя под рукой 
компьютерное моделирование, 
возможность продемонстриро-
вать сложные научные опыты, 
используя удаленный доступ, 
большие данные. Реальные экс-
перименты в школе стали воз-
можны.

Поэтому естественно-науч-
ное образование усиленно 
стремится быть понятным, де-
монстрировать происхождение 
научных знаний, показывать 
разные инженерные приложе-
ния. Учителя это осознают, но 
готовы они в массе своей лишь 
к передаче сведений, на экза-
менах проверяют главным об-
разом заученное, а не осмыс-
ленное. Отсюда внутренняя 
неудовлетворенность, нежела-
ние делать что-то устаревшее 
и потерявшее актуальность. А 
справиться с новыми вызовами, 
перестроить программы обуче-
ния не хватает смелости, време-
ни, навыков. И как следствие, 
нежелание преподавать. С этим 
тоже можно справиться, но 
нужно время: нужна поддержка 
инноваций, новые курсы обуче-
ния педагогов, обновление об-
разовательных программ. 

В педвузах, по оценке Россий-
ской академии образования, 
лишь 9 процентов программ — 
дефектологические. Тех, кто 
их выбирает, — тоже немного. 
Почему? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Работа с детьми, 
у которых есть проблемы со здо-
ровьем, — очень сложная. Как 
правило, сюда идут те ребята, 
кто в личной жизни уже столк-
нулся с подобными особенно-
стями в семье или среди друзей. 

Политика инклюзии, инте-
грации людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
в образование началась не так 
давно. 

Конечно, спрос на таких спе-
циалистов появился. И у нас 
есть научные школы, которые 
работают в этом направлении. 
Проблема в том, что в разных 
университетах этим занима-
ются очень по-разному. Пока 
трудно найти достоверные, 
консенсусные научные подхо-
ды. Но там, где научная школа 
завоевывает авторитет, туда 
студенты идут, видя возмож-
ность для своей продуктивной 
работы.

Принята концепция разви-
тия педагогического образо-
вания до 2030 года. В ней го-
ворится, что в учебных про-
граммах для будущих учи-
телей  обязательными эле-
ментами должны стать 
«русский язык», «культу-
ра речи», «классное руко-
водство». Как это будет?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Концепция в це-
лом про то, что необходимо де-
лать в условиях повышенного 
внимания к единому образова-
тельному пространству. Раньше 
под этим понималось главным 
образом, что никакая социаль-
ная или национальная группа 
не может быть ущемлена в по-
лучении образования. Сейчас 
все значительно шире: единые 
подходы к воспитанию, еди-
ная теоретическая база и на-

бор основных курсов. Здесь и 
русский язык, и классное руко-
водство, и инклюзивные мето-
дики. Я бы добавил информаци-
онную грамотность.  

А почему классное руко-
водство выделено особой 
строкой? 

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Дело в том, что 
все студенты педвузов традици-
онно изучают общую и возраст-
ную психологию — то, на чем, по 
сути, и должно строиться класс-
ное руководство. Но не на соб-
ственном педагогическом опы-
те, без учительской, так скажем, 
рефлексии. Студентам пока не-
чего анализировать в отличие 
от тех учителей, которые уже 
повозились с детьми, провели 
не одно мероприятие с классом, 
имели массу бесед с родителя-

ми, столкнулись с буллингом 
и другими разными сложными 
ситуациями. 

Кстати, несколько лет назад 
в московской системе образо-
вания возникла идея, чтобы у 
всех классных руководителей 
была квалификация на уровне 
психолога детского коллекти-
ва. Но, по сути, у каждого мо-
лодого педагога в первые меся-
цы в школе происходит некий 
«тюнинг», настройка на класс. 
И здесь все очень индивидуаль-
но. Каждый настраивает себя 
под разные ситуации и разных 
детей. Мне кажется, что станов-
ление классного руководителя 
обеспечивает не столько какой
-то стройный фундаменталь-
ный вузовский курс, сколько 
грамотная поддержка учителя в 
первые годы работы. 

Учителя часто пишут о раз-
нице в зарплатах по регионам. 
Нужна единая ставка?

 ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Допустим, по 
всей стране введена такая еди-
ная ставка. Тогда придется 
пересматривать норму о со-
отнесении заработной платы 
учителей со средней зарпла-
той по экономике региона. А 
я помню, как сложно рожда-

лась эта норма закона, сколько 
было споров и дискуссий.  Дело 
в том, что для стран с федера-
тивным устройство это типич-
ная модель. Зарплата учителя в 
одном регионе заметно отлича-
ется от другого, завися от уров-
ня жизни и средних зарплат в 
экономике. В маленьких госу-
дарствах это не так. Там впол-
не возможна единая ставка 
для всех школ. Но для больших 
стран, где разные регионы с 
разным образом жизни, «еди-
ное окно» придумать сложно. 

Один из победителей меж-
дународной олимпиады по 
биологии Назим Мустафин 
заявил на встрече с мини-
стром просвещения: практи-
ки в школе мало, учителя объ-
ясняют детям эксперименты 
на словах. Неужели так?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Практика сего-
дня становится чуть ли не 
основным способом для школь-
ников и студентов понять мир. В 
МГПУ есть целый корпус, где бу-
дущие преподаватели проводят 
эксперименты вместе с детьми, 
обсуждают разные явления и 
разработки. Это помогает бу-
дущим учителям некоторые 
из своих уроков выстраивать в 
виде научного эксперимента. 

Ведь что такое лабораторная 
работа в классическом школь-
ном понимании? Выполнение 
определенного алгоритма, под-
тверждение того или иного яв-
ления, уже заранее известного. 
Сливаем две прозрачные жид-
кости — должна получиться зе-
леная. Ура, получилось. Нет экс-
периментального поиска. И это, 
конечно, большой минус.  

В принятой концепции педа-
гогического образования — ак-
цент на целевиков. Мы при-
выкли, что целевой набор — 
это, как правило, оборонка, 
медицина. А в педагогике?  

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: В Московском 
городском до десяти процен-
тов целевого набора по разным 
программам. Но в последние 
несколько лет мы оставили та-
кие места только для магистра-
туры. Поясню почему. К целево-
му набору в бакалавриат, как 
правило, допускают абитури-
ентов с более низкими баллами, 
чем в основном наборе. Но мы 
считаем, что для бакалавриата 
лучше не снижать планку. Дать 
всем возможность конкуриро-
вать своими результатами ЕГЭ 
честно и открыто.  

И еще момент. Все же бака-
лаврам — ребятам, которые при-
шли сразу после школы, — еще 
сложно сразу на «входе» опреде-
литься с будущей работой. Надо 
попробовать разные профи-
ли — учитель начальной школы, 
воспитатель детского сада, учи-
тель русского языка… А подпи-
савшись на целевой «трек», они 
берут обязательство по оконча-
нии отработать три года в кон-
кретном месте на конкретной 
должности. Поэтому наши це-
левики — это магистры. Они уже 
точно знают, чего хотят, и гото-
вы совершенно осознано брать 
на себя обязательства по работе 
на определенном месте.  

Педагогические направления — 
в лидерах по числу бюджетных мест 
в вузах в этом году.

А К Ц Е Н Т

Студентам надо попробовать разные 
профили — учитель начальной школы, 
воспитатель детского сада, 
учитель русского языка…

ПРОЕКТ 

Регионы 
представили 
заявки 
на создание 
студгородков

ИДЕМ 
ПО КАМПУСУ 
Екатерина Филиппова

В рамках второй волны отбора 
заявок на создание кампусов 
мирового уровня поступило 39 
проектов из 34 регионов. Напо-
мним, годом ранее 22 субъекта 
уже представили 27 заявок. 

— До 2030 года в стране долж-
но появиться не менее 25 кам-
пусов мирового уровня. В про-
шлом году были отобраны пер-
вые 8 проектов, — сообщил за-
меститель председателя прави-
тельства Дмитрий Чернышенко. 
— Это проекты кампусов в Ниж-
нем Новгороде, Новосибирске, 
Москве, Томске, Екатеринбур-
ге, Челябинске, Уфе и Калинин-
граде. Мы видим большой ин-
терес со стороны региональ-
ных властей и ректоров вузов. 
В этом году заявок больше. По 
предварительным расчетам, об-
щая стоимость проектов этого 
года превышает триллион руб-
лей, из них больше половины — 
средства федерального и регио-
нальных бюджетов, остальное 
— частные инвестиции. Бизнес 
тоже видит для себя перспек-
тивы в программе строитель-
ства кампусов мирового уровня. 
Планируется, что победители 
будут представлены в начале де-
кабря 2022 года. 

Конкурс проходит на специ-
альном портале Минобрнауки 
России «Прокампус.рф».

По мнению главы минобр-
науки Валерия Фалькова, со-
здание комфортных условий 
для образования, проживания и 
досуга — один из факторов уве-
личения притока молодежи в 
научную сферу. Общая площадь 
восьми первых кампусов — бо-
лее миллиона квадратных мет-
ров. В них будут многофункци-
ональные трансформируемые 
пространства для учебы, науч-
ных исследований и досуга, до-
ступные не только учащимся 
вузов, но и местным жителям.  

ШКОЛА 

В Башкирии 
появились 
«дневники 
Победы»

ОЦЕНКА 
НА ПАМЯТЬ
Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

В Башкирии разработали 
школьные дневники в честь Ве-
ликой Победы. Чтобы дети зна-
ли и помнили имена и подвиги 
героев Великой Отечествен-
ной войны, специалисты Дома 
дружбы народов Республики 
Башкортостан создали необыч-
ный тематический школьный 
дневник. В нем помимо распи-
сания уроков и табелей для оце-
нок есть короткая, но емкая ин-
формация о вкладе республики 
и ее жителей в Великую Победу.

— Наш дневник — своего рода 
средство патриотического вос-
питания. В нем представлены 
исторические факты. К при-
меру, историческая справка о 
112-й Башкирской кавалерий-
ской дивизии и ее легендарном 
командире, Герое России Мини-
гали Шаймуратове, — рассказы-
вает и.о. директора Дома друж-
бы народов РБ Флюза Гайсина.

Школьники смогут прочи-
тать в своем дневнике биогра-
фию дважды Героя Советского 
Союза Мусы Гареева, совер-
шившего около 250 боевых вы-
летов, а также узнать о леген-
дарном Черном генерале Даяне 
Мурзине и других земляках-ге-
роях, уроженцах Башкортоста-
на и их подвигах. На страницах 
ученического дневника расска-
зывается и о том, как жила рес-
публика в годы военной моби-
лизации и помощи фронту. Есть 
и слова гимнов России и Баш-
кортостана.

Тираж дневника Победы 
пока небольшой. Его вручают 
активным участникам школь-
ных мероприятий и форумов. 
Одними из первых в республи-
ке обладателями необычных 
дневников стали второкласс-
ники села Рысаево Учалинско-
го района. Ребята участвова-
ли в республиканском истори-
ко-просветительском проекте 
«Победой едины!». В конкурсе 
видеороликов «Песни о войне» 
рысаевские школьники завоева-
ли третье место. По мнению ро-
дителей, дневник Победы станет 
детям хорошим помощником 
в учебе и познании мира.  

Путешествия, поездки, общение с друзьями — самые желан-
ные занятия летом. И никаких компьютеров. 

Ключевой вопрос 

Можно ли подготовить педагога за четыре года? 
Игорь Реморенко| Ситуация сложнее. У нас есть 

четырехлетний бакалавриат с выбранным профи-

лем. Например, профиль «преподаватель математи-

ки» или «преподаватель истории». Дальше, конечно, 

магистратура — для тех, кто хотел бы скорректиро-

вать траекторию. Например, стал завучем и нужны 

некие знания в области менеджмента. Или выпуск-

ник инженерного вуза или классического универси-

тета, который понял, что его призвание — учить де-

тей. Тогда он после предметного бакалавриата идет в 

педагогическую магистратуру.

Но еще более важно помочь студенту выбрать про-

филь путем проб и ошибок. Поэтому весомую часть 

бакалавриата мы перевели на модель «два плюс три».  

Это на примере нашего Института педагогики и пси-

хологии образования шесть профилей: начальная 

школа, дошкольное образование, иностранный 

язык, информатика, русский язык и совсем новый 

профиль — проектирование образовательных про-

грамм. Поступают ребята сразу на все шесть и в 

течение первых двух лет пробуют разные сочетания: 

началка плюс дошколка, проектирование и иняз, ин-

форматика и начальная школа. И за эти два года при-

ходит понимание того, что же тебе действительно 

интересно. С третьего курса студент должен опреде-

литься и выбрать два смежных профиля, по которым 

продолжит обучение. 

Жаль, что такие комбинации сегодня возможны 

только в рамках одной укрупненной группы специ-

альностей «Образование и педагогика». Нельзя 

скомбинировать, например, историю и педагогиче-

ское образование, географию и педагогическое об-

разование. А это было бы разумно. Мне кажется, за 

этим будущее. Мы будем стремиться к подготовке 

учителей, которые живо интересуются своим пред-

метом и осознанно выбирают свое место в богатой 

педагогической действительности, умеют и учить, и 

воспитывать, готовы к налаживанию партнерских от-

ношений с другими педагогами.

Уже в этом году 
рядом со школой 
№ 76 появится 
новая школа. Там 
смогут учиться 
более 800 детей
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Игорь Реморенко: Реальные эксперименты в школе сегодня стали возможны. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ 80 лет назад в блокадном Ленинграде прозвучала Седьмая симфония 
Дмитрия Шостаковича. Стало понятно — мы победим. Сегодня она будет звучать опять

Партитура памяти
Елена Новоселова, 
Ядвига Юферова

Д
евятого августа, 80 
лет спустя после бло-
кадной премьеры, в 
Санкт-Петербургской 
филармонии прозву-
чит Седьмая симфо-
ния Дмитрия Шоста-
ковича. Как отклик-
нулся мир на это му-

зыкальное и политическое вы-
сказывание? Какая атмосфера 
была в измученном голодом и об-
стрелами городе перед концер-
том? Какие открытия сделали ис-
торики, готовясь к юбилею? На 
эти вопросы «РГ» отвечает Юлия 
Кантор, заместитель директора 
Санкт-Петербургского институ-
та истории РАН и куратор проек-
та «Седьмая симфония. Парти-
тура памяти», включающего вы-
ставку, научную конференцию и, 
конечно, концерт.

Фашисты надеялись, что Ле-
нинград скоро падет, а оттуда 
звучит великая музыка. Испол-
нение Седьмой симфонии в бло-
кадном городе — это мощней-
ший культурный залп.  Он до-
стиг своей цели?

ЮЛИЯ КАНТОР: Это, безусловно, ста-
ло одним из знаковых культур-
но-исторических и политиче-
ских событий Великой Отече-
ственной и Второй мировой 
войны.  Дирижер оркестра Ле-
нинградского радиокомитета — 
единственного симфоническо-
го коллектива, оставшегося в 
городе, — Карл Элиасберг пони-
мал, что исполнение симфонии, 
которая транслировалась из Ле-
нинграда в другие города Совет-
ского Союза и на Запад, должно 
было вызывать не только чув-
ство сострадания к изможден-
ным, находящимся в осажден-
ном городе людям, но и проду-
цировать абсолютную уверен-
ность в том, что именно за ними 
будет победа.  Что и произошло.

Элиасберг, собрав самых 
разных по профессионально-
му опыту, школе и даже степе-
ни истощенности музыкантов, 
смог создать мирового уров-
ня оркестр и показать событие 
мирового масштаба из горо-
да, находившегося в беспреце-
дентно сложных условиях вой-
ны и блокады. Седьмая симфо-
ния Шостаковичем задумыва-
лась именно как произведение, 
посвященное городу, стране и 
борьбе с фашизмом. В декабре 
1941 года в Куйбышеве, закон-
чив третью часть симфонии, он 
написал:  «Посвящается городу 
Ленинграду».  

Шостакович несколько раз,  
и в Ленинграде, а потом и в Куй-
бышеве,  пытался уйти на фронт. 
Его не брали из-за страшной 
близорукости. Но он воевал с на-
цистским расчеловечиванием 
своим оружием — искусством. 
Седьмая симфония — символ 
того, как настоящий гуманизм 
побеждает бесчеловечность. 
Ведь симфония именно об этом.

Как откликнулся мир на этот 
концерт, сыгранный исто-
щенными, полуживыми музы-
кантами?

ЮЛИЯ КАНТОР: Резонанс был ко-
лоссальный.  Для антигитле-

ровской коалиции исполнение 
Седьмой симфонии в блокад-
ном Ленинграде стало важным 
импульсом к открытию Второ-
го фронта. Судя по газетам того 
времени — американским и ан-
глийским, по высказываниям 
Артуро Тосканини, Леопольда 
Стоковского, Генри Вуда — круп-
нейших западных дирижеров, 
симфония произвела огромное 
впечатление как музыкальное 
произведение и как политиче-
ское высказывание.  Кстати, бо-
лее поздняя музыковедческая 
и историческая западная ли-
тература говорит о том, что эта 
симфония изменила мир, что 
она смогла показать Советский 
Союз с той стороны, которая, 
может быть, была закрыта для 
западного мира.

Мало кто знает, что Седьмая 
симфония произвела впечатле-
ние не только на наших союзни-
ков. Она была исполнена в ней-
тральной Швеции, и это было 
воспринято гитлеровской Гер-

манией как   политический де-
марш и чуть ли не как переход на 
сторону Советского Союза.  На 
научной конференции, которая 
состоится сегодня, будет доклад 
о том, как финны подпольно 
слушали трансляцию из Гете-
борга. Напомню, что Финлян-
дия воевала на стороне Герма-
нии. Но и там находились здра-
вые люди, которые понимали, 
на чьей стороне правда. Культу-
ра, музыка может сыграть роль 
высшего проявления диплома-
тии, причем одного из самых 
успешных.

Проект «Партитура памя-
ти» стал частью этой музы-
кальной  истории…

ЮЛИЯ КАНТОР: Понимаете, нам уда-
лось разбудить, если так мож-
но выразиться, спящие зерна 
памяти. С разных концов стра-
ны присылали интересные мне-
ния, воспоминания, реликвии 
семейные — часть из них стали 
экспонатами выставки, которая 
открывается 9 августа.  Мы со-
брали интереснейшие докумен-
ты и артефакты из петербург-
ских, московских, новосибир-
ских, уральских музеев. Афи-
ши и программы концертов. Мы 
показываем и быт блокадного 
Ленинграда: хлебные карточ-
ки, плитку столярного клея, из 
которого делали студень, гиль-
зу от бомбы… Впервые будут 
показаны документы о смерт-
ности в Ленинграде в этот пе-
риод.    Несколько уникальных 
находок «случилось» благода-
ря журналистам. В частности, 
связанных с премьерами Седь-
мой симфонии в регионах в 
1942 году. Например, мы полу-
чили подлинник программки 
первого исполнения Седьмой 

симфонии Шостаковича в Чка-
лове (Оренбурге), где был в эва-
куации Ленинградский Малый 
оперный театр.  Так вот, позво-
нила дама, услышавшая пере-
дачу на радио, и рассказала, что 
ее дедушка был участником ор-
кестра театра, который первый 
раз исполнял Седьмую симфо-
нию 10 августа 1942 года.  Про-
граммку премьеры можно бу-
дет увидеть на выставке. Прин-
ципиально важно, что выставка 
охватывает всю впечатляющую 
географию премьер Ленинград-
ской в 1942 году: ведь это и есть 
поле исторической памяти. 

Какие-то новые сведения о 
культурной атмосфере, кото-
рая была в Ленинграде перед 
концертом, удалось добыть?

 ЮЛИЯ КАНТОР: О Ленинграде не-
возможно говорить, не пора-
жаясь ленинградской интел-
лигенцией блокадной поры. 
Это все-таки действительно 
был особый культурный соци-
ум. Буквально вчера один чело-
век прислал мне скан открыт-
ки из своей личной коллекции. 
Блокада. Мизерный карточный 
паек, бесконечные бомбежки. 
А ленинградец пишет своим 
родственникам в эвакуацию в 
Свердловскую область о том, 
что наступили белые ночи, и 
как красиво смотрится Троиц-
кий мост на фоне перламутро-
вого неба, и что сегодня откры-
лась филармония, дирижиро-
вал Элиасберг... И дата открыт-
ки — 2 мая 1942 года. Действи-
тельно, первый концерт в зале 
филармонии после блокадной 
зимы состоялся 2 мая. У нас 
есть афиша этого концерта. 
Это тот случай, когда мы мо-
жем получить обратную связь: 
вот вам афиша, а вот живой че-
ловек, который был на этом 

концерте, а вот еще один, ко-
торый эту открытку сохранил. 
Это реинкарнация памяти.  И 
так хотелось увидеть лица про-
стых людей, не только тех, кто 
сидел на сцене, но и тех, кто на-
ходился в зале.  Это духовная 
среда Ленинграда. 

Были за эти несколько месяцев 
подготовки и поиска откры-
тия, которые вас потрясли 
как историка, да и чисто по-
человечески?  

 ЮЛИЯ КАНТОР: Это судьба ударни-
ка Жавдета Айдарова. Он был 
прикомандирован к оркестру 

Карла Элиасберга из военного 
ансамбля, то есть был фронто-
вым музыкантом. Совсем моло-
дой, всего 24 года. Прослушав 
Жавдета, дирижер доверил ему 
в Седьмой симфонии партию 
ударных — одну из самых важ-
ных.  В знаменитой теме «наше-
ствия» малый барабан как раз и 
создает эту механистическую 
страшную атмосферу нацист-
ского вторжения. Однако через 
какое-то время дирижер, кото-
рый был довольно строгим ру-
ководителем, обнаружил, что 

молодой музыкант пропустил 
репетицию. Больше одного про-
пуска даже в страшных бло-
кадных условиях Элиасберг не 
терпел. Поэтому стал выяснять, 
где Айдаров. Ему ответили, что 
тот сегодня умер и его отнесли 
в мертвецкую — репетировали 
в Доме радио, где в подвале был 
морг, как и в любой крупной 
организации Ленинграда того 
времени. После репетиции Эли-
асберг спустился в подвал и об-
наружил, что у Айдарова дерга-
ются пальцы на руке. Это была 
голодная кома. Музыканта вы-
тащили, вернули к жизни, и он 
сыграл на премьере. А с дири-
жером они всю жизнь дружили. 

Мне удалось найти внука 
Айдарова.  После войны семья 
жила в Казани.  Внук окончил 
Ленинградскую консервато-
рию и рассказывал, что дедуш-
ка был настоящим ленинград-
цем: объяснял, что дается это 
не по рождению, а по ощуще-
нию места, в котором ты нахо-
дишься, по проникновению в 
ауру города. Письма Айдарова 
из Ленинграда родственникам 
в Ташкент тоже будут представ-
лены у нас на выставке. Так че-
рез лица восстанавливается че-
ловеческая история.

Научная конференция, кото-
рая открывается 9 августа и 
посвящена Седьмой симфонии, 
должна была быть междуна-
родной…

ЮЛИЯ КАНТОР: Да, конференция 
должна была объединить уче-

ных со всего мира, а стала все-
российской. Но ни одна тема, 
заявленная в ее проблемном 
поле еще в январе, не оста-
нется неосвещенной: в этом 
легко убедиться, взглянув на 
программу научного фору-
ма. Участники —  это истори-
ки, музейщики, музыковеды, 
архивисты, чьи имена извест-
ны как в нашей стране, так 
и за ее пределами.  Они сдела-
ют доклады, связанные с меж-
дународным резонансом, с ре-
акцией политического исте-
блишмента разных стран на  
Седьмую симфонию, с геопо-
литическим контекстом, ко-
торый она породила. Расска-
жут об абсолютно неизвест-
ных, дискуссионных сюжетах, 
связанных с историей Ленин-
градской симфонии, ее испол-
нителей, об интерпретациях 
исторической памяти. Это со-
здаст ту полифонию, которая 
заложена в самом названии 
проекта. 

Вы рассказывали об уникаль-
ных артефактах выставки 

в филармонии.  Она будет до-
ступна всем?

Ю Л И Я  К А Н Т О Р :  Э к с п о з и ц и я 
откроется на одни сутки 9 ав-
густа, в день 80-летия исполне-
ния Седьмой симфонии в бло-
кадном Ленинграде. Но с 25 
сентября, когда филармония 
начнет новый сезон, выставку 
в течение месяца сможет по-
смотреть каждый, кто придет 
на концерты.  

В ее центре — Ленинград и 
оркестр Элиасберга. Но и дру-
гие города, где симфония зву-
чала.  Можно увидеть и ка-
лендарь исполнений. Одним из 
ключевых экспонатов являет-
ся камертон, принадлежавший 
Карлу Элиасбергу. Это символ 
нашего проекта: нравственный 
камертон, абсолютно чистый 
звук  без фальши.  

Карл Элиасберг, собрав самых разных по профессиональному опыту, школе и даже степени истощенности музыкантов, смог создать мирового уровня оркестр. 

А К Ц Е Н Т

«...Горячий привет ему и храбрым 
товарищам, ведущим тягчайшую борьбу 
за себя и за великое дело союзников… 
победа за нами». Чарли Чаплин 

А К Ц Е Н Т

Симфония изменила мир: она смогла 
показать Советский Союз с той стороны, 
которая была закрыта для Запада

Афиша первого исполнения симфонии в Ленинграде. 9 августа, 1942.

Удостоверение к медали «За участие в героической обороне Ленинграда» 
Жавдета Айдарова — музыканта из оркестра Карла Элиасберга. С ним связа-
на удивительная история. Дирижер, который был строгим руководителем, 
обнаружил, что молодой человек, которому доверили важнейшую партию 
ударных, пропустил репетицию. Больше одного пропуска даже в страшных 
блокадных условиях Карл Элиасберг не терпел. Поэтому стал выяснять, где 
Айдаров. Ему ответили, что тот сегодня умер и его отнесли в мертвецкую — 
репетировали в Доме радио, где в подвале был морг, как и в любой крупной 
организации Ленинграда того времени. 
После репетиции Элиасберг спустился в подвал и обнаружил, что у 
Айдарова дергаются пальцы на руке. Это была голодная кома. Музыканта 
вытащили, вернули к жизни, и он сыграл на премьере. 

Телеграмма, в которой американский певец Поль Робсон передает горячий 
привет «русскому народу — истинному авангарду нового свободного мира».

Чарли Чаплин поздравляет «величайшего музыкального гения, ныне суще-
ствующего в России», Дмитрия Шостаковича. 

Дмитрий Шостакович в отряде противовоздушной обороны на крыше Ленинградской консерватории. 
Фото опубликовано в июльском номере «Таймс». 1942.

— Трансляцию концерта, 
приуроченного к 80-летию 
со дня первого исполнения 
Седьмой симфонии Дмитрия 
Шостаковича в блокадном 
Ленинграде, смотрите на сайте
rg.ru/art/2365838

Ц И Т А Т А

Алексей Толстой, писатель:
«Седьмая симфония посвящена торжеству 
человеческого в человеке. Постараемся (хотя бы 
отчасти) проникнуть в путь музыкального мышления 
Шостаковича — в грозные темные ночи Ленинграда, 
под грохот разрывов, в зареве пожаров, оно привело его 
к написанию этого откровенного произведения».

КАЛЕНДАРЬ

ГОРОДА, 
ГДЕ ИСПОЛНЯЛАСЬ 
СИМФОНИЯ 
В 1942 ГОДУ 

5 марта. Куйбышев

29 марта. Москва

22 июня. Ташкент

22 июня. Лондон

9 июля. Новосибирск

11 июля. Ереван 

19 июля. Нью-Йорк

9 августа. Ленинград

10 августа. Чкалов

10 августа. Алма-Ата

10 сентября. Мехико

23 сентября. Баку 

9 октября. Челябинск

26 октября. Саратов

30 ноября. Тбилиси

08 декабря. Торонто
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ВОЛЕЙБОЛ Сборная Китая 
играет на международном 
турнире в Серпухове

В гости к нам 
из Поднебесной

Илья Трисвятский

В подмосковном Серпухове проходит международ-
ный турнир с очень интересным составом участников. 
Во Дворце спорта «Надежда» выступают молодежные 
сборные (возрастная категория U-20) России и Китая, 
команда Суперлиги «Факел» (Новый Уренгой) и пред-
ставитель чемпионата Высшей лиги «А» ЦСКА. 

Гости из Китая в матчах с российскими команда-
ми готовятся к молодежному чемпионату Азиатской 
конфедерации волейбола (включает также Австралию 
и Океанию) в Бахрейне. До соревнований в Серпухо-
ве команда из Поднебесной провела пару контроль-
ных встреч с ЦСКА, навязала серьезную борьбу, два-
жды уступив на тай-брейке — 2:3 и 2:3. Эти же ко-
манды встретились в первый игровой день «Турни-
ра четырех», снова армейцы оказались сильнее — 3:0 
(25:19, 25:19, 25:19).

Наша молодежная сборная под началом главного 
тренера Олега Согрина несколько дней назад выигра-
ла турнир в столичном спорткомплексе «Луч», где вы-
ступали также сверстники из Беларуси, юниорские 
(U-18) сборные России и соседней страны. Сейчас в 
стартовом туре «молодежка» не справилась с «Факе-
лом» — 1:3 1:3 (23:25, 21:25, 25:22, 20:25).

Вторым по результативности у сборной стал Ни-
колай Зубов — 12 очков, в том числе три выигранных 
мяча непосредственно с подачи. Зубов — сын нашей 
знаменитой баскетболистки, трехкратной чемпионки 
Европы, дважды бронзового призера Олимпиад цен-
тровой Марии Степановой. А его отец Денис Зубов в 
свое время профессионально занимался водным поло.

Тем временем в Северодвинске Архангельской 
области завершился очередной этап насыщенного 
Открытого чемпионата России по пляжному волейбо-
лу. У мужчин после девяти проигранных в этом сезоне 
финалов победу наконец-то  одержали наши олимпий-
цы Токио Вячеслав Красильников и Константин Семе-
нов, выступающие за «Витязь» (Анапа).   

ХОККЕЙ «Авангард» 
в шаге от победы 
на турнире в Сочи

«Ястребы» 
готовы взлететь

Михаил Щербань

Сегодня в Сочи пройдут заключительные матчи тра-
диционного предсезонного турнира с участием пяти 
клубов Континентальной хоккейной лиги и сборной 
России U25.

Накануне на арене «Шайба» состоялся «скрытый 
финал» между лидерами — питерским СКА и омским 
«Авангардом». Поединок получился боевым и закон-
чился победой омских «ястребов» — 3:1. Счет в мат-
че в большинстве открыл форвард питерских армей-
цев  Михаил Воробьев, однако в начале второго пери-
ода «Авангард» восстановил равновесие  — отличился 
Кристиан Ярош. В начале третьего периода Рид Буше 
вывел «Авангард» вперед, реализовав удаление Миха-
ила Пашнина, а Сергей Толчинский забросил третью 
шайбу уже в пу-
стые ворота, когда 
питерцы замени-
ли своего вратаря 
на шестого полево-
го игрока. Форвард 
Толчинский, кста-
ти, стал настоящим 
героем матча, по-
участвовал во всех 
голах «Авангарда».

По количеству 
набранных очков 
«Авангард» догнал 
СКА, а по итогу лич-
ной встречи и опередил. В последнем туре «ястребов» 
ждет встреча с «Адмиралом», а СКА сразится со сбор-
ной России до 25 лет.

К слову, стоит сказать об очередном успехе моло-
дых звездочек из сборной России U25.

В четвертом туре сочинского турнира сборная 
одержала победу над ХК «Сочи» со счетом 6:1.

Заброшенными шайбами отметились Дмитрий Бу-
чельников, Максим Грошев (оба — дубль), а также Да-
нила Юров и Александр Перевалов. Единственную 
шайбу сочинцев забросил Артур Тянулин.

Тем временем Континентальная хоккейная 
лига установила время начала первого матча сезо-
на 2022/2023 чемпионата КХЛ, в котором за Кубок 
Открытия сыграют действующий обладатель Кубка 
Гагарина ЦСКА и финалист магнитогорский «Метал-
лург». Игра состоится 1 сентября, начало в 19:00 по 
московскому времени.   

ФУТБОЛ «Локомотив» при Йозефе Циннбауэре выдал провальный старт сезона 

Не на немецкой волне
Артур Нанян

С
толичный «Локомотив» 
провалил старт сезо-
на: в первых четырех ту-

рах команда набрала два очка и 
идет на 14-м месте в турнирной 
таблице. На выходных «крас-
но-зеленые» крупно проиграли 
на выезде «Краснодару» (0:3). 

Перед началом чемпионата 
многие эксперты небезоснова-
тельно полагали, что именно 
«Локомотив» может составить 
конкуренцию «Зениту» в борь-
бе за «золото». Основания на 
то были: клубу удалось сохра-
нить практически всех своих 
лидеров, в том числе среди ле-
гионеров, остался капитан ко-
манды Дмитрий Баринов, плюс 
«железнодорожники» провер-
нули одну из лучших сделок 
межсезонья, продав за 12 мил-
лионов евро «Ницце» сидевше-
го в запасе Алексиса Бека-Бека. 

Единственное, что трево-
жило болельщиков «Локомоти-

ва», — неразбериха на скамейке. 
Наставником москвичей сей-
час является Йозеф Циннбауэр, 
возглавивший команду толь-
ко этим летом. Впрочем, в шта-
бе остался Марвин Комппер, 
который в прошлом сезоне ру-
лил командой, но официаль-
но не мог называться главным 
тренером, поскольку у него нет 
нужной лицензии. Как бы то ни 
было — к старту нового сезона 
«Локомотив» подошел со связ-
кой Циннбауэр — Комппер. И 
результаты пока оставляют же-
лать лучшего. 

После двух домашних ни-
чьих с «Пари НН» (1:1) и «Ро-
стовом» (2:2) последовали два 
разгромных поражения — сна-
чала от «Зенита» (0:5), теперь 
и от «Краснодара». Что приме-
чательно — что в Санкт-Петер-
бурге, что в Краснодаре, «Ло-
комотив» начал сыпаться в кон-
цовке. Как итог — «красно-зеле-
ные» показали худший старт се-
зона с 2006 года. 

Неудивительно, что у поклон-
ников «железнодорожников» 
все больше вопросов к тренер-
скому штабу команды. Сам Цин-
нбауэр признает: чемпионат на-
чался не так, как планировали в 
«Локомотиве».

— В Краснодаре мы играли 
перед местной публикой, ко-
торая мощно поддерживала 
своих футболистов. Необхо-
димо разобрать, как надо дей-
ствовать после того, как про-
пускаем мяч. Речь идет о реали-
зации моментов. Необходимо 
пользоваться своими шанса-

ми. Конечно, мы не рассчиты-
вали на такой старт сезона. Это 
неожиданный результат, впро-
чем, голову опускать не стоит. 
Предстоят домашние матчи, 
в которых обязательно надо 
брать очки, — отметил Цинн-
бауэр. 

Своими мыслями о перспек-
тивах «Локомотива» с «РГ» по-
делился бывший защитник 
«красно-зеленых» и сборной, 
двукратный чемпион России 
Дмитрий Сенников. 

Спортивный директор «Ло-
комотива» назвал результа-
ты команды на старте сезоне 
катастрофой. Согласны с та-
кой оценкой?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Конечно. Тем 
более что трех из четырех со-
перников можно было обыгры-
вать. Только «Зенит» был то-
повым оппонентом, против ко-
торого изначально было мало 
шансов. Прежде всего беспоко-
ит то, как много «Локомотив» 
пропускает. Все хвалят Худяко-
ва, но 11 пропущенных мячей — 
это многовато. 

С чем связываете такие ре-
зультаты?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Есть несколь-
ко причин. Например, в матче 
с «Пари НН» просто не повез-
ло: «Локомотив» не реализо-
вал кучу моментов, а соперник 
воспользовался единственным 
шансом. С «Ростовом» была 
равная игра, однако москвичам 
помешало удаление. Большие 
проблемы с обороной. Очень 
не вовремя получил травму 
Фассон, который в первых двух 

турах выглядел уверенно. Счи-
таю, те, кто занял его позицию, в 
какой-то мере провалились. Тот 
же Магкеев неудачно сыграл в 
Санкт-Петербурге. Да, «Локо-
мотив» был неплох в стартовые 
60 минут, но надо отдать долж-
ное Баринову и Карпукасу, ко-
торые подчищали за централь-
ными защитниками. Потом с 
«Краснодаром» вышел моло-
дой Мампасси. Ему банально 
не хватает опыта выступлений 
на уровне Премьер-лиги. Еще 
обидно, что с таким нападени-
ем команда перестала забивать. 
Надо что-то делать, менять. Ду-
маю, в первую очередь измене-
ния коснутся вратарской ли-
нии. Сейчас нужен опытный 
голкипер. 

А тренерские перестановки 
возможны?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Вряд ли сейчас 
что-то произойдет. Впереди до-
машние матчи, «Локомотив» 
наверняка начнет набирать 
очки. А если команде удастся 
одержать пару-тройку побед, 
все успокоятся. Вот если по ито-
гам первого круга москвичи бу-
дут идти на 14-м месте, тогда, 
наверное, можно будет приза-
думаться об изменениях. Ну а 
пока они маловероятны.  

ТЕННИС Россиянка выиграла турнир в столице США

Вся сила Самсоновой
Анна Козина

П
рошедшая неделя 
получилась по-на-
стоящему успеш-
ной для  россий-
ских теннисистов. 
С н ач а л а  л ид е р а 
рейтинга ATP Да-
ниила Медведева, 
который в этом се-

зоне чуть было не превратил-
ся в вечного финалиста из-за 
серии из пяти поражений в ре-
шающих матчах, поздравляли 
с первой победой — на турнире 
в мексиканском Лос-Кабосе. А 
потом с трофеем фотографи-
ровалась Людмила Самсонова, 
которая вышла победительни-
цей с хардовых кортов турнира 
категории WTA-250 в Вашинг-
тоне (США).

Самсонова, занимавшая 
60-е место в рейтинге WTA, 
уверенно прошла по сетке до 
финала, обыграв бельгийку 
Элисе Мертенс (31-я ракетка 
мира и пятый номер посева), 
австралийку Айлу Томляно-
вич (44), британку Эмму Ра-
дукану (11-й номер рейтинга 
и вторая сеяная) и китаянку 
Сиюй Ван (105, квалифайер). 
В главном матче россиянка 
оказалась сильнее представи-
тельницы Эстонии Кайи Ка-
непи (37-я ракетка мира и ше-
стой номер посева) со счетом 
4:6, 6:3, 6:3. Продолжитель-
ность противостояния соста-
вила 1 час 46 минут. Людмила 
отдала стартовый сет, но потом 
проявила силу воли и чемпи-
онский характер и совершила 
камбек. 

— Это был самый тяжелый 
матч недели, потому что Кайя 
играла потрясающе, — приво-
дит слова Самсоновой пресс-
служба WTA. — Она так хорошо 
подавала, что мне было трудно 
найти решения на приеме. Это 
была психологически слож-
ная игра. Я счастлива, что на-
шла решения. Ключом к успе-
ху было приспособиться к ее 
подаче, я должна была найти 
способ быть агрессивной и 
сломать игру соперницы.

За это победу Самсоно-
ва получила 33,2 тысячи дол-
ларов в качестве призовых и 
280 рейтинговых очков, что 
позволило ей подняться сра-
зу на 18 мест и попасть в топ-
50 (42). Так что россиянка вы-
ложила вдохновенный пост 
в соцсетях: «У меня нет слов, 
чтобы описать чувства после 
невероятно трудного меся-
ца перемен и тяжелой работы. 
Этот трофей — подтверждение 

того, что все усилия окупают-
ся. Моя команда — моя сила, 
без них всех я не справлюсь». 
В комментариях теннисистку 
поддержал двукратный побе-
дитель турниров «Большого 
шлема», бывшая первая ракет-
ка мира Евгений Кафельников. 
«Умничка», — написал наш са-
мый титулованный игрок.

Для статистики отметим, 
что Людмила Самсонова заво-
евала свой второй титул WTA 
в карьере. В 2021 году она вы-
играла травяной турнир WTA-
500 в Берлине (Германия).

Ну а теперь вернемся к Да-
ниилу Медведеву и его северо-
американской серии, которая 
в прошлом году завершилась 
триумфом на US Open. Наш ли-
дер уже прибыл в Канаду. На 
этой неделе в Монреале будет 
проходить турнир ATP-1000 
серии «Мастерс». И Медведеву, 
между прочим, предстоит за-
щищать прошлогодний титул. 
В 2021-м Даниил выиграл этот 
турнир на кортах в Торонто, 
так как мужские и женские со-
ревнования в этих городах че-
редуются.

Первым соперником Мед-
ведева может стать финалист 
Уимблдона-2022 австрали-
ец Ник Кирьос, который толь-
ко что оформил в Вашингтоне 
победный дубль — в один вечер 
взял титулы и в одиночке (обы-
грал представителя Японии 
Йосихито Нисиоку со счетом 
6:4, 6:3), и в паре с американ-
цем Джеком Соком.    

Людмила Самсонова уверена, что трофей из Вашингтона — результат тяжелой работы всей ее команды. 

«Локомотив» откровенно плох как в играх с середняками, так и с лидерами чемпионата. 

А К Ц Е Н Т

Людмила Самсонова завоевала второй титул WTA в карьере. 
Она уже побеждала на травяных кортах в Берлине. 
На счету россиянки также четыре титула ITF

Нападающий «Авангарда» Сергей Толчинский подходит к стар-
ту нового сезона КХЛ в отличной форме. 

НОВОСТИ  

Ласицкене 
уверенно 
выиграла 
турнир 
в Брянске

БОРОЛАСЬ 
С ВЕТРОМ
Илья Соболев

Российская прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене одержала по-
беду на легкоатлетическом тур-
нире в Брянске памяти Евгения 
Синяева.

Для того чтобы стать пер-
вой, Марии оказалось доста-
точно взять высоту 1 метр 90 
см. Результат Дарьи Слеповой, 
ставшей второй и замкнувшей 
тройку Кристины Королевой, 
— 1,88 м.

Для сравнения, на чемпи-
онате России в Чебоксарах на 
прошлой неделе Ласицкене вы-
играла с результатом 2 м. Неу-
дивительно, что покоренная вы-
сота в Брянске Марию совсем 
не устроила. Она уже в статусе 
победительницы трижды штур-
мовала 1,90 м, но безуспешно.

— Конечно, я недовольна ре-
зультатом, но, к сожалению, с 
ветром пока бороться не научи-
лась. Так что нужно радоваться 
и этому результату. Пыталась, 
старалась, но ветер меня сего-
дня все-таки сбил, — рассказала 
сама легкоатлетка. 

Главу 
норвежского 
гандбола 
предупредили 
за лозунги 
против России

ЗАБЫЛ 
ОБ ЭТИКЕ
Сергей Сокольский

Глава федерации гандбола Нор-
вегии Каре Гейр Лио получил 
выговор от комиссии по эти-
ке Международной федерации 
гандбола (IHF) после обраще-
ния Федерации гандбола Рос-
сии (ФГР).

Норвежец не один раз вы-
ступал с требованиями исклю-
чить Россию из IHF и Европей-
ской федерации гандбола, а 
также настаивал на расторже-
нии контрактов с российскими 
и белорусскими спонсорами.

«Комиссия установила, что 
поведение Лио не соответству-
ет Кодексу этики IHF. В частно-
сти, этот документ гласит: «Фи-
зические лица не должны со-
вершать действий, которые мо-
гут отрицательно сказаться на 
репутации IHF или гандбола в 
целом». По итогам рассмотре-
ния заявления ФГР Каре Гейру 
Лио вынесено предупрежде-
ние», — приводит ФГР содержа-
ние письма от IHF. 

«Рубин» 
Слуцкого 
не смог 
выиграть 
в третьем 
матче кряду

ПОКА 
БЕЗ БЛЕСКА
Илья Соболев

Казанский «Рубин», по ито-
гам прошлого сезона вылетев-
ший под руководством Леонида 
Слуцкого из элиты, пока не мо-
жет обрести себя и в дивизионе 
рангом ниже, Первой лиге.

Вчера казанцы не справи-
лись на выезде с нижнекам-
ским «Нефтехимиком» — 2:2.

Гости открыли счет уже на 
второй минуте: отличился Ви-
талий Лисакович. В самом нача-
ле второго тайма, на 49-й мину-
те, Роман Денисов счет сравнял.

Джоэль Фамейе на 68-й 
минуте снова вывел гостей 
вперед, но удержать победу ка-
занцам помешал точный удар 
Павла Котова на 76-й минуте.

Стоит отметить, что свой 
второй мяч «Рубин» забил, 
уже играя в меньшинстве. На 
57-й минуте с поля был удален 
ветеран команды Олег Иванов.

Это уже третий матч, в ко-
тором подопечные Слуцкого 
не сумели добыть победу. У ка-
занцев на данный момент две 
ничьих и поражение. С пятью 
очками «Рубин» занимает де-
вятое место в турнирной та-
блице.  

Форвард 
«Авангарда» 
Сергей 
Толчинский стал 
героем матча 
против СКА

Положение команд 

И В Н П М О 
 ЦСКА 4 3 1 0 11—3 10

«Спартак» 4 3 1 0 11—3 10

«Сочи» 4 3 0 1 7—6 9

 «Зенит» 4 2 2 0 9—1 8

«Динамо» 4 2 2 0 10—4 8

«Ростов» 4 2 2 0 6—4 8

«Химки» 4 2 1 1 7—3 7

«Краснодар» 4 2 1 1 9—7 7

«Ахмат» 4 1 2 1 4—4 5

«Кр. Советов» 4 1 1 2 5—8 4

«Оренбург» 4 1 0 3 7—10 3

«Факел» 4 0 2 2 7—11 2

«Пари НН» 4 0 2 2 4—8 2

«Локомотив» 4 0 2 2 3—11 2

«Торпедо» 4 0 1 3 3—11 1

«Урал» 4 0 0 4 1—10 0
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А К Ц Е Н Т

В последних двух матчах «железнодо-
рожники» потерпели два крупных 
выездных поражения — от «Зенита» (0:5)
и «Краснодара» (0:3)

КСТАТИ

В канадских городах Эдмонтон и Ред-Дир стартует моло-

дежный чемпионат мира по хоккею. 

Напомним, что турнир должен был пройти в конце прошло-

го — начале текущего года, но из-за пандемии коронавируса 

Международная федерация хоккея (ИИХФ) приняла реше-

ние перенести турнир на лето. Увы, из-за антироссийской 

истерии наша сборная не участвует в турнире. Ее место за-

няла Латвия. Кроме того, состоялся перепосев групп:

Группа «А»: Канада, Финляндия, Чехия, Словакия и Латвия.

Группа «В»: США, Швеция, Германия, Швейцария и Ав-

стрия.

Рейтинг

После победы над британцем 

Кэмероном Норри в финале тур-

нира в Лос-Кабосе (7:5, 6:0) Да-

ниил Медведев укрепил свое по-

ложение на первой строчке 

рейтинга и увеличил отрыв от 

ближайшего преследователя 

Александра Зверева из Германии, 

который продолжает восстанав-

ливаться после травмы ( 7875 оч-

ков против 6760).

Кроме того, Медведев повторил 

достижение шестикратного чем-

пиона турниров «Большого шле-

ма» немца Бориса Беккера по ко-

личеству недель во главе рейтин-

га ATP. Даниил начал 12-ю неделю 

на теннисной вершине.

Медведев впервые возглавил 

рейтинг ATP 28 февраля 2022 

года. Тогда он пробыл лидером 

три недели. 13 июня россиянин 

снова стал номером один и нахо-

дится в этом статусе уже девять 

недель подряд. 
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